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 صوبائی اسمبلی پنجاب

  2010 مباحثات 

ہ المبارک4،جمعرات3)بدھ

 

ت
 مع
ج

 (2010۔  فروری 9،منگل8،سوموار5، 

 ھ(1431۔صفر المظفر24،  ،یوؾ  الثلاثہ  23،یوؾ  الاثنین   ،20،یوؾ الجمع19،یوؾ  الخمیس 18)یوؾ  الاربعاء
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 جلاساسمبلی 7 سولہواں ا ھویںپندر
 

 15تا    11ہ جات 7 شمار )سوئم(16جلد

 
 

 

 

 

 صوبائی اسمبلی پنجاب

 مباحثات

 مندرجات

 سولہواں اجلاس

 2010۔ فروری 3،بدھ 

 11 7 شمارہ  16جلد

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار
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 1251 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اایجنڈ ۔1

 1253 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ک و رجمہتلاوت قرآؿ پا ۔2

 1254 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلممقبوؽ نعت رسوؽ ۔3

   ( موالاتت و عمیراات محکمہ)سوالات 

 1255 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔4

 1284 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے()نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔5

 1309 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ اور اؿ کے جوابات نشاؿ زدہ سوالاتغیر ۔6
 

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

   (میعاد میں توسیع)رپورٹیں  

 17,15قانوؿ)رجمیم(استحقاقات صوبائی اسمبلی پنجاب  نمبر ات مسود ۔7

 کے بارے میں مجلس قائمہ2009مصدرہ26نمبراور2008مصدرہ 

 1314۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیعبرائے قانوؿ و پارلیمانی امور کی رپورٹیں ایواؿ  

 برائے کے بارے میں مجلس قائمہ308/09نمبر کارتحریک التوائے ۔8

  

 

ن

 

 ش
سی
ت ک

 

ٹ

 1318 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کی رپورٹ ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیعایکسائز اینڈ 

 مقامیکے بارے میں مجلس قائمہ برائے  334نشاؿ زدہ سواؽ نمبر ۔9

 1319 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔مت و و دی ت رج ک کی رپورٹ ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیعحکو  

 پوائنٹ آػ آرڈر  

 انٹی کرپشن میں محکمہ سی اینڈ ڈبلیو کے افسراؿ کے خلاػ بغیر تحقیق ۔10

و  کے عملہ کا  صاحبزادہ فضل کریم ،ایم این اے  
 فک
لی

 مقدمہ کا اندراج اور 

 1322 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کے سکواڈ پر تشدد 

 1326 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ وزیراعلیٰ کا خطاب  ۔11

 2010۔ فروری 4،جمعرات 
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 712 شمارہ 16 جلد

 1353 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اایجنڈ ۔12

 1355 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و رجمہ ۔13

 1356 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلممقبوؽ نعت رسوؽ ۔14

   ( جات الؽ و کاونیزمحکمہ)سوالات 

 1357 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ت اور اؿ کے جواباتنشاؿ زدہ سوالا ۔15

 1394 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے()نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔16

 توجہ دلاؤ نوٹس  

 1429 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ، زیادتی اور قتلءسالہ لڑکی کا اغوا یس ٹوبہ ٹیک سنگھ میں ۔17
 

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 

 1434 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ، زیادتی اور قتل کی تفصیلاتءباد میں چار سالہ بچی کا اغوافیصل آ ۔18

   ()جو پیش ہوئیرپورٹ 

س اتھارٹی مصدرہ زمسودہ قانوؿ پنجاب دانش سکولز اینڈ سنٹر ۔19

 

ت لی
ش
ی ک

  2009آػ ا

 1436۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔کے بارے میں مجلس قائمہ برائے تعلیم کی رپورٹ کاایواؿ میں پیش  کیا جانا 

   ()میعاد میں توسیعرپورٹیں 

 کے بارے میں رجمیم 2007مسودہ قانوؿ نجی قرض دہی کی ممانعت پنجاب مصدرہ ۔20

 1436 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ مجلس خصوصی کی  رپورٹ ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیعمیں   

 اینڈ ڈرینج اتھارٹی  پنجاب مصدرہ ۔21

 

ن

 

 ش
ی گی

 2008مسودہ قانوؿ)رجمیم(ار

 رے میں مجلس قائمہ برائے آپاشی  و وتت بر ک کی رپورٹ کے با 

 1437 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع 

 تحاریک التوائے کار  
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 سے ملتاؿ روڈ لاہور کی کشادگی سے متاثرین پنجاب کی جانب  حکومت و ۔22

 1441 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کو الرکیٹ ویلیو کے مطابق زمین کی قیمت ادا نہ کرنا 

 قادر آباد فارؾ ضلع ساہیواؽ میں نایاب اور قیمتی ۔23

 1442 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(جانوروں کی چوری  

 دیہہ کی اراضی محکمہ کی ملی موضع ڈنگہ تحصیل کھاریاں میں شاملات ۔24

 1445 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(سے اونے پونے داموں فروخت کو روکنے کا مطالبہ بھگت 

 جنڈیالی بنگلہ تحصیل میاں چنوں میں مرکز صحت  حکومت و کا ۔25

 1447 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ قائم کرنے سے انکار 

 سرکاری کارروائی  

 )جو زیر غور لائے گئے(مسودات قانوؿ  

 1453 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2010مسود ہ قانوؿ)رجمیم(مقامی حکومت و پنجاب مصدرہ ۔26

 1507 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کورؾ کی نشاندہی ۔27

 صفحہ نمبر  تمندرجا نمبر شمار

 

 1508 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔)۔۔۔جاری(2010مسود ہ قانوؿ)رجمیم(مقامی حکومت و پنجاب مصدرہ ۔28

 1567۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔2009مسودہ قانوؿ)رجمیم(منرؽ ڈویلپمنٹ کارپوریشن پنجاب مصدرہ ۔29

 ئے(متعارػ ہو)جومسودات قانوؿ  

 1570 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2010مسودہ قانوؿ)رجمیم(اللیہ اراضی  پنجاب مصدرہ ۔30

 1570 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2010مسودہ قانوؿ پنجاب نجکاری  بورڈ  مصدرہ ۔31
 

ہ المبارک،

 

عت
 م
 2010۔ فروری 5ج

 713 شمارہ 16 جلد

 1571 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اایجنڈ ۔32



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری 3

 

1260 

 1573 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و رجمہ ۔33

 1574 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلممقبوؽ نعت رسوؽ ۔34

 پوائنٹ آػ آرڈر  

 ب نک  کی اعاممی کیم  میں کروووں روے  کی کرپشن پنجا ۔35

 1575 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ پر انکوائری کروانے کا مطالبہ 

 سرگودھا میں کرشنگ پر پابندی سے پتھر کی انڈسٹری سے ۔36

 1576 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ متعلقہ لاکھوں ونگوں کو پریشانی کا سامنا 

 تحاریک استحقاؼ  

 1586 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )کوئی تحریک پیش نہ ہوئی( ۔37

 پوائنٹ آػ آرڈر  

 روکنےزفنڈ سکیموں کے کی حکومت و کی جانب سے پبلک ہیلتھ ۔38

 1587 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ پر عواؾ کو پریشانی کا سامنا 

 سرکاری کارروائی  

 1591 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ قرارداد پیش کرنے کے لئے وتاعد کی معطلی کی تحریک ۔39
 

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 د قراردا 

 کو قربانی کی لازواؽ  حضرت االؾ حسینصلى الله عليه وسلمنواسہ رسوؽ ۔40

 1591 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ مثاؽ قائم کرنے پر خراج عقیدت  کا پیش کیا جانا 

 1593 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ قرارداد پیش کرنے کے لئے وتاعد کی معطلی کی تحریک ۔41

 قرارداد  

 لاہور میں حضرت بی بی پاک دامن کے مزار کی توسیع  ۔42

 1594 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ئین  و آراش  کا مطالبہاور تز 
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 1599 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ قرارداد پیش کرنے کے لئے وتاعد کی معطلی کی تحریک ۔43

 قرارداد  

 کشمیری بھائیوں کی جدوجہد آزادی کی بھر پور حمایت  ۔44

 1600 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ سیاسی، اخلا ک  اور سفارتی تعاوؿ جاری رکھنے کا اعادہ سے اور اؿ 

 1602 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ قرارداد پیش کرنے کے لئے وتاعد کی معطلی کی تحریک ۔45

 قرارداد  

 اظہار یکجہتی سے اؿ کے خانداؿ ،ڈاکٹر عافیہ صدیقی ۔46

 1603 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ و سفارتی سطح پر تعاوؿ جاری رکھنے کا مطالبہ اور اؿ سے قانونی  

 2010۔ فروری 8،سوموار

 714 شمارہ 16 جلد

 1629 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اایجنڈ ۔47

 1631 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و رجمہ ۔48

 1632 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ حمدباری تعالیٰ ۔49

 تعزیت 

 ر کراچی میں بم دھماکوں میںاو گجرات میں فائرنگ سے ہلاکت ۔50

 1633 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ہونے واونں کے لئے دعائے مغفرتشہید 

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

  اوقاػ(محکمہ)سوالات 

 1635 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔51

 1668 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے()نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔52

 1697 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جواباتغیر ۔53

 توجہ دلاؤ نوٹس  
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 برآمدگی اور ملزالؿ کے خلاػ تھانہ ٹیکسلا کی حدود میں نعش کی  ۔54

 1703 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کارروائی کرنے کا مسئلہ 

 1705 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ اپنے ملازؾ سے غیر انسانی و غیراخلا ک سلوک کی تفصیل سرگودھا میں تاجر کا ۔55

 تحاریک استحقاؼ  

 خاتوؿ ڈپٹی ڈسٹرکٹ ایجوکیشن آفیسر چشتیاں)بہاولنگر(کا معزز رکن اسمبلی ۔56

 1708 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تھ تضحیک آمیز رویہکے سا 

 تحاریک التوائے کار 

 حکومت و سے بیوگاؿ کی طرح غیرشادی شدہ خواتین کے لئے ۔57

 1718 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(بھی سرکاری اداروں میں کوٹا مقرر کرنے کا مطالبہ  

 1722 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ہربنس پورہ لاہور میں سرکاری اراضی پر لینڈ الفیا کا ناجائز قبضہ ۔58

   ()جو پیش ہوئیرپورٹ 

 کے بارے میں 2010مسودہ قانوؿ پنجاب پرائیویٹ بورڈ مصدرہ  ۔59

 1727 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ مجلس قائمہ برائے کاونیز کی رپورٹ کا ایواؿ میں پیش کیا جانا 

 پوائنٹ آػ آرڈر  

 گورنر کی طرػ سے واپس کئے گئے مسودہ قانوؿ کوسٹینڈنگ کمیٹی ۔60

 1728 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ د کرنے کا مطالبہکے سپر  

 1734 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کورؾ کی نشاندہی   ۔61

 پوائنٹ آػ آرڈر  

 1735 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ پر حملہ احمدراولپنڈی میں امیدوار وتمی اسمبلی شیخ رشید ۔62

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 1739 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کورؾ کی نشاندہی   ۔63

 2010۔ فروری 9منگل ،
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 715 شمارہ 16 جلد

 1741 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  ایجنڈا ۔64

 1743 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و رجمہ ۔65

 1744 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلممقبوؽ نعت رسوؽ ۔66

   محکمہ آبکاری و محصولات()سوالات 

 1745 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔67

 1781 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ اؿ کی میز پر رکھے گئے(جو ایو)نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔68

 پوائنٹ آػ آرڈر 

 چکواؽ کے علاقہ آوا بشارت میں گرلز کالج  کا افتتاح متعلقہ ۔69

 1815 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ خاتوؿ رکن اسمبلی کی بجائے ایم پی اے اور ایم این اے کا کرنا 

  چشمہ جہلم لنک کیناؽ سے متعلق سندھ اسمبلی کے بیانات پر حکومت و ۔70

 1821 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ سے وضاحت کا مطالبہ  

 1831 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔جاری()راولپنڈی میں امیدوار وتمی اسمبلی شیخ رشیداحمد پر حملہ ۔71

 تحاریک استحقاؼ 

 1838 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ڈی پی او قصور کا معزز رکن اسمبلی کا فوؿ سننے سے انکار ۔72

 (1)150کے قاعدہ 7664 وتاعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب ۔73

 1842 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کےتحت تحریک کا پیش کیا جانا  

 تحاریک التوائےکار 

 لکھو ڈیر لاہور میں فیکٹریوں اور کارخانوں میں ٹائرجلانے سے علاقے ۔74

 1847 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ میں موذی امراض پھیلنے کا خدشہ  

 1868 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کورؾ کی نشاندہی ۔75

 انڈکس ۔76
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1251 

 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010فروری   ۔3منعقدہ ،

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  رجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 ( موالاتت و عمیراات محکمہ)سوالات

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔1

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جواباتغیر ۔2

 

 سرکاری کارروائی

 (0272بابت 3)مسودہ قانوؿ نمبر 0272مقامی حکومت و پنجاب مصدرہ مسودہ قانوؿ )رجمیم( ۔7

، 0272یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ )رجمیم(مقامی حکومت و پنجاب مصدرہ  ایک وزیر7

جیسا کہ مجلس قائمہ برائے مقامی حکومت و و دی ت رج ک نے اس کے بارے میں سفارش کی 

 ہے، کو فی الفور زیر غور لایا جائے ۔

 0272یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ )رجمیم(مقامی حکومت و پنجاب مصدرہ  وزیر7 ایک

 منظور کیا جائے ۔

 0226مسودہ قانوؿ )رجمیم(منرؽ ڈویلپمنٹ کارپوریشن پنجاب مصدرہ  ۔0

 (0226بابت 74)مسودہ قانوؿ نمبر

کارپوریشن پنجاب  مصدرہ یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ )رجمیم(منرؽ ڈویلپمنٹ  ایک وزیر7

، جیسا کہ مجلس قائمہ برائے الئنز اینڈ منرلزنے اس کے بارے میں سفارش کی ہے، کو فی 0226

 الفور زیر غور لایا جائے ۔
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یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ )رجمیم(منرؽ ڈویلپمنٹ کارپوریشن پنجاب مصدرہ  ایک وزیر7

 منظور کیا جائے ۔ 0226

 

1252 

 

 کے تحت قرارداد 37کے قاعدہ 7664اعد انضباط کارصوبائی اسمبلی پنجاب بابت وت ۔3

محکمہ ہاؤسنگ ،شہری رج ک اور پبلک ہیلتھ انجینئرنگ کے نشاؿ زدہ سواؽ نمبر  میاں نصیر احمد

کے جواب کے تناظر میں پیدا ہونے والے اہمیت عامہ کےحامل  معاملہ 7376

 پر بحث کا آغاز کریں گے۔
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاسسولہواں یں اسمبلی کاھوپندر

 2010۔  فروری 3،بدھ 

 ھ(1431صفر المظفر۔18،   یوؾ  الاربعاء)

منٹ  32بج کر11صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں صبح  

 پرزیرصدارت 

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

 نے پیش کیا۔ی  سید صداقت علی رجمہ قارتلاوت قرآؿ پاک و  

oاعوذ باللہ من الشیطن الرجیم 

 o حِیم  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  

 

 
                    

  4 تا   1آیاتسُوۡرَةُ سَبَا  

کچھ زمین میں   ہے سب اسی کا ہے اور آخر ت میں بھی سب تعریف اللہ  ہی کو)سزاوار(ہے)جو سب چیزوں کا اللک ہے یعنی(وہ کہ جو کچھ آسمانوں میں  ہےاور جو 

جو کچھ زمین میں  داخل ہوتا ہے اور جو اس میں سے نکلتا ہے اور جو آسماؿ سے اُرجتا ہے اور جو اُس پر (1)اسی کی تعریف ہے اور وہ حکمت والا )اور(خبردار ہے 

اور کافر کہتے ہیں کہ )قیامت و کی(گھڑی ہم پر نہیں آئے گی۔ کہہ دو کیوں نہیں )آئے گی (2)چڑھتا ہے سب اُس کو معلوؾ ہے اور وہ مہرباؿ)اور (بخشنے والا ہے

ذرہ بھر چیز بھی اس سے پوشیدہ نہیں)نہ(آسمانوں میں اور نہ زمین  )ہے((میرے پروردگار کی قسم وہ تم پر ضرور آکر رہے گی )وہ پروردگار(غیب کا جاننے والا
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اس لئے  کہ جو ونگ ایماؿ لائے اور عمل نیک کرتے رہے اؿ کو بدلہ دے (3)  ڑیی نہیں گر  تابب رون  میں )کھی  ہوئی(ہےمیں اور کوئی چیز اس سے چھوٹی یا

 (4)۔ ی ت ہیں جن کے  لئے بخشش اور عزت کی روزی ہے 

 oوماعلینا الالبلاغ
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 نے پیش کی۔جناب سرور حسین نقشبندی صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ
 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 نہ ملی اور نہ دوا کاؾ آئی کوئی تسکین 

 کی ثناء کاؾ آئی صلى الله عليه وسلمہر کڑے وقت میں آقا

 اُٹھے طوفاؿ کئی بار سفینے ڈولے

خ بدلنے کو مدینے کی ہوا کاؾ آئی
ُ
 ر

 سب طبیبوں کی جہاں چارہ گری ختم ہوئی

 اؿ کے قدموں کی وہاں خاک شفا کاؾ آئی

 عمل روز محشر نہ ظہوری تھا کوئی زاد  

 ادا کاؾ آئی  سرور  دین کے تبسم کی
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 سوالات

 )محکمہ موالاتت و عمیراات(

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

اب وقفہ سوالات شروع ہوتا ہے اور آج کے  ـ الریم بسم اللہ الرحمٰن ـ7جزاک اللہ جناب سپیکر

 

ے

ایجنڈے پر محکمہ موالاتت و عمیراات سے متعلق سوالات پوچھے جائیں گے اور اؿ کے جوابات دی 

  ـجائیں گے

 ـپوائنٹ آػ آرڈر جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل7

 ـپوائنٹ آػ آرڈر جناب محمد محسن خاؿ لغاری7

 ـپوائنٹ آػ آرڈر  رانا7میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

کرنے کی کوشش کرتے  interruptمجھے افسوس ہے کہ جب میں بات کر رہا ہوں تو آپ  جناب سپیکر7

  ـت کرنے دیں اس کے عد  آپ بات کریں پلیز پہلے مجھے با  ـہیں

 ـوقفہ سوالات شروع ہو چکا ہےاب 7پھر آپ نے کہنا ہے کہ  رانامیجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

  ـجناب سپیکر!میرا مسئلہ بہت اہم ہے جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل7

 مستی خیل صاحب! ،جی جناب سپیکر7

 جناب سپیکر!میں آپ ۔شکریہ ۔ الریماللہ الرحمٰن بسم جناب محمد  ثناء اللہ خاؿ مستی خیل7

 ایک انتہائی اہم مسئلہ اٹھانا چاہتا سےکی وساطت سے پورے پنجاب کےمنتخب نمائندوں کی جانب  

 out لے کر پیپر  ہوں کہ بھکر کے اندر ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ نے پرائیویٹ اداروں سے لاکھوں روے 

 ہیں جن کی

ے

میں آئی ہے  اور   بھکر اور لیہ "پاسباؿ تھل"بھکر ، "بابر"وزنامہآج کے ر coverageکر دی 

یہ پیپر آج دو بجے ہونا ہے لیکن ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ نے  ـاسلامیات کا پیپر میرے ہاتھ میں ہے 

ثبوت  ۔ کر دیا ہےoutکرنے کے لئے اؿ سے لاکھوں روپیہ لے کر  facilitateپرائیویٹ اداروں کو 

اور بھکر کا پورا ایجوکیشن  چاہئےہونا quick actionلہذا اس پر میرے پاس ہےکے طور پر یہ پیپر 
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یہ تو ہمارے وزیراعلیٰ .and should be taken to pass immediatelyچاہئےہونا suspendڈیپارٹمنٹ

مجھے بتایا جائے کہ یہ کیا  ـپر ایک بہت ڑیا دھبا ہے  transparencyاور good governanceپنجاب کی 

  ہے؟ہو رہا

منسٹر صاحب آئیں گے تو آپ کی بات کا  ـہو گئی ہے noteمیرے خیاؽ میں آپ کی بات  جناب سپیکر7

 رانا صاحب! ،جی ۔جواب دیں گے

 جناب سپیکر!میں آپ کی توجہ ایک واقعہ کی طرػ  ۔7شکریہ رانامیجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

کے ملازمین  سیپارٹمنٹ گیا تو وہاں اڈ C&Wدلانا چاہتا ہوں کہ میں کل ایک میٹنگ کے سلسلے میں  

 احتجاج کر رہے تھے اور انھوں نے کافی زیادہ بینر لگائے ہوئے تھے  اور اس احتجاج کی وجہ ایک 

ڈی سی او کے  کہنے پر انٹی کرپشن نے  ایک  ۔تاریخ کو خوشاب میں کاٹی گئی29ایف آئی آر ہے جو 

 ، ایک ایس ڈی او اور ایک او

 

ن

ے

ت ی
ش
ی ک

ر وا

ے

 
ایف آئی آرز کٹتی رہتی ہیں  ۔ایف آئی آر کاٹی خلاػ  کےر س

لیکن لمحہ فکریہ  یہ ہے کہ انٹی کرپشن نے قانونی ونازالت پورے کئے بغیر ڈی سی او کے کہنے پر ایف آئی 

آر کاٹی ، اؿ افسراؿ کو بجائے انٹی کرپشن کی تحویل میں رکھنے کے عاؾ پولیس کی تحویل میں اور عاؾ 

میں بند کیا گیا  لیکن سب سے ڑیھ کر غیر قانونی بات  یہ ہے کہ ڈی پی او خوشاب وہاں تھانے کی حوالات 

مجھے وجہ کا تو پتا نہیں  ـکرتے ہیں punishنہ رات کو آتے ہیں اور اؿ افسراؿ کو نکاؽ کر ذاتی طور پر اروز

  ـلیکن میں چاہوں گا کہ متعلقہ  وزیر موصوػ اس چیز کا پتا کر کے ایواؿ میں بتائیں

 ـوہ اس کا جواب عد  میں دیں گے  جناب سپیکر7

اب  ـیہ ایک واقعہ تھا   جناب سپیکر!ابھی میری بات ختم نہیں ہوئی  رانا7میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

میں دوسرے واقعہ کے متعلق عرض کرنا چاہتا ہوں کہ  کل جب ہم یہاں سے واپس فیصل آباد جا رہے 

 اے جو سی  تعارػ کے حتاجج نہیں ، اؿ کی سیاسی ،ذہبی   اور خاص تھے تو صاحبزادہ فضل کریم ایم این

اؿ کے ساتھ  ـوتؾ کے لئے قابل تعریف ہیں پوری servicesطور پر دہشت گردی کے خلاػ اؿ کی

 ،ؽ پلازہ پر اؿ کو روکا گیاکل چھ اور سات بجے کے درمیاؿ فیروز وٹواں کے ٹو ـپولیس کا ایک سکواڈ تھا 

ایک تھانہ بھکی اور ایک ایلیٹ فورس کی   ،ایک تھانہ النانوالہ اڈ کی تین گاویاں تھیںاؿ کے  ساتھ سکو
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  ـانہیں روک کر پولیس کی پٹائی کی گئی   گاوی تھی
ُ
کی میں بھی وہاں پر موجود تھا چونکہ بہت زیادہ ٹریفک ر

ہے  اور  high security riskمجھے وہاں پر خطرہ تھا کہ یہ آدمی جو   ـہوئی تھی اور میری گاوی بھی رک گئی 

 LEFCOکا پورا عملہ لڑائی میں مصروػ تھا اورLEFCOپوری پولیس اور  ،قیمتی جاؿ ، وہ قیمتی انساؿ ہے

ن چھینیں ، پولیس کی وردیاں پھاویں، پولیس کی گاوی کو نقصاؿ 
 
فلی

ے

ئ

کے عملے نے پولیس کے عملے سے را

میں پچھلے ڈیڑھ ساؽ سے اس چیز کی طرػ  ـؿ پہنچایا نقصا بھی  کریم کی گاوی کوپہنچایا اور صاحبزادہ فضل

کیوں نہیں لیتی ؟ یہ آج actionحکومت و کی توجہ دلا رہا ہوں لیکن مجھے نہیں پتا کہ حکومت و اؿ کے خلاػ 

میں آج سے ڈیڑھ ساؽ پہلے بھی یہ کہتا رہا ہوں کہ اس سے ڑیا بھی کوئی حادثہ ہو گا کیونکہ  ـحادثہ ہوا ہے 

یہ ایک واقعہ نہیں ہے پہلے بھی پولیس کی لڑائیاں ہوتی رہی ہیں وہاں ایس  ـؽ میں ہیں ونگ بہت اشتعا

ایم این اے کے بیٹے کی پٹائی ہوئی   ایچ اوز  کی پٹائی ہوتی رہی،ایک ڈی ایس پی کی پٹائی ہوئی، ایک

ہے  لیکن مجھے سمجھ کیا جاتا ہے اور اؿ کے دفارج میں انہیں حبس بے جا میں رکھا جاتا  ء،آدمیوں کو اغوا

لے کر اس حادثے  noticeنہیں آتی کہ یہ سلسلہ کب ختم ہو گا ؟ میں چاہتا ہوں کہ آپ اس پر خصوصی 

  ـسے متعلق ہاؤس کو تفصیلات سے آگاہ کریں

  ـبھی لائیں in writingآپ  کچھ  جناب سپیکر7

 ـجناب سپیکر!مجھ پر بھی نظر کرؾ فرالئیں جناب محمد محسن خاؿ لغاری7

 ۔۔۔جناب سپیکر!)ملک ندیم کامراؿ(7موالاتت و عمیرااتوزیر

  ـآرڈر پلیز ـآرڈر پلیز  جناب سپیکر7

میں معزز اراکین سے استدعا کروں گا کہ وقفہ  7)ملک ندیم کامراؿ(موالاتت و عمیرااتوزیر

میں ایک ڈیپارٹمنٹ  C&Wیہاں جو بتایا گیا کہ  ـسوالات شروع ہو گیا ہے پھر یہ ٹائم گزر جائے گا 

 اور ایس ڈی او کو ڈی پی او نے 

 

ن

ے

ت ی
ش
ی ک

میں  C&Wاس سلسلے میں  ـالرا  personallyحادثہ ہوا جس میں ا

میری  آپ سے استدعا ہے کہ یہ ایک اہم  ـتین دؿ سے ہزتاؽ جاری ہےاور آج جلوس بھی نکل رہا ہے 

issueگوں کو بلا کر یہ مسئلہ ہاؤس سے مختصر سی کمیٹی بن جائے اور آج ہی متعلقہ ونابھی ہےاس پر

resolveکریم صاحب کے ساتھ جو  واقعہ ہوا ہے صاحبزادہ فضل ـکیا جائے چونکہ یہ واقعی بہت اہم ہے 
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اس کے لئے بھی وہی کمیٹی فوری طور پر دیکھے اور اس میں اپوزیشن کے اراکین بھی شامل ہوں چونکہ یہ 

ہوا ہے  اس بارے میں  outں گا کہ یہ جو پرہ میں آخر میں یہ کہو ـہونے والا ہےresolveمسئلہ فوری 

آپ سے استدعا ہے کہ یہ بہت ڑیا اہم مسئلہ ہے اس لئے آپ فوری طور پر وزیر تعلیم کو بلوا لیں تاکہ 

  ـاس پر بھی فوری طور پر کوئی کارروائی کی جا سکے

  ـوالا ہےلینے noticeجناب سپیکر!یہ معاملہ فوری  جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل7

 ، اؿ کے آنے کے عد  پھر بات کرتے ہیں۔جی،منسٹر صاحب کو آنے دیںجناب سپیکر7

میری گزارش یہ تھی کہ یہ جو دونوں باتیں ہوئی ہیں اگر جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری7

والی بات کا جواب دے دیتے اوراگر  پر ہونےsituationکی  law and orderوہ تولاءمنسٹر ہوتے 

زیر تعلیم اس ہاؤس میں موجود ہوتے تو وہ ثناءاللہ  خاؿ مستی خیل صاحب  کی پرچے والی بات کا جواب و

دے دیتے۔اؿ متعلقہ منسٹرز کے بغیر ابھی یہ بات کرنا بنتی نہیں تھی۔میری آپ سے یہ گزارش ہے 

کہ آئین  کی کہ آج کے ایجنڈے کے اوپر ہم نے ایک ایسا قانوؿ پاس کرنے کے لئے رکھا ہوا ہے جو 

 روح کے خلاػ  ہے۔

  گا۔لغاری صاحب!ابھی تشریف رکھیں،جب وہ موقع آئے گا تو پھر آپ بات کر لیجئےجناب سپیکر7

 آپ میری بات تو سن لیں ۔جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری 7

ت جی، ٹھیک ہے۔مجھے  کیا  اعتراض ہے،یہ وقفہ سوالات آپ کا ہے۔اگر آپ اؿ سوالاجناب سپیکر7

پیش ہوتا تو پھر آپ یہ  Billکے جوابات نہیں لینا چاہتے تو آپ کی مرضی ہے۔اصولاً جب وہ وقت آتا، 

 بات کرتے۔

میری عرض تو سن لیں۔اس پارلیمنٹ کے اندر  احتجاج جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری7

registered  ایک طریق  کار ہے۔دنیا بھر کی کاکرانےparliaments یک کے اندر اtradition 

کیا جاتا ہے ،سی  چیز کو نامنظور کرنے کے لئے جب اپنے جذبات   disapproveسی  چیز کو جب ہے کہ

کیا جاتا ہے۔ ہم اپوزیشن والے اس کالے قانوؿ کے ایجنڈے پر  walkoutکا اظہار کیا جاتا ہے تو 

 کر رہے ہیں۔ walkoutمنٹ کا ایک علامتی  10آنے کی وجہ سے
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 کر رہے ہیں؟ walkoutنہیں ہو رہا تو پھر آپ کیوں  discussبھی تو وہ اجناب سپیکر7

آج کے ایجنڈا پر آیا ہوا ہےاس لئے ہم اس پر  Billیہ جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری7

 کرتے ہیں۔ walkoutعلامتی 

ت کی اپوزیشن نے کتنی اچھی با ،ہو رہا ہے۔دیکھیں walkoutاچھا،تو یہ ایجنڈے پر جناب سپیکر7

 کر رہے ہیں۔  walkoutہے کہ ایجنڈے پر 

 کر گئے(walkoutواک آؤٹ سے معزز ممبراؿ حزب اختلاػ ایواؿ  )اس مرحلہ پر

محکمہ اوقاػ کے ونگ باہر سڑک پر لیٹ جناب سپیکر!پوائنٹ آػ آرڈر۔الحاج محمد الیاس چنیوٹی7

کی بات سن لے اور وہ آپ تک پہنچ جائے کر احتجاج کر رہے ہیں۔آپ کوئی کمیٹی بنا دیں جو باہر جا کر اؿ 

 تاکہ اؿ کا مسئلہ حل ہو سکے۔

مہربانی کریں اور اؿ تینوں معاملات پر تین کمیٹیاں بنا دیں۔آپ جو جناب سپیکر!سید حسن مرتضی7ٰ

 فرالئیں گے اس پر عمل ہو جائے گا۔

ہیں۔تین کمیٹیاں بنانے میرا خیاؽ ہے اؿ تینوں معاملات کے لئے ایک ہی کمیٹی بنا دیتے جناب سپیکر7

 کی کوئی ضرورت نہیں ہے۔

یہ صاحبزادہ فضل کریم صاحب کا جو واقعہ ہوا ہےاس جناب سپیکر! رانا7میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

  استحقاؼ آ کی  ہیں۔یکحوالے سے پہلے بھی چار تحار

 اے نہیں ہیں؟ این میری بات سنیں۔کیا فضل کریم صاحب خود ایک ایمجناب سپیکر7

 اے ہیں۔ این جی،  ہاں وہ ایمجناب سپیکر! رانا7)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰنمیجر

 تو پھر اؿ سے کہیں کہ وہ   اس حوالے سے اپنی تحریک استحقاؼ اسمبلی میں لے کر آئیں۔جناب سپیکر7

کے عاؾ   اے کے ساتھ ساتھ اس ملک این وہ ایمجناب سپیکر! رانا7میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

ور اس ہاؤس کا بھی فرض بنتا ہے،جمہوریت کا تقاضا بھی ی ت ہے کہ اگر سی  کے شہری بھی ہیں۔میرا ا
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ساتھ کوئی زیادتی ہو تو اس معاملے کو کوئی بھی معزز رکن اٹھا سکتا ہے۔یہ ضروری نہیں  کہ وہ صرػ خود 

 ہی اس معاملے کو اٹھائیں۔

قاعدے کے  تحت  لے کر  کرنا ہے تو سی  قانوؿ اور raiseکو  pointاگر آپ نے اس جناب سپیکر7

 آئیں۔

 ؟چاہئےادھر کوؿ سا  قانوؿ  اور  قاعدہ جناب سپیکر! رانا7میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

آپ کو معلوؾ ہے کہ ابھی یہاں ہاؤس میں وزیر قانوؿ صاحب بھی نہیں بیٹھے،اس کے جناب سپیکر7

بات کریں گے،آپ کی بات باوجود آپ زور لگا رہے ہیں۔ابھی وزیر قانوؿ صاحب آ جاتے ہیں تو پھر 

اسمبلی میں وتمی سنیں گے۔یہ فضل کریم صاحب کا استحقاؼ ہے اور انہیں خود بھی  اس معاملے کو 

point out  ۔چاہئےکرنا 

یہ اس ہاؤس  کا بھی استحقاؼ ہے، ہر شہری کا استحقاؼ جناب سپیکر! رانا7میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

میں یہ عرض کر رہا تھا کہ ایسی کمیٹیاں ۔تھاآپ سن تو لیجئے ہے۔میں کمیٹی کے حوالے سے بات کر رہا

اگرآج پھر ایک کمیٹی بن جائے گی تو پتا  ،ہیں affectiveپہلے بھی بنی ہوئی ہیں اور ہم اس کے اندر 

 نہیں وہ کب تک چلے گی؟

 آپ کی تحریک تو مجلس قائمہ برائے استحقاقات کے پاس ہے۔جناب سپیکر7

اگر اس تحریک استحقاؼ پر کوئی فیصلہ ہو گیا ہوتا،اگر رانا !ہاں جی رانا7میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

 تنویر ناصر کی تحریک استحقاؼ پر کوئی فیصلہ ہوا ہوتا تو آج یہ ووتعہ نہ ہوتا۔

اس استحقاؼ کمیٹی میں آپ کے معزز ممبراؿ ہیں،انھیں بیٹھ کر پہلے فیصلہ تو کرنے جناب سپیکر7

 دیں۔

کیا فیصلہ اس وقت  ،فیصلہ کرنے میں کتنی دیر لگے گی جناب سپیکر! رانا7لرحمٰنمیجر)ریٹائرڈ(عبدا

 آئے گا جب ہم نہ ہوں گے؟

 میں نہیں بتا سکتا، اس کا  فیصلہ  تو استحقاؼ  کمیٹی  نے  کرنا ہے۔جناب سپیکر7
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ر اس کا ہ دؿ کے اند پندر آپ حکم جاری کر سکتے ہیں کہجناب سپیکر! رانا7میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

 فیصلہ کیا جائے۔

 headجی، اؿ کی یہ تحریک استحقاؼ  جلد نمٹائیں۔اس کمیٹی  کو اشرػ سوہنا صاحب جناب سپیکر7

کریں گے۔مہر اشتیاؼ احمد ،الحاج محمد الیاس چنیوٹی  اور شاہ صاحب کو بھی ساتھ لے جائیں۔آپ نے 

 کرنی ہے۔سب کے ساتھ بات کرنی ہے،تینوں معاملات پر اسی کمیٹی نے بات 

شاہ تو ادھر کافی ہیں۔آپ ناؾ لے کر بتا دیں   پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب سپیکر!سید حسن مرتضی7ٰ

 ہو جائے۔ clearتاکہ 

 سب کو پتا ہے، آپ کو کوؿ نہیں جانتا؟جناب سپیکر7

ہر روز  کوئی نہ کوئی گروپ باہر آ کر سڑک پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب سپیکر!ڈاکٹر اسد اشرػ7

blockں نہ  اسمبلی کی ایککرتاہے۔کیوpermanent Disputes Resolving Committee 

 ہر جا کر اسے  معاملات کو دیکھے؟بنا دی جائےجس کا  کاؾ ہی یہ ہو کہ وہ با

 permanentنہیں ہے کہ ایک provisionنہیں،قانوؿ میں کوئی ایسی جناب سپیکر7

committee یہ سپیکر کی ،بنا دی جائےdiscretion آپ سپیکر کے اختیارات چھیننا  کیا،ہوتی ہے

ت !دس منٹ ہو گئے ہیں،اب اچاہتے ہیں؟میرے خیاؽ میں اب سوالات کی طرػ آئیں۔حضر

تشریف لے آئیں۔اپوزیشن والے میرے بھائی،جو باہر بیٹھے ہیں وہ میری بات سن رہے ہوں 

 گے۔آپ کے دس منٹ مکمل ہو چکے ہیں اب آپ واپس تشریف لے آئیں۔ہم آپ کو خوش آمدید

 کہیں گے۔

میں ادھر کمیٹی کے ساتھ جا رہا ہوں تو پھر میرے پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب سپیکر!سید حسن مرتضی7ٰ

کر  take upکر لئے جائیں۔میرے واپس آنے پر اؿ کو  take upجو سوالات ہیں وہ تھووی دیر عد  

 لیا جائے۔

؟ بہتر ی ت تھا   دیں اور کو یجشاہ صاحب!اسے  تو نہیں ہوگا۔کیا آپ کی جگہ پر سی  ،نہیںجناب سپیکر7

 کہ آپ جاتے۔
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ہو جائیں  take upجب میں آؤں گا تو میرے یہ سواؽ اس وقت جناب سپیکر!سید حسن مرتضی7ٰ

 گے۔مجھے دونوں مزے لے لینے دیں۔

چلیں،ٹھیک ہے۔اگر آپ وقفہ سوالات کے دوراؿ آ گئے تو پھر آپ کے سوالات جناب سپیکر7

take up زیشن کے ساتھی ابھی تک تشریف نہیں لائے حالانکہ وہ خود کہہ گئے تھے کر لیں گے۔اپو

کہ ہم دس منٹ عد  آ جائیں گے لیکن لگتا اسے  ہے کہ وہ کچھ لیٹ کرنا چاہتے ہیں۔چلیں،ہم سوالات 

 صاحب کا سواؽ ہے۔ (ایڈووکیٹ)شروع کرتے ہیں۔سب سے پہلے راجہ حنیف عباسی

،اس کا جواب پزھا ہوا تصور کیا 474ایماء پر سواؽ نمبر اؿ کےجناب سپیکر!چودھری ندیم خادؾ7

 نے راجہ حنیف عباسی)ایڈووکیٹ(کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ نمبر دریافت کیا(ممبر)معزز جائے۔

 ٹھیک ہے۔اس کا جواب پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔جناب سپیکر7

 

 دیگر تفصیلات ایم پی ایز کے لئے رہاش  گاہوں کی تعداد و

ازراہ نوازش بیاؿ ت کیا وزیر موالاتت و عمیراا7(ایڈووکیٹ)جہ حنیف عباسی 7را444*

 فرالئیں گے کہ7

 ہیں اور ہاںں ہوسٹلزلاہور میں اس وقت ایم پی ایز کے لئے کل کتنی رہاش  گاہیں/ایم پی ایز  )الف(

 ؟ہیں ہاںں

ش  گاہیں کیا یہ درست ہے کہ موجودہ ممبراؿ اسمبلی کی تعداد کے لحاظ سے کمرے/رہا )ب(

 بہت کم ہیں، اگر ہاں تو حکومت و اس ضمن میں کیا اقداالت اٹھا رہی ہے؟

  کل کتنے نئے کمرے/رہاش  گاہیں بنائی گئی ہیں، اگر نہیں تو کیوں؟ پچھلے پانچ ساونں میں )ج(

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

 لاہور میں اس وقت ایم پی ایز کے دو ہوسٹلز ہیں ۔ )الف(

Iـکمرے ہیں44پیپل ہاؤس نزد پنجاب سیکرٹریٹ لاہور جس میں   ـ 

IIـکمرے ہیں 63نزد پنجاب اسمبلی بلڈنگ لاہور جس میں  ہوسٹلایم پی ایز   ـ 
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کے لحاظ سے کمرے و رہاش  643یہ درست ہے کہ موجودہ ممبراؿ اسمبلی کی کل تعداد )ب(

 نزد پنجاب اسمبلی متصل موجودہ  ہوسٹلاے   پی  گاہیں بہت کم ہیں۔ حکومت و ایک نیا ایم

کمرے /  کے لئےاے حضرات   پی  ایم341بنانے جارہی ہے جس میں  ہوسٹلاے   پی  ایم

رہاش  گاہیں ہوں گی ۔ بلڈنگ ڈیزائن سپیکر صاحب کی زیر صدارت ایک میٹنگ میں 

ارب ۔1)روے  ملین1341کا کل تخمینہ  ہوسٹلمنظور ہوچکا ہے۔ اس مجوزہ 

کو 12۔43۔1434(برائے منظوری سیکرٹری اسمبلی نے مورخہ ے رو لاکھ14کروو34

 کو بھجوادیا ہے ۔ یہ کیم  رواں اللی ساؽ کے رجقیاتی پروگراؾ میں شامل ہے۔ P&Dمحکمہ

کے  ایز پی  ایم ۔پچھلے پانچ ساونں میں کوئی نئی رہاش  گاہ/کمرے برائے ایم پی ایز نہیں بنے )ج(

د تھی، ڈیزائن فائنل نہ ہونے کی وجہ سے شروع نہ ہو میں موجو ADPلئے  کیم  پچھلے ساؽ 

 ـسکی

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر7

 جواب کے جز)الف(میں  بتایا گیا ہے کہ "لاہور میں اس وقت جناب سپیکر!چودھری ندیم خادؾ7

 سٹل ہے۔ہو ایم پی اےہاؤس اور دوسرے نمبر پر  کے دو ہوسٹلز ہیں"پہلے نمبر پر پیپلز ایم پی اے

ہوسٹل اور پیپلز ہاؤس  دونوں کے درمیاؿ کمروں کا فرؼ ہے۔ پیپلز ہاؤس میں تین چار کمرے  پی اے ایم

حضرات اسے  ہیں کہ جن کے  ایم پی اےسٹل میں صرػ ایک کمرہ ہے۔بعض ہو ایم پی اےہیں جبکہ 

نہیں  سٹل میں اؿ کے سونے کے لئے جگہاے ہو پی ساتھ گن مین اور ڈرائیور بھی ہوتے ہیں لیکن ایم

ہاؤس میں  تین چار  ہے جبکہ پیسے ایک جیسے کاٹے جاتے ہیں حالانکہ یہاں پر ایک کمرہ ہے اور وہاں پیپلز

سٹل  بن رہا ہے وہ  کیسا بن رہا دوسرا  وزیر صاحب یہ بھی بتا دیں کہ جو  نیا   ہو/ایسا کیوں ہے کمرے ہیں

 ہے؟

  کہ وہ اس کا جواب نہیں دے پائیں گے۔جو آپ نے پیسوں کا پوچھا ہے میرا خیاؽ ہے7جناب سپیکر

جناب سپیکر!انہوں نے بات کی ہے کہ پیسے کاٹے 7)ملک ندیم کامراؿ(وزیر موالاتت و عمیراات

 نہیں ہے کہ کتنے پیسے کاٹے جاتے ہیں۔ relevantجا رہے ہیں اور اس میں فرؼ ہے تو ہمارے ساتھ یہ 
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-/250کا  Pipals Houseروے  ہے اور-/150کا MPA Hostelمیں بتا دیتا ہوں۔ 7جناب سپیکر

 روے  ہے۔

 ، مجھے پتا ہے کہمیں ایم این اے رہا ہوں جناب سپیکر!چونکہ7جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل

کے  informationکرتے ہیں۔ میری monthly deductہسار روے  4اسلاؾ آباد پارلیمنٹ لاجز کا کرایہ 

نہیں  justifiedمیں سمجھتا ہوں کہ یہ  ۔کرتے ہیںdaily deductروے -/1000مطابق یہاں پر

 کیا جائے۔ justifiedاس کو  kindly،ہے

ہفتے پہلے آپ کی خدمت و میں  دو تیننے تقریت  یزایم پی ا 10جناب سپیکر!ہم7چودھری ندیم خادؾ

کر دیں کیونکہ ایک  monthly deduction fixکی تھی کہ آپ ہمارے کمروں کی  requestحاضر ہو کر 

روپیہ کیوں -/1000چھوٹا سا کمرہ ہے وہاں پر مشکل سے دو بندے سوتے ہیں تو سیشن کے دوراؿ اس کا 

 کاٹا جاتا ہے؟

 نہیں ہے۔ relevantسے  questionیہ اس 7جناب سپیکر

آپ اس کا فیصلہ کر  kindlyجناب سپیکر!ہم دو ساؽ سے شور ڈاؽ رہے ہیں، 7چودھری ندیم خادؾ

 مہربانی فرال دیں۔دیں۔ آپ نے کرنا ہے تو 

آپ کو اس بات کا پتا ہے کہ میں اکیلا اس کا فیصلہ نہیں کر سکتا۔ ہم انشاء اللہ اگلے سیشن 7جناب سپیکر

 )قطع کلامیاں(سے پہلے پہلے اس کا فیصلہ کر یں گے۔

سٹل بن رہا ہے اس کے بارے میں بتا دیں کہ وہ کس جناب سپیکر!نیا ہو7چودھری ندیم خادؾ

standard؟کا ہے 

معزز ممبراؿ 102کمرہ جات پر مشتمل ہوگا، اس میں ہمارے  102سٹل بنے گا وہ جو نیا ہو7جناب سپیکر

ہوں گی جو جائز حد تک ہیں یعنی وہ  facilitiesمنزلہ ہوگا اور اس میں وہ تماؾ  ہ ساترہ سکیں گے، و

suitہوں گے۔ 
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، ناجائز نہیں الگیں  گے۔ یہ تھووا النگتے ہیں facilitiesجناب سپیکر!ہم جائز ہی 7چودھری ندیم خادؾ

 اس کا بھی kindlyوہ جائز نہیں ہے  ،کیوں کاٹتے ہیں dailyروپیہ -/1000سا جائز کر دیں کہ کمرے کا 

 کر دیں۔ کچھ

کریں گے لیکن اس طرح نہیں، کمیٹی میں اس کا فیصلہ ہوگا۔ محترمہ   کچھ جی، اس کا بھی7جناب سپیکر

 پر ہیں۔ جی، محترمہ! supplementary questionڈار صاحبہ  

جناب سپیکر!میں اپنے وزیر موصوػ سے پوچھنا چاہتی ہوں کہ اؿ دو 7محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

 رہاش  پذیر ہیں؟ lady MPA’sں میں اس وقت کتنی ہوسٹلو

سٹلوں میں کمروں کی جناب سپیکر!اؿ ہو)ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

allocation ٹریٹ سے ہوتی ہے۔اسمبلی سیکر 

 ،سٹل کے بارے میں بتا رہے ہیںمنزلہ نئے ہوسات جناب سپیکر!آپ 7محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

ہوگا یا نہیں یا وہ اسے  ہی دربدر دھکے  special hostelکے لئے بھی کوئی  ladiesآپ یہ بھی بتا دیں کہ 

 کھاتی رہیں گی؟

ہے اس میں  hostelکے لئے MPAs نہیں ہے، کوئی special hostelکے لئے 7Ladiesجناب سپیکر

ladies کی بات ہے نہgents صرػ  کیMPAs کی بات ہے۔ 

بھی بیٹھی ہوئی  lady MPAsکے لئے ہے تو یہاں  MPAsجناب سپیکر!7محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

 allotکو کمرے lady MPAsکے بغیر تو نہیں ہیں تو میں پوچھ رہی ہوں کہ اب تک کتنی  MPAہیں وہ 

 کئے گئے ہیں؟

 میرے خیاؽ میں تین خواتین کے پاس کمرے ہیں۔7جناب سپیکر

 پتا ابھی ؟کے پاس کمرہ ہے  Lady MPAsکہ کس   جناب سپیکر!ذرا بتائیں7محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

 چل جائے گا؟

 وہ بات کر رہی ہیں۔ ،آپ تشریف رکھیں۔ آپ کے پیچھے فارو ک صاحبہ کھڑی ہیں7جناب سپیکر



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری 3

 

1280 

کر رہی ہوں کہ  supplementary questionجناب سپیکر!میں یہ 7صفہ فارو کمحترمہ آ

وزیرصاحب بتائیں کہ کمرے دینے کا کیا طریق کار ہے کیونکہ میں نے کمرہ لینے کے لئے سب سے پہلے 

کرنے attendآج تک مجھے کمرہ نہیں ملا۔ یہ حاؽ ہے کہ میں اسمبلی کا اجلاس لیکن کیا تھا  applyپر1نمبر 

۔ اگر میں  ہیںپزتے ہوں تو میرے گھر واونں کو ایک مرد  اور ایک عورت نوکر میرے ساتھ بھیجنے آتی

جلدی آ جاؤں اور ٹھہرنے کی جگہ نہ ہو تو میں کبھی داتا صاحب جا کر نفل پزھنے بیٹھ جاتی ہوں یا بی بی 

 پاک دامن جا کر دعائیں النگنے بیٹھ جاتی ہوں۔

جب بھی آپ نے حکم دیا کہ  ،آپ کی یہ بات الننے کو تیار نہیں ہوں محترمہ!نہیں۔ میں7جناب سپیکر

کرنے کے لئے اپنے اسٹیٹ افسر کو خصوصی  accommodateمیں نے ہمیشہ آپ کو چاہئےمجھے کمرہ 

یا سی  دوسرے صاحةؿ کو کہیں ہوٹل میں کمرے کی  lady MPAsہدایت کی ہے کہ ہماری سی  

 specified hotelرکھتے ہیں جس سی  کو ہمارے سی   accommodationضرورت ہے ہم اؿ کے لئے

میں رہنا ہو تو ہم اؿ کے مطابق انتظاؾ رکھتے ہیں۔ ہم سی  کو یہ جواب نہیں دیتے کہ آپ داتا صاحب 

پر یہ کمرے First come first serve" basis"وہ آپ کی اپنی صوابدید ہے۔ محترمہ! ،چلے جائیں

allot کئے گئے تھے۔ 

کیا تھا کہ مجھے کمرہ دیا  applyپر  1جناب سپیکر!میں نے سب سے پہلے نمبر 7 فارو کمحترمہ آصفہ

 جائے۔

 نہیں، مجھے نہیں لگتا کہ ایسی بات ہو۔7جناب سپیکر

جناب سپیکر!میں معزز اراکین اسمبلی سے )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

request رہا ہے یہ کروں گا کہ سواؽ و جواب کایہ جو معاملہ چل C&W سےrelated  ہے اورC&W 

کے ذمے سی  کو کمرہ دینا یا لینا نہیں ہے یا سی  کی رہاش  کا بندوبست کرنا، ہمارا کاؾ تو یہ ہے کہ ہم 

construct کر کے دے سکتے ہیں۔ میں نےconstruction  کے حوالے سے اس پرalready detailed 

طریقے سے اس پر مزید وضاحت کر دی ہے کہ مزید جواب دے دیا ہے اور آپ نے بھی ڑیے اچھے 

بات کی جائے تو ہم اس کا جواب دیں گے اور کمروں کی  relatedکمرے بن رہے ہیں تو اگر اس سے  102
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allotment  سیکرٹری اسمبلی اور آپ کے تعاوؿ سے ہوتی ہے اس کاC&W کے ساتھ کوئی تعلق نہیں

 ہے۔

کرتے ہیں لیکن جن  accommodateآپ بالکل  ، حیح  ہاںجناب سپیکر!آپ نے بالکل7شیخ علاؤالدین

MPAs  کو واقعی کمرے نہیں ملتے اور خاص طور پر خواتین نے کئی دفعہ یہ بات یہاں اٹھائی ہے میں آپ

کے علم میں ایک بات لانا چاہتا ہوں اگر آپ آج حکومت و کو کہیں تو میں یہ دعویٰ کرتا ہوں کہ خواتین 

MPAs الہ میں حل ہو سکتا ہے۔ آج آپ حکم دے دیں میں منسٹر صاحب کو ابھی چھ کے کمروں کا مسئلہ

ہے  nursing and lady doctors hostelایک رائے دیتا ہوں۔ یہاں بالکل اسمبلی کے ساتھ ایک 

ڈاؽ کر اؿ کو کمرے دے دیں اؿ کا  floorکے لئے کمرے بھی ہیں اس پر ایک  lady MPAsاس میں 

اربوں روپیہ  C&W۔ میری عرض سن لیں، سہی   ہو جائے گا لیکن کوئی کرے تومسئلہ ہمیشہ کے لئے ختم

یہ بتانا چاہتا ہوں کہ یہ اربوں روپیہ دینے کے عد   on the floor of the Houseالنگ رہا ہے اور میں 

 ہماری اسمبلی کے بالکل پیچھے ایک بہترین ،کریں  interfereآپ اس کے اندر  ،بھی مسئلہ حل نہیں ہوگا

کے لئے lady MPAsمہینے میں چھ میں  ،ڈاؽ دیں  مجھےاجازت دیں floorسٹل ہے  اس پر ایک ہو

 یہ مسئلہ ہمیشہ کے لئے حل کریں۔ ،کمرے بنوا دیتا ہوں50

 شیخ صاحب!آپ کا بہت شکریہ۔ آپ اس کے عد  میرے ساتھ ایک میٹنگ کریں7جناب سپیکر

 ہیں۔ منڈا  صاحب! پر supplementary questionگے۔ جی، منڈا صاحب 

جناب سپیکر!انہوں نے جز )ب(کا جواب دیا ہے کہ اس کا 7(ایڈووکیٹ )چودھری علی اصغر منڈا

 currentکو بھجوایا ہوا ہے اور یہ کیم   P&Dکی منظوری کے لئے  روے  کروو 10ارب ۔2کل تخمینہ

year کیADP  چاہوں گا کہ اس میں شامل ہے۔ میں جناب کی وساطت سے وزیر موصوػ سے یہ پوچھنا

الہ رہ چار پانچ کرنے کے لئے با ک صرػ  developmentالہ گزر گئے ہیں اور سات رواں اللی ساؽ کے 

دے دیں گے  exact dateہمیں یہ بتا دیں گے کہ یہ کیم  کب تک شروع ہو جائے گی، کوئی  ،گئے ہیں

 پر کب تک شروع ہو جائے گا؟ groundکہ کاؾ 

 وزیر موالاتت و عمیراات!، شکریہ۔ جی جناب سپیکر7
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جناب سپیکر!انھوں نے ادھورا جواب پزھا ہے۔ 7)ملک ندیم کامراؿ(موالاتت و عمیرااتوزیر

 P&Dکے عد  یہ  یکو سیکرٹری اسمبلی سے منظور 2010جنوری ۔02اگر یہ ساتھ  تاریخ بھی پزھ لیتے کہ 

کی بات  ADPعد  انھوں نے دؿ ہوئے ہیں۔ اس کے  ػ آٹھ ڈیپارٹمنٹ کو بھجوائی گئی ہے۔  آج صر

بات ہے کہ اس کو رکھا گیا ہے لیکن جب تک اس کی منظوری نہیں  clearکی ہے تو اس میں بالکل یہ

لہذا  اس کی   فنڈز مختص کئے جانے ہیں ،ہونی تھی اس وقت تک اس پر  کاؾ ہونا ہے اور نہ ہی اس کے لئے

آئے  final approvalسے P&Dا جیسے ہیلہذIts still so far unfundedہو کی  ہے لیکن  یمنظور

کئے جاتے ہیں تب جا کر  callہو جائے گی اور اس کے عد  ٹینڈر  allocationگی تو اس کے عد  اس کی

 اس سے پہلے کوئی تاریخ نہیں دی جا سکتی۔  ،کی جاتی ہے  کہ کب یہ مکمل ہو گی specifyاس کی تاریخ 

!میرے سواؽ کا مکمل جواب نہیں دیا گیا۔  جناب سپیکر 7(ایڈووکیٹ)ی علی اصغر منڈاچودھر

میں ساؽ گزر جائے  approvalاور  formalitiesدے دیں۔ یہ tentative dateمیں کہتا ہوں کہ کوئی 

ہو جائے گی۔ کیا اس اللی ساؽ کے دوراؿ یہ کیم  شروع ہو گی یا  dropگا۔ پچھلے ساؽ کی طرح پھر یہ کیم 

 نہیں ہوگی؟

 للہ  شروع ہوگی۔  جی، کلو صاحب!انشاء ا جناب سپیکر7

ارب ۔2لگائیں،  آپ  estimateبندوں کے لئے  102جناب سپیکر!اگر آپ  ملک محمد وارث کلو7

کو دے رہے ہیں۔ اس سے تو بہتر ہے کہ دو دو کروو کی اؿ کو ڈیفنس  C&Wروے  اس کیم  کے لئے 

 estimate بنتا ہے۔ آپ کو جومیں کوٹھیاں خرید کر دے دیں۔ آپ حساب لگا لیں تو دو کروو روپیہ

C&W ممبراؿ کے لئے آپ رہاش  گاہیں بنانے جا رہے ہیں تو اس سے  102نے دیا ہے اس کے مطابق

بہتر تو یہ ہے کہ دو دو کروو کی کوٹھیاں اؿ کو ابھی ڈیفنس میں  لے کر دے دیں۔ اس طرح کاؾ ختم ہو 

کل تیل کی قیمتیں ڑیھا دی گئی ہیں، کبھی بجلی کی  کے لئے رکھا گیا ہے؟   ابھی C&Wجائے گا۔  کیا یہ بجٹ 

لگ رہے ہیں۔ یہ اس لئے  indirect taxیہ عواؾ پر  ،لگ رہے ہیں قیمت ڑیھ جاتی ہے اور عواؾ پر ٹیکس

کو دے دیں۔ اس میں میرا  healthکو دے دیں یا  C&Wلگ رہے ہیں کہ یہ سارے پیسے اکٹھے کر کے 
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ممبراؿ کے لئے جو رہاش  گاہیں بنا رہے ہیں اس میں ایک 102سواؽ یہ ہے کہ وزیر موصوػ صاحب 

 ایم پی اے کا تخمینہ کتنے کروو بنتا ہے؟ 

جناب سپیکر!میں سمجھتا ہوں کہ انھوں نے جو بات  7)ملک ندیم کامراؿ(موالاتت و عمیراات وزیر

ہے تو وہ نہیں ہے کہ جب منصوبہ بنایا جاتا  relevantابھی کی ہے، اس سواؽ سے اس لحاظ سے 

C&W نہیں بناتا۔ اؿ کو سب پتا ہے یہ الشاء اللہ ڑیی دیر سے ایم پی اے ہیں۔  یہ ڑیے اچھے طریقے

سے اپنے حلقے کو چلا رہے ہیں اور دیگر معاملات میں بھی دلچسپی لیتے ہیں۔  پلاننگ اینڈ ڈویلپمنٹ  

کیونکہ اس نے یہ عمیرا کرنی  کے پاس بھجوایا جاتا ہے C&Wڈیپارٹمنٹ اس کوبناتا ہے اور اس کے عد  

ہوتی ہے وہ اس پر اپنی آراء دیتا ہے۔  میں  requirementہوتی ہے۔ اس سے پیشتر  جس ڈیپارٹمنٹ کی 

پر طے ہونا ہے کہ  levelاؿ کو یہ بتانا چاہتا ہوں کہ سب سے پہلے تو یہاں پر  سپیکر صاحب  اور اسمبلی کے 

کر دیا  drop۔ اس کے علاوہ جیسے انھوں نے جوییز دی ہے کہ اسےآیا اس بلڈنگ کو بنانا ہے یا نہیں بنانا

ہو جائے  جائے  اور اس کے عد  ممبراؿ کے لئے گھر خرید لئے جائیں۔ اگر سپیکر اسمبلی چاہتے ہیں کہ ایسا

کو کوئی اعتراض نہیں ہے۔ یہ فیصلہ سپیکر صاحب نے کرنا ہے۔ جب فیصلہ ہو جائے گا تو مجھے  C&Wتو 

کرے گا  ہم اس کے لئے حاضر  approveمحکمے کو اس پر کوئی اعتراض نہیں ہوگا۔  ہاؤس جو اور میرے 

 ہیں۔ 

ہم اس کو دیکھیں گے۔ اگر کلو صاحب کی بات میں ہمیں فائدہ نظر آیا تو ضرور اس کو  جناب سپیکر7

 کہہ کر گئے کریں گے۔  اگلے دو سواؽ  سید حسن مرتضیٰ کے ہیں، وہ مجھے studyکریں گے لیکن ہم اس کو 

 ہیں۔  اگلا سوا ؽ محترمہ آمنہ الفت صاحبہ کا ہے۔ جی، محترمہ! pendingہیں اس لئے اؿ کے آنے تک

 ہے۔ 353جناب سپیکر!میرا سواؽ نمبر  محترمہ آمنہ الفت7

  

 کی مرمت وں کی چھتو وں کوارٹر وننیت کاوحد

 زش بیاؿ فرالئیں گے کہ7زراہ نواکیا وزیر موالاتت و عمیراات ا7محترمہ آمنہ الفت 3537*

کیا یہ درست ہے کہ وحدت کاوننی میں تقریت تماؾ کوارٹرز کی لینٹر والی چھتوں کو مرمت و کیا   )الف(

 جا رہا ہے؟
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 کیا یہ بھی درست ہے کہ حیح  چھتوں کو صرػ کمیشن کی غرض سے مرمت و کیا جا رہا ہے؟ )ب(

 مکمل انکوائری کے عد  متعلقہ اکاراراؿ و افسراؿ بالا  کا جواب اثبات میں ہے تو کیا محکمہ اگر جز )ج(

کے خلاػ کوئی کارروائی کرنے کا ارادہ رکھتا ہے،اگر نہیں تو اس کی وجوہات سے ایواؿ کو 

 آگاہ کیا جائے؟

  7)ملک ندیم کامراؿ(موالاتت و عمیرااتوزیر

کوارٹرز کی 736کوارٹرز ہیں جس میں سے 7635میں کل  یہ درست نہ ہے وحدت کاوننی  )الف(

 ملین031754چھتیں خستہ حاؽ اور لیک کرتی تھیں۔ اؿ چھتوں کی تبدیلی کا تخمینہ لاگت 

تک 0226خستہ حاؽ چھتوں کو جوؿ 707(تھا ۔روے ہسار54لاکھ37کروو0)روے 

(خرہ ہوا با ک روے  ہسار32لاکھ00کروو 7)روے  ملین701032تبدیل کردیاگیا جس پر

 خالی نہ کرنے کی وجہ سے تبدیل نہ کی جاسکیں۔   کے کمرے /کوارٹرٹیزچھتیں الا

 ـصرػ خستہ حاؽ چھتوں کی مرمت و کی گئی ہے ـیہ درست نہ ہے )ب(

لہذا   کر کرائے جاتے ہیںبالا  کا جواب اثبات میں نہ ہے تماؾ کاؾ اتھارٹی سے منظوری لے جز )ج(

 ـسی  اکارار یا آفیسر کے خلاػ کارروائی کرنے کا جواز نہ ہے

جناب والا!میں اس سواؽ کے حوالے سے بتانا چاہتی ہوں کہ ٹھیکیدار اتنے  آمنہ الفت7محترمہ 

طاقتور ہیں کہ وہ سرکاری رہاش  گاہوں میں صرػ چھتیں ہی نہیں بلکہ دوسرے کاؾ بھی خود 

estimate  ر بھی کمیشن

ے

 
بنوا کر کرتے ہیں۔  اس بنیاد پر دوسرے عملے کے ساتھ ایس ڈی او اور اوور س

ہیں۔ میرے علم میں یہ بات بھی آئی ہے کہ وحدت کاوننی کے بہت سے گھروں میں سالانہ  لیتے

مرمت و نہیں کی جاتی اور جو الاٹی طاقتور ہوتا ہے وہ فنڈز جاری کروا لیتا ہے۔ اس بناء پر بہت سے گھروں 

فی کا وزیر صاحب میں کئی کئی ساؽ تک کاؾ نہیں ہوتا اور کئی گھروں میں ہر ساؽ کاؾ ہوتا ہے۔  اس ناانصا

 کیا سدباب کریں گے اور کیا کوئی رپورٹ مرتب کرنے کا ارادہ رکھتے ہیں؟ 

کیا آپ ضمنی سواؽ کر رہی ہیں؟  ہمیں تو سمجھ نہیں آ رہی۔ آپ آراؾ سے بات کریں  جناب سپیکر7

 تاکہ مجھے بھی سمجھ آئے اور میں اؿ سے پوچھنے والا بنوں۔ 
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میرا خیاؽ ہے کہ میں سواؽ پزھ دوں تاکہ آپ کے لئے آساؿ ہو جناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت7

والی کی لینٹر  وں کیا یہ درست ہے کہ وحدت کاوننی میں تقریت تماؾ کوارٹر’’جائے۔ سواؽ یہ تھا کہ 

یہ درست نہ ہے وحدت ’’اس کے جواب میں  انھوں نے ہاں ہے کہ ‘‘چھتوں کو مرمت و کیا جا رہا ہے؟

کرتی تھیں  leakکی چھتیں خستہ حاؽ اور وں کوارٹر736میں سے  ہیں جن زارٹرکو7635میں کل  کاوننی 

(تھا روے  ہسار54لاکھ37کروو0)روے  ملین031754۔ اؿ چھتوں کی تبدیلی کا تخمینہ لاگت 

لاکھ 00کروو 7)روے  ملین701032تک تبدیل کردیاگیا جس پر0226خستہ حاؽ چھتوں کو جوؿ 707۔

کے کمرے /کوارٹر خالی نہ کرنے کی وجہ سے تبدیل نہ کی  ں ٹیو چھتیں الا(خرہ ہوا با کروے  ہسار 32

 جاسکیں۔ 

جناب سپیکر!اس سواؽ کے ضمن میں عرض ہے کہ جب ٹھیکیدار  ٹھیکہ لینے کے لئے آتے  

 دس ہیں تو وہاں اتنی کرپشن ہوتی ہے کہ وہ اپنی مرضی سے کاؾ کرتے ہیں اور کئی گھر اسے  ہیں کہ جن کی

 سے مرمت و نہیں ہوئی۔  ساؽ دس 

 آپ کا ضمنی سواؽ کیا ہے؟ جناب سپیکر7

جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ وزیر صاحب یہ بتا دیں کہ وہاں پر جو  محترمہ آمنہ الفت7

اس کے لئے یہ   ناانصافی ہو رہی ہے کہ سی  گھر کی مرمت و ہوتی ہے اور سی  گھر کی مرمت و نہیں ہوتی

وہاں پر کیا ہو   ،کا ارادہ رکھتے ہیں inspection، چیک کرانے اور سی  قسم کیکوئی رپورٹ مرتب کرانے

 رہا ہے؟ 

جناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت صاحبہ نے جو بات  7)ملک ندیم کامراؿ(موالاتت و عمیرااتوزیر

مزید اس کی  کی ہے میں سمجھتا ہوں کہ جتنا اؿ کا سواؽ تھا اس سے زیادہ اؿ کو جواب بتا دیا گیا تھا لیکن یہ

کوارٹر ہیں۔ اؿ کا جب سروے کیا  1938تفصیل میں جانا چاہتی ہیں۔ یہاں پر بالکل سادہ سی بات ہے کہ 

شکایات آئیں تو اسُ کے لئے تخمینہ لگا 169آئیں۔ جب یہ  169وہاں پر جو شکایات آئیں تو صرػ  یاگیا

ونگوں کے کوارٹروں کی  121میں سے  169لگا۔ اس کے عد   روے  لاکھ31کروو 2دیا گیا اور وہ تخمینہ 

کر دی گئیں۔ با ک کاؾ اس لئے رہ گیا تھا کیونکہ جن ونگوں  problems solveچھتیں اور دوسری 
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اسے  ہی ٹھیک ہے۔ حالانکہ  ،نے کروانا تھا انہوں نے خود ہی ہاں کہ ہم نے اپنے کوارٹر کا کاؾ نہیں کروانا

 تیار تھا جس کے لئے پیسے بھی موجود تھے لیکن جب ونگ محکمہ تماؾ کوارٹروں کا کاؾ کروانے کے لئے

آتے ہیں۔ ابھی محترمہ فرال رہی ہیں کہ وہاں پر  problemsمیں  خود ہی نہیں کروانا چاہتے تو اس

لیتے ہیں اور خود ہی معاملات کو بگاوتے ہیں تو میں انہیں بتاؤں کہ ایسی صورتحاؽ کبھی  ٹھیکیدار ناجائز پیسا

کا مسئلہ ہے جس میں  constructionسکتی۔ نہ صرػ یہ کوارٹروں کا مسئلہ ہے بلکہ پوری  بھی نہیں ہو

 estimateنہیں کرتا بلکہ محکمہ  estimateسڑکیں اور دیگر بلڈنگ کے محکمے آتے ہیں۔ ٹھیکیدار خود 

دیں کہ کس چیز  کرتا ہے۔ البتہ اگر یہ چاہتی ہیں کہ وہاں پر کوئی انکوائری کروائی جائے تو یہ نشاندہی کر

 کی انکوائری کروانی ہے تو وہ بھی ہم کروا دیں گے۔

محترمہ!جس طرح منسٹر صاحب فرال رہے ہیں تو آپ سی  سپیشل کیس کی نشاندہی کریں جناب سپیکر7

 لیں۔ noticeجس کا وہ 

کروا  inspectionجناب سپیکر!میں اؿ سے صرػ یہ کہوں گی کہ وہاں پر  محترمہ آمنہ الفت7

 لیں۔

محترمہ!مہربانی کریں اور پزھیں۔ آپ کے پاس اتنے لفافے بھی ہوتے ہیں، اسی سے ہی ب سپیکر7جنا

 آپ پزھ رہی ہیں۔

جناب سپیکر!میرے پاس کوؿ سا لفافہ ہے؟ اگر اؿُ کو سمجھ نہیں آ رہی تو میری  محترمہ آمنہ الفت7

ور کس کس گھر میں نہیں اس میں کوئی خطا نہیں ہے۔ دس ساؽ سے کس کس گھر میں سفیدی ہوئی ہے ا

ہوئی اس کی انکوائری کروا لیں، سب کچھ کھل کر سامنے آ جائے گا۔ ہر ساؽ ہر کوارٹر میں سفیدیاں 

کروانے کے لئے پیسے لئے جاتے ہیں جبکہ آدھے سے زیادہ گھروں میں سفیدیاں نہیں ہوتیں۔ میں ی ت 

ختیارات ہوتے ہیں وہ اپنا کاؾ کروا اپاس جس کے  ،ہوتا ہے powerfulبات کر رہی ہوں کہ جو آدمی 

-G.O.Rلیتا ہے اور جس کی نہیں چلتی اسُ کے کاؾ نہیں ہوتے۔ میں نے پچھلی دفعہ بھی ایک سواؽ 

III  کے حوالے سے دیا تھا کہ وہاں پرP&D آدمی کے گھر سرونٹ کوارٹر موجود تھا  کے کے شامی ناؾ

بنوا لیا جبکہ وہیں پر ایک پروفیسر جس کے گھر  extraلیکن اس کے باوجود اسُ نے ایک سرونٹ کوارٹر 
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معاملات ہیں کیونکہ خرہ تو  criticalکی دیوار آج تک گری پزی ہے لیکن کوئی کاؾ نہیں ہوا۔ یہ ڑیے 

 ہو رہا ہوتا ہے۔

 ۔منسٹر صاحب کینہ ہی اور  ہیں محترمہ!میرے خیاؽ میں آپ میری بات  سمجھ  رہیجناب سپیکر7

 جناب سپیکر!آپ انکوائری کروا لیں۔ محترمہ آمنہ الفت7

میں آپ سے پُرزور گزارش یہ کرنا چاہتا ہوں کہ منسٹر صاحب نے ہاں ہے کہ کوئی جناب سپیکر7

specific case بتا دیں تو ہم انکوائری کروا لیتے ہیں۔ 

میں کر دیں کیونکہ ایک گھر ہو تو  referجناب سپیکر!آپ اس سواؽ کو کمیٹی کو  محترمہ آمنہ الفت7

 بتاؤں۔

 کروں؟ referکوؿ سی کمیٹی کو جناب سپیکر7

جناب سپیکر!میں ناؾ، کوارٹر نمبر اور گھروں کی ساری لسٹ اؿ کے سامنے لا دوں  محترمہ آمنہ الفت7

وہاں پر سینکڑوں گھر اسے  ہیں جہاں پر یہ سب کچھ ۔گی۔ کوئی ایک گھر ہو تو میں اسُ کی نشاندہی کروں 

ے گی تو آپ کے دکر دیں، کمیٹی آپ کو رپورٹ مرتب کر referکو یہ سواؽ ہو رہا ہے۔ آپ کمیٹی 

 سامنے سارے حقائق آ جائیں گے کہ وہاں پر کیا ہو رہا ہے۔

محترمہ!منسٹر صاحب تو اس کا جواب دے رہے ہیں اور وہ کہہ رہے ہیں کہ اگر آپ کے جناب سپیکر7

 س قسم کا کوئی ثبوت ہے تو بتائیں؟پاس ا

 ثبوت دوں گی۔ 100جناب سپیکر!آپ کمیٹی بنائیں تو میں ایک نہیں  لفت7محترمہ آمنہ ا

 تو آپ ثبوت دیں۔جناب سپیکر7

جناب سپیکر!آپ حکم کریں اور کمیٹی بنائیں تو میں خود ساتھ چلتی ہوں اور  محترمہ آمنہ الفت7

inspection team بھی ساتھ جائے۔ 

سے صرػ پانچ گھر بتا دیں تو پھر میں اؿ سے  میں 100بات سنیں۔ آپ منسٹر صاحب کو  جناب سپیکر7

 پوچھتا ہوں کہ کیسے کاؾ نہیں ہوتا؟
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ٹھیک ہے۔ میں اؿ کو ابھی تھووی دیر میں تحریری طور پر دے دیتی ہوں اور یہ  محترمہ آمنہ الفت7

 کریں کہ وہ فوری کارروائی کریں گے۔ promiseاس پر 

 جی، محترمہ!آپ اؿ کو لکھ کر دیں۔جناب سپیکر7

جناب سپیکر!میں سمجھتا ہوں کہ آپ نے بالکل  7)ملک ندیم کامراؿ(موالاتت و عمیراات وزیر 

relevant  بات کی ہے۔ یہاں پر اسے  ہی بیٹھ کر سی  پر الزاؾ لگا دینا اور غلط بیانی کرنا ڑیی غلط بات

 specificallyکروں گا کہ اؿ کے علم میں اگر کوئی بات ہے تو ہمیں  requestہے۔ میں اؿ سے 

بتائیں کہ یہاں پر اسے  معاملات ہوئے ہیں تو محکمہ اس چیز کی پوری ذمہ داری لیتا ہے کہ اگر واقعی ایسا 

 بھی کریں گے۔sort outہوا ہوگا تو ہم اسُ کو 

 لیں گے۔ noticeسختی سے  جناب سپیکر7

ہ بھی انشاء اللہ ہیں و problemsاس کے علاوہ جو  7)ملک ندیم کامراؿ(موالاتت و عمیراات وزیر 

resolve کریں گے۔ 

میں مکمل رپورٹ پوری تفصیل کے ساتھ اسی ہاؤس  ۔جناب سپیکر!بہت شکریہ محترمہ آمنہ الفت7

آ گئی ہے کہ اس پر سختی سے  rulingمیں پیش کروں گی۔ اب آپ نے وعدہ کیا ہے اور آپ کی 

notice لیا جائے گا۔ 

یہ ہاؤس میں پیش نہیں کریں گی بلکہ پہلے ہمیں دیں  7()ملک ندیم کامراؿموالاتت و عمیراات وزیر

 نہ ہوا تو پھر یہ ہاؤس میں ضرور پیش کر دیں۔ satisfiedگی اور اگر اسُ کا جواب 

 میں ساری تفصیل اؿ کو ہی دے دوں گی۔ ۔جی، ٹھیک ہے محترمہ آمنہ الفت7

 جی، ٹھیک ہے۔جناب سپیکر7

 اؽ۔ضمنی سو 7چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(

 جی، کیا آپ کا ضمنی سواؽ اسی سے متعلقہ ہے؟جناب سپیکر7

 جی، اسی سے متعلقہ ہے۔ 7چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(
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 جی، بولیں!جناب سپیکر7

جناب سپیکر!محکمے نے جز )الف(کا آخری لائن پر جواب  7چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(

ارٹر خالی نہ کرنے کی وجہ سے تبدیل نہ کی جا سکی ہیں۔ میں کو/دیا ہے کہ با ک چھتیں الاٹیوں کے کمرے

ہونے کے عد  کیا محکمے نے اؿُ ونگوں کو کوئی  expireسواؽ یہ کروں گا کہ کوارٹروں کی چھتیں 

notice سواؽ اسی سے متعلقہ ہے؟ وغیرہ دیا ہے اور میرا دوسرا 

 پہلے ایک کا جواب آ لینے دیں۔جناب سپیکر7

 ہے۔ connectedجناب سپیکر!اسی سے  7منڈا )ایڈووکیٹ( چودھری علی اصغر

 دیا ہے؟ noticeآپ تشریف رکھیں۔ منسٹر صاحب!کیا آپ نے اسے  ونگوں کو کوئی جناب سپیکر7

جناب سپیکر!میں اپنے فاضل ممبر کو یہ بتانا چاہتا  7)ملک ندیم کامراؿ(موالاتت و عمیراات وزیر

 کہ ہمارے گھروں میں لاںں لاںں سائل  ہیں تو جب اؿُ ہوں کہ جن ونگوں نے یہ شکایات کی تھیں

 گئے اور پھر کاؾ بھی شروع ہو گیا تو پھر اؿ کو متعددبار  allocateکے لئے پیسے 

ے

کی  requestکر دی 

ہیں اور ہمیں  satisfiedگئی کہ اگر آپ نے کاؾ کروانا ہے تو کروا لیں لیکن کئی ونگوں نے ہاں کہ ہم 

پھینکا نہیں جا سکتا۔ رہائشی کو اس کی  حکومت و کا پیساتوunnecessary۔ہےاس کی ضرورت نہیں 

سہولت کے لئے گھر دیا گیا ہے اگر وہ مطمئن ہے تو ہمیں اس کو بار بار کہنے کی کیا ضرورت ہے البتہ اگر وہ 

demand  کر رہے ہوتے اور محکمہ انکار کر دیتا کہ ہم نے یہ کاؾ نہیں کرنا تو پھر واقعیaction  بنتا تھا

 ں کو 
 

 
ے

کیوں نہیں کیا گیا لہذا اؿُ میں سے جو با ک رہ  facilitateکہ محکمے نے انکار کیوں کیا اور اؿ رہائ

اس کا گئے ہیں اور کوئی شخص شکایت کرتا ہے کہ محکمے نے میرے ساتھ غلط رویہ اختیار کیا ہے تو ہم 

 جواب لینے کے لئے تیار ہیں؟

جناب سپیکر!میں نے پہلے ی ت عرض کی تھی کہ میرا سواؽ  7وکیٹ(چودھری علی اصغر منڈا )ایڈو

تھا، اگر وہ آ جاتا تو شاید وزیر موصوػ صاحب اس کا پورا جواب دیتے۔ میں پھر  connectedاسی سے 

 سے شروع کروں گا۔

 جی، اسے اب چھوو دیں۔جناب سپیکر7
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ہو کی  ہیں اس میں محکمے  expireجناب سپیکر!جو چھتیں  7چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(

 coercive measuresاختیار کی ہیں۔ اگر کوئی coercive measuresنے اپنے طور پر کیا کوئی

ہونے یا زائد المیعاد ہونے کی وجہ سے گر جاتی  expireاختیار نہیں کیں تو کل کوئی چھت بارش سے، 

 ہوگا؟ شکریہ اسُ کا ذمہ دار کوؿ ہے تو پھر اسُ سے کوئی جانی نقصاؿ ہوا تو

 جی، منسٹر صاحب!جناب سپیکر7

جناب سپیکر!میں سمجھتا ہوں کہ میرے معزز ممبر  7)ملک ندیم کامراؿ(موالاتت و عمیراات وزیر

کر سکتے ہیں کہ جو چھتیں رہ گئی  amendبات کی ہے۔ ہم اسے اس طرح  relevantنے واقعی ڑیی 

لئے ہم الاٹیوں سے لکھوا لیتے ہیں کہ اگر وہ اسی کے  ؿ کی گئی تھیں ا declareہیں اور جو خستہ حاؽ 

بنے گی۔ اگر وہ چھتیں بدونانا چاہتے ہیں تو پھر وہ جگہ  responsibilityطرح رکھنا چاہتے ہیں تو اؿ کی 

vacate  کر کے ہم مرمت و کرنے کے لئے تیار ہیں۔ میں بالکل اپنے فاضل ممبر کی بات سےagree 

 ہو جائے گا۔ action فورا  کرتا ہوں اور اس پر انشاء اللہ

 ضمنی سواؽ۔ 7ملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ

 جی، آج لنگڑیاؽ صاحب ڑیی مشکل سے ضمنی سواؽ پر آئے ہیں۔جناب سپیکر7

جناب سپیکر!میں وزیر موصوػ سے یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ یہ جو مرمت و کی  7ملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ

ہوئے تھے تو اس میں کن کن  tenderاگر  ، ہوئے تھےبھی tenderرقم رکھی گئی ہے کیا اس کے کوئی 

 ونگوں نے حصہ لیا تھا اور اتنی ڑیی رقم کس طریقے سے خرچ کی گئی ہے؟

رکھا گیا تھا یا آپ نے اپنی جیب  tenderمنسٹر صاحب!وہ پوچھ رہے ہیں کہ اس کا کوئی جناب سپیکر7

تھے؟

ے

 سے فٹا فٹ نکاؽ کر دے دی 

جناب سپیکر!میرے خیاؽ میں ہر معزز ممبر کو پتا  7)ملک ندیم کامراؿ(موالاتت و عمیراات وزیر

 کے ہو ہی نہیں سکتا۔ tenderلگتا ہے وہ بغیر  ہے کہ محکمے کے اوپر جو پیسا

 میرے خیاؽ میں با ک ونگوں کو تو اس بات کا پتا ہوگا لیکن شاید ساہیواؽ واونں کو نہ پتا ہو۔جناب سپیکر7
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جی، اسے  ہی لگتا ہے کہ چیچہ وطنی واونں کو نہیں  7)ملک ندیم کامراؿ( موالاتت و عمیرااتوزیر 

 پتا۔

 تو پھر آپ انہیں بتا دیں ناں!جناب سپیکر7

 جناب سپیکر!یہ ذرا اس کی تفصیل بتا دیں۔ 7ملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ

 کی تفصیل پوچھ رہے ہیں۔ tenderمنسٹر صاحب!وہ آپ سے  جناب سپیکر7

تو اخبار میں آتے ہیں اور پتا ہوتا ہے کہ اس میں  tenderجناب سپیکر! 7یاؽملک اقباؽ احمد لنگڑ

competition کیا ہوگا؟ 

جناب سپیکر!یہ چونکہ کافی پرانی بات ہے۔ اگر  7)ملک ندیم کامراؿ(موالاتت و عمیراات وزیر

 تھاکیا گیا  tenderنہیں پزھا تو اس میں ہمارا قصور نہیں ہے۔ جب یہ  tenderانہوں نے وہ 

 کی کاپی اؿ کے گھر tenderاخبار میں آیا تھا۔ اگر یہ مطمئن نہیں ہیں تو میں اسُ  definitelyتو  

 چیچہ وطنی بھجوا سکتا ہوں۔ 

 چلیں، شکریہ۔ اگلا سواؽ  محمد نوید انجم صاحب کا ہے۔ سواؽ نمبر پکاریں۔ جناب سپیکر7

 ر کیا جائے۔۔ جواب پزھا ہوا تصو1797سواؽ نمبر 7جناب محمد نوید انجم

 ٹھیک ہے۔جواب پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔جناب سپیکر7

 

 و گاویوں کی تفصیلات لاہور کے لئے خرید کی گئی مشینریڈ رو رنگ

 ازراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ7ت موالاتت و عمیراا کیا وزیرجناب محمد نوید انجم 7 34647*

کوئی مشینری یا گاویاں خرید کی ہیں اگر ہاں تو  لاہور کی عمیرا کے لئے حکومت و نےرنگ روڈ  )الف(

 کس کس قسم کی مشینری کمپنی سے کتنی کتنی اللیت میں خرید کی گئی ہے؟

 اس وقت کتنی مشینری/گاویاں چاون حالت میں ہیں اور کتنی خراب ہو کی  ہیں؟ )ب(

 اس مشینری کی مرمت و پر کتنی رقم خرچ ہوئی ہے تفصیل ساؽ وار فراہم کریں؟ )ج(

 اور گریڈ بیاؿ کریں؟ ہ یر استعماؽ ہے تو اس کا ناؾ، عہدملازمین کے ز کیا کوئی گاوی سرکاری د()
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 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

لاہور رنگ روڈ کی عمیرا کے لئے کوئی مشینری پی ایم یو لاہور رنگ روڈ پراجیکٹ کی طرػ  )الف(

 Suzukiعدد،  Toyota 4 (XLI)ویاں البتہ مندرجہ ذیل گا ۔سے نہیں خریدی گئی

Cultus 14  ،عددSuzuki Jimny 2  ،عددLand Rover  ایک عدد، جن کی کل

 ۔گئیں یپراجیکٹ کے لئے خرید پرروے   -/24,464,527اللیت 

 Suzuki Cultus(C&Wعدد 2ہیں )جن میں سے  تماؾ گاویاں چاون حالت میں  )ب(

Deptt) کے پاس ہے۔ 

 )مرمت و( 1444ـ45  روے  446345-/ )ج(

 )مرمت و( 1445ـ46  روے  3163443-/ 

 کے لئےاور اس  سے متعلقہ کاؾ  کے لئےکی نگرانی  جیکٹ کے کاموںاتماؾ گاویاں پر )د(

 سرکاری ملازمین کے زیر استعماؽ ہیں تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ  دی گئی ہے۔ 

 جی، کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر7

 نمبر سپیکر!میں جواب سے پوری طرح مطمئن ہوں۔ میرا اگلا سواؽ جناب 7جناب محمد نوید انجم

 ہے۔ 1798

 کیا جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے؟جناب سپیکر7

 جی، پزھا ہوا تصور کیا جائے۔7جناب محمد نوید انجم

 

 دیگر تفصیلات رنگ روڈ لاہور پر لائٹنگ کے اخراجات و

 ازراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ7ت و عمیراا کیا وزیر موالاتت جناب محمد نوید انجم 7 34657*

 رنگ روڈ لاہور پر آج تک لائٹنگ پر کتنی رقم خرچ ہوئی؟ )الف(

 لائٹ کس کس فرؾ کی لگائی گئی ہے؟ )ب(

 لگائے گئے ہیں؟ب اس پر کس کمپنی کے بلب یا ٹیو )ج(
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ری یا اس کے منصوبہ کی منظوری کے وقت کس کمپنی/فرؾ کی لائٹنگ لگانے کی منظو )د(

approval ہوئی تھی؟ 

منصوبہ کی منظوری کے وقت ہوئی تھی اس  approvalکیا جس فرؾ/کمپنی کی لائٹنگ کی  )ہ(

 فرؾ/کمپنی کی لائٹنگ لگائی گئی ہے یا سی  دیگر کی؟

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

 ۔خرچ ہوئے ہیں ملین روے  4رنگ روڈ پر سٹریٹ لائٹ کی مد میں آج تک تقریت  )الف(

کمپنی کی لائٹس  Indaluxکی منظور شدہ  (M/s Nespak)رنگ روڈ پر کنسلٹینٹ  )ب(

 ۔نصب کی گئی ہیں

کی منظور شدہ کمپنی کے بلب/ٹیوب نصب کی (M/s Nespak)رنگ روڈ پر کنسلٹینٹ )ج(

 ۔گئی ہیں

 کی کمپنی Schrederاور  Indalux ،Philipsرنگ روڈ منصوبہ کی منظوری کے وقت  )د(

 ۔لائٹنگ لگانے کی منظوری دی گئی تھی

 ۔کی لائٹس نصب کی گئی ہیںIndaluxرنگ روڈ پر منظور شدہ کمپنی  )ہ(

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر7

ملین روے  رنگ روڈ پر 7جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ انہوں نے  7جناب محمد نوید انجم

کیا تھا تو بقوؽ اؿ  tenderرڈ ہے کہ جب انہوں نے یہ لائٹوں پر خرچ کئے ہیں جس کا میرے پاس ریکا

 میں حصہ لیا۔ tenderکے کہ تین کمپنیاں جو منظور شدہ تھیں انہوں نے لائٹیں لگانے کے لئے اس 

 لیا؟ حصہکوؿ سی کمپنیوں نےجناب سپیکر7

 کمپنی ہے جن سے Schrederاور ایک  Philips, Indaluxایک کمپنی  7جناب محمد نوید انجم

ہسار روے  کی ایک 26انہوں نے کاؾ کروایا ہے۔ رنگ روڈ پر جو لائٹیں لگوائی گئی ہیں تو انہوں نے 

میں   2005واونں نے   Philipsاور ٹینڈر میں  ڈالا گیا ہے تو  ہوئی ہے biddingیہ  لائٹ دی ہے جبکہ

 میں 2005ز کر کے منور بشیر  نے ساز با SEہسار روے  ٹینڈر میں ڈالے۔  16لائٹیں لگانے کے لئے 
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Indaluxہسار روے  میں دیا 26 جس کا ناؾ آج تک ہاؤس میں سی  شخص نے نہیں ہے  ہے انہیں کمپنی 

گیا۔ انہوں نے دس ہسار روے   فی لائٹ  وتمی خزانے کو نقصاؿ پہنچایا ہے۔ میرے پاس  یہ  اس کا ریکارڈ 

   کرنے کا ارادہ رکھتے ہیں؟رروائیکیا ہمارے وزیر صاحب  اس کے خلاػ کوئی قانونی کا ہے

 جی۔ جناب  سپیکر7

جناب سپیکر!انہوں نے جو سواؽ کیا تھا اس کا مکمل :)ملک ندیم کامراؿ(موالاتت و عمیرااتوزیر

 ہیں ۔ میں اؿ کا ڑیا جواب  دے دیا گیا ۔  پہلے سواؽ کا بھی  اؿ کو مکمل جواب مل گیا ہے  اور یہ مطمئن

 پر اطمیناؿ کا اظہار کیا۔ )قطع کلامیاں(شکرگزار ہوں کہ انہوں نے اس 

MR. SPEAKER: Order please. Order please. 

جناب سپیکر!لائٹس لگانے کے لئے تین کمپنیوں کا :)ملک ندیم کامراؿ(موالاتت و عمیرااتوزیر

بات  اؿ کی  definitelyہی فیصلہ ہوا تھا کہ اؿ تین کمپنیوں میں سے سی  کی بھی لگائی جا سکتی ہیں۔  اب

ہے کہ جس کی قیمت کم تھی اور اس کی کوالٹی دوسروں کے مقابلے  میں برابر تھی تو پھر  relevantڑیی 

تو اس کو لگایا جا سکتا ہے اگر  قیمت کم ہو  اور کوالٹی اس سٹینڈرڈ کی نہ ہو  جس سٹینڈرڈ  کی ہماری 

requirementتوہوdefinitely کہ  جو لگائی گئی ہیں اس لیکن اگر یہ سمجھتے ہیں  وہ نہیں لگتیں 

 Weتو اگر اس میں محکمے کا کوئی قصور ہے تو  تھیں availableیا  سٹینڈرڈ کی کم پرائس پر مل سکتی ہیں

are ready to take any action   بتائیں کہ جس کی بات یہ کر رہے ہیں 
 
ٰ
ٰ

اور اس میں  یہ ہم

 تو پھر اؿ کی بات میں وزؿ ہے اور  جس طرح یہ  ہوئی  ہیںلگیکہ آیا وہ اس  معیار کی ہے جس معیار کی 

بھی کریں  گے اور ہاؤس کو   satisfiedکہیں گے اس پر ہم انکوائری بھی کریں گے  اور اؿ کو 

satisfied  بھی  کریں گے۔ 

جو  لائٹس لگائی ہیں اس کی کوالٹی کے بارے نےکمپنی  Indaluxجناب سپیکر! :جناب محمد نوید انجم

مثاؽ دے دیتا ہوں کہ اسی کمپنی نے  الؽ روڈ  پر جو انڈر پاس بنا ہے اس پر لائٹیں لگائی  میں ایک ،میں

کی  یہ کوالٹی ؿ ہیں ، اسی کمپنی نے دھرؾ پورہ  انڈر پاس پر لائٹیں لگائی  ہیں،  جو تین تین الہ نہیں چلی ہیں ا

 ئیواونں سے کیوں نہیں لگوا Philipsکہ ہے۔ یہ تو انجینئرز بتا  سکتے ہیں  جنہوں نے اس  کو منظور کیا ہے  

میں شامل کیوں ہونے دیا گیا ہے اور اگر  bidsاگر یہ سٹینڈرڈ کی نہیں تھیں تو پھر انہیں  ؟گئیں
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quality جن   ؟کی تھیں تو  دس ہسار روے  جو وہ سستی لائٹ دے رہے تھے وہ کیوں نہیں لگائی گئی ہیں

ر  اور اؿ کا ریکارڈ نگواا  کر دیکھیں ۔ لاہور الؽ روڈ اور  دھرؾ پورہ کی لگائی گئی ہیں اؿ کی کوالٹی  کا معیا

 کمپنی کی لگائی گئی ہیں یہ تو تین تین الہ نہیں چلی ہیں۔   Indaluxانڈرپاس پر 

 جی۔ جناب  سپیکر7

جناب سپیکر!انہوں  نے جو سواؽ کیا ہے اس میں :)ملک ندیم کامراؿ(موالاتت و عمیرااتوزیر

ضح جواب مل چکا ہے ۔ اگر یہ میرے ساتھ دیکھتے جائیں اس سارے معاملے کو کہ اؿ کو ڑیا وا

وہ  ‘‘رنگ روڈ لاہور پر آج تک لائٹنگ پر کتنی رقم خرچ ہوئی؟’’ جز)الف(میں  انہوں نے لکھا ہے کہ

کس کس فرؾ  لائٹس’’کہ  اس کے عد   اؿ کا جز)ب(ہے ‘‘لاکھ خرچ ہوئی۔ 70’’اؿ کو بتا دیا گیا ہے  کہ

کر دیا گیا۔ اس کے عد   جز)ج(ہے mentionاس کا ناؾ  جس کمپنی کی لگائی گئی تھیں‘‘؟لگائی گئی ہیں کی

کہ اس پر کس کمپنی کے بلب یا ٹیوب لگائے گئے ہیں وہ بھی ناؾ لکھ دیا گیا اور اس کے عد  انہوں نے جو 

main  کیا جس فرؾ/کمپنی کی لائٹنگ کی سواؽ کیا تھا  کہapproval  کی منظوری کے وقت ہوئی منصوبہ

ہوئی تھی  اور تینوٕں  approvalاؿ تینوں کی  یا سی  دیگر کی؟ تھی اس فرؾ/کمپنی کی لائٹنگ لگائی گئی ہیں

۔ اگر اس کے علاوہ اؿ کےسواؽ کا  کوئی اور جز  ہے اور نہ ہی اس کا کوئی   لگائی گئی  ہیںکی میں سے ایک 

کرنی ہے یا اس میں  کوئی دیکھ رہے ہیں کہ اس میں   inquireئی چیز جواب  بنتا ہے۔  اگر انہوں نے مزید کو

کریں یا   fresh questionسے کوئی کاؾ کیا گیا ہے  تو اس کے لئے یا تو  کوئی  malafide intensionکوئی 

 تعلق نہ جواب دیں۔ اس  سواؽ کے  ساتھ اؿ کا کوئی properفراہم  کر دیں تاکہ ہم اس کا  detailانہیں 

 ۔۔۔ہے

دیکھیں!اگر اس میں محکمہ کا کوئی فائدہ ہوتا ہے ، وتؾ کا فائدہ ہوتا ہے  اور آپ کو وہ کوئی   جناب  سپیکر7

کمپنی کی لگائی گئی ہیں جس کی وہ آپ کو نشاندہی کریں گے تو  Indaluxنشاندہی اچھی کر سکتے ہیں  اور اگر 

 سے رابطہ کیجئے۔ پھر آپ  کو ضرور نوٹس لینا چاہئے۔  نوید صاحب!آپ اؿ 

کی  لائٹیں لگائی   برانڈجناب سپیکر!میرا اگلا سواؽ یہ ہے کہ انہوں نے کس:جناب  محمد نوید انجم

 کہ میں با ک ریکارڈ پیش کر دو ں؟مجھے اس  کا بتائیں تا ،۔  یہ ہاںں کی بنی ہوئی تھیںتھیں
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کے حوالے سے  madeجناب سپیکر!انہوں نے :)ملک ندیم کامراؿ(موالاتت و عمیرااتوزیر

بنتا  fresh questionبات کی ہے۔ انہوں نے  اس سواؽ میں اس بارے میں نہیں پوچھا ہے  اس لئے یہ

کر لیں اگر نہیں تو براہ fresh questionہے۔  آپ اس کی تفصیل مجھے دے دیں یا جو پوچھنا ہے تو پھر 

آپ اس  ،ئی ہے اس کی کوالٹی میں فرؼ ہےکہ اس کی کوالٹی اور جو لگی ہو مہربانی  میں نے تو پہلے ہاں ہے

 کر دیں۔  mentionکو 

 ۔اس پر آپ ایک کمیٹی بنا دیں  :جناب محمد نوید انجم

 یہاں پر کمیٹی کا مسئلہ نہیں بنتا۔ :)ملک ندیم کامراؿ(موالاتت و عمیرااتوزیر 

 سواؽ   نہ کریں مجھ سے  سواؽ کریں۔  directآپ !حضرت جناب  سپیکر7

بنتا ہے ۔ دوسری بات یہ کہ اگر  ہاںں پر fresh questionجناب سپیکر!اس میں :ید انجمجناب محمد نو

پر یہ  interferenceتو   منوربشیر ایس ای  صاحب  کی  تھیایک کمپنی اس سے سستے ریٹ  پر دے رہی 

ی کی گئی ہے  اور یہ شخص خزانے

ئ طگ

 کے اوپر کیوں لگائی گئی ہیں۔ میرا تو یہ سواؽ ہے کہ اس میں بے  ضا

بوجھ بنا ہے اس لئے میں یہ کہہ رہا ہوں  کہ اس کو انکوائری کمیٹی کے سپرد کیا جائے تاکہ ثبوت کے ساتھ 

 Standingپ اس کو آاس کو سزا دی جا سکے۔ اگر آپ کہتے ہیں تو میں ثبوت دے دیتا ہوں ۔ 

Committee  کوrefer  کریں تاکہ یہ سارا معاملہinquire  ی کی ہے  تو ہو سکے اور اگر

ئ طگ

سی  نے بےضا

 اس کے خلاػ انکوائری کریں۔

آپ میری بات سنیں۔ میں یہ چاہتا ہوں کہ آپ اؿ سے ایک میٹنگ کر کے اپنی بات تو  جناب  سپیکر7

اس کو کمیٹی میں  مکمل  طور پر بتائیں۔ اگر میں محسوس کروں گا  کہ وہ معاملہ سی  کمیٹی میں  جانا چاہئے تو  یقیناً

 یں گے۔ یج د

 کا ہے ۔ 2005جناب سپیکر!یہ معاملہ :جناب محمد نوید انجم

مجھے اس طرح کیسے پتا چل سکتا ہے۔ آپ ابھی وقفہ سواؽ کے عد   اؿ سے مل لیں  اور جناب  سپیکر7

 نہ کر پائیں تو مجھے بتائیں۔  satisfiedاگر یہ آپ کو 

  سواؽ ہے۔ جناب سپیکر!میرا ایک ضمنی :)ایڈووکیٹ(چودھری علی اصغر منڈا



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری 3

 

1297 

اب آپ تشریف رکھیں ۔ جنہوں نے  اپنے سواونں پر محنت کی ہے  اؿ کو   مہربانی ہبرا جناب  سپیکر7

 بھی وقت دیں۔ )قطع کلامیاں( 

 جناب سپیکر!آپ نے پچھلے سواؽ  کا ضمنی سواؽ لیا ہی نہیں۔ :جناب شیر علی خاؿ

 کوؿ سے سواؽ کا ؟  جناب  سپیکر7

 ب سپیکر!پچھلے سواؽ کا ۔ جنا:جناب شیر علی خاؿ

 انہوں نے ہاں تھا کہ  اگلا سواؽ لے لیں۔جناب  سپیکر7

 جناب سپیکر!اؿ کا اگلا سواؽ لیں گر  اس پر تو میرا ایک ضمنی سواؽ تھا۔  :جناب  شیر علی خاؿ

 آپ اس وقت بولتے ۔  جناب  سپیکر7

  تھا۔جناب سپیکر!میں نے ہاں تھا  آپ نے دیکھا نہیں:جناب  شیر علی خاؿ

 میں نے نہیں دیکھا ہو گا۔ جناب  سپیکر7

 جناب سپیکر!آپ مجھے اس پر  ضمنی سواؽ پوچھنے دیں۔:جناب شیر علی خاؿ

 اگلا سواؽ محترمہ زمرد یاسمین صاحبہ کا ہے۔  ،اب وہ سواؽ ختم ہو گیا ہے۔ جیجناب  سپیکر7

 ب پزھا ہوا تصور کیا جائے۔س کا جواہےا1973جناب سپیکر!سواؽ نمبر  :ڈاکٹر  زمرد یاسمین رانا

  جواب پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ٹھیک ہے۔جناب  سپیکر7

 

 شوگر ملز روڈ کی ازسر نو عمیرا  براستہ عبداللہ مقیمہ شاہ سےحجرں چونیا

 گے کہ7ازراہ نوازش بیاؿ فرالئیں ت کیا وزیر موالاتت و عمیراا7ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا 76437*

گر ملز یہ ایک اہم سڑک ہے للہ شوہے کہ چونیاں سے حجرہ شاہ مقیم براستہ عبداکیا یہ درست  )الف(

لاہور سے  کے لئےاور یہ حجرہ شاہ مقیم، دیپالپور، پاکپتن، حویلی لکھا اور بہاولنگر جانے 

 ٹ کٹ راستہ ہے؟رشا
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پل کیا یہ بھی درست ہے کہ یہ مکمل طور پر تباہ ہو کی  ہے اور اس سڑک کے لنک نہر کے  )ب(

بھی خطرناک صورتحاؽ اختیار کر چکے ہیں جو سی  بھی وقت ڑیے حادثے کا سبب بن سکتے 

 ہیں؟

حکومت و اس سڑک کو فوری از سر نو عمیرا کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، تو کب تک، اگر نہیں  کیا )ج(

  تو اس کی وجوہات سے آگاہ فرالئیں؟

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات 

 ـہذا درست ہے )الف( ضمن

کا  (resurfacing)کی حد تک شروع ہے اور تار کوؽ patch workسڑک کی مرمت و کا کاؾ )ب(

الرچ کے ۔72جو کہ  ـشروع کر دیا جائے گاشیڈوؽ میں کاؾ موسم سرال کے گزرنے کے عد 

تاہم پل کے اوپر ٹریفک کی آسانی کے لئے ضروری مرمت و کر دی گئی ہے  ـعد  مناسب ہو گا

 گئے ہیںاور احتیا

ے

 ـطی  داایر  کے بورڈ لگا دی 

موالاتت و عمیراات سڑک کی از سر نو عمیرا کا منصوبہ حکومت و پنجاب کے پاس وسال   محکمہ  )ج(

 ـکرنے کے لئے جوییز کرے گا شامل کو مدنظر رکھ کر رجقیاتی پروگراؾ میں

 ؟ضمنی سواؽ کوئی جی، جناب  سپیکر7

!میں وزیر صاحب سے یہ پوچھنا چاہتی ہوں کہ  جز)ج(میں جناب سپیکر:ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا

انہوں نے جو جواب دیا ہے  وہ ہاؤس کو واضح  طور پر یقین دہانی کرا دیں کہ کب تک یہ کاؾ  شروع ہو 

 اس کو شامل کیا جائے گا یا نہیں؟ جائے گا اور آئندہ بجٹ میں 

 جی۔ جناب  سپیکر7

جناب سپیکر!انہوں نے جو سواؽ کیا تھا یہ ایک :اؿ()ملک ندیم کامرموالاتت و عمیرااتوزیر 

شاہ مقیم اور چونیاں کی طرػ جاتی ہے اور اس میں انہوں نے حجرہ سڑک کے بارے میں  ہے جو 

کب تک شروع ہو جائے گا۔ اس سلسلے میں ڑیا واضح جواب لکھا گیا  کاؾاس پر جز)ج(میں پوچھا ہے کہ

کے مطابق ابھی گنجاش   نہیں ہے کہ اس پر کوئی کاؾ کیا   اؿ ہے کہ اس وقت حکومت و  کے پاس جو فنڈز
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اگر اؿ کا حلقہ ہے یا علاقہ ہے  تو اس کے لئے   ،کریں pursueجائے۔ اگر محترمہ   اس کے لئے خود 

pursue کریں توdefinitely  اگر یہinitiate کریں گی تو محکمہ اؿ کوsupport  کرے گا لیکن ابھی تک

 کا کوئی ارادہ نہیں ہے۔ ہمارا اس پر کاؾ کرنے

 جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ ہے ۔:شیخ علاؤالدین

 آپ تشریف رکھیں۔ جناب  سپیکر7

 جناب  والا!یہ میرا اور آپ کا حلقہ ہے۔:شیخ علاؤالدین

 ڑیا اچھا کیا اور آپ کا فائدہ کر دیا۔ جناب  سپیکر7

کہ یہ اؿ  کا حلقہ ہے اس لئے اب  تو   نے بات ہی ایسی کر دی  جناب سپیکر!وزیر صاحب:شیخ علاؤالدین

 پ بولیں یا میں بوونں گا۔  آمیں چپ نہیں رہ سکتا یا تو 

 نہیں۔ آپ بولیں۔جناب  سپیکر7

یہاں پر یہ کہہ   ،ا حاؽ ہے۔ یہ سڑکیں ننی  چائیںوہاں پر واقعی بہت بُرجناب سپیکر!:شیخ علاؤالدین

 نی کی تھی۔۔۔کریں گے۔آپ نے مہربا  pursueپ آدینا  کہ  اگر

 کریں۔pursueچلیں !میں آپ کو اپنی طرػ سے اختیار دیتا ہوں کہ آپ جناب  سپیکر7

 یہ تو آپ کی مہربانی ہے۔ :شیخ علاؤالدین

 کریں تو جلد ہو جائے گا۔  pursueآپ اس کو جناب  سپیکر7

سڑکیں ہیں جناب سپیکر!آپ اؿ سے کہلوائیں کہ یہ جو میرے اور آپ کے حلقہ  میں :شیخ علاؤالدین

 اؿ کا کاؾ جلد ہو جائے گا۔ 

 وزیر صاحب!آپ اس طرػ خصوصی  توجہ دیں۔  ،جیجناب  سپیکر7

 جناب سپیکر!جب  یہ سواؽ میرے سامنے آیا :)ملک ندیم کامراؿ(موالاتت و عمیراات وزیر

 ہے  کہ یہاں پر تھا  تو میں نے اس کی نزاکت کا  اندازہ کر لیا تھا اور محسوس کیا کہ جب محکمہ خود کہہ رہا

 اس کے حالات ٹھیک نہیں ہیں اور اس کو بننا چاہئے اور  پنجاب حکومت و  کے پاس اس کی گنجاش   بھی 
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 direction from theآپ لکھا ہوا ہے کہ اگر alreadyنہیں ہے تو میرا خیاؽ ہے  اور میں نے  

Assembly  جاری کریں توdefinitely ، اس کے لئے فنڈز بھی مختص  اس پر کاؾ بھی جلدی ہو سکتا ہے

  چلی جائے تو یقیناdirection from the Assemblyًلکھا ہوا ہے کہ alreadyہو سکتے ہیں۔ میں نے

 ۔بہت سے علاقہ  کو فائدہ ہو گا

 ہو گیا ہے ۔ directive،آپ لکھ دیں !چلیںجناب  سپیکر7

لکھا تھا  کہ مجھے  خود یہ  جناب سپیکر!یہ اس لئے  :)ملک ندیم کامراؿ(موالاتت و عمیراات وزیر

ہے اور  ٹھیک نہیں ، پل بھی ہے محسوس ہو رہا تھا کہ یہاں پر محکمہ الؿ رہا ہے  کہ سڑک بھی ٹوٹی ہوئی

اس کے لئے ہم نے پیسے بھی نہیں رکھے تو میں نے یہ خود محسوس کیا تھا کہ ایسی بات نہیں ہونی چاہئے 

اسے فوری طور پر ہونا چاہئے۔  definitely رہے ہیں توہو disturbجسے ہم خود الؿ رہے ہیں اور ونگ

جاری کریں تو ہم اس پر فوری طور پر  directionہے کہ آپ یہاں سے  requestمیری آپ سے 

 عملدرآمد کریں گے۔

 patch تو جاری کریں اور ہر معزز رکن یہ جانتا ہے کہ  directionجناب سپیکر!آپ یہ  7شیخ علاؤالدین

work اڈ بھی کوئی نہیں ہے۔ یہسے ڑیا فرpatch work میں پنجاب میں لئے جانے والے کروووں

روے  بند کریں اور آپ کے حلقے کی سڑکوں کا جو بیڑہ غرؼ ہوا ہے انہیں بنانے کے لئے 

 دیں۔directionآپ

منسٹر صاحب!آپ نے سن لیا کہ وہ کہہ رہے ہیں کہ اؿ کے اور میرے حلقے میں سڑکوں  جناب سپیکر7

 نہیں دے سکتا۔ direction برا حاؽ ہے اتنا سی  کا نہیں ہے اس لئے میں آپ کوکا جتنا

نہیں النگ  directionجناب سپیکر!میں آپ سے 7)ملک ندیم کامراؿ(وزیرموالاتت و عمیراات 

 رہا۔

 دے سکتے ہیں اور ضرور دیں۔ directionجناب سپیکر!آپ  شیخ علاؤالدین7

 کی گزارش ہی ہے۔۔۔ شیخ صاحب!ہماری دونوں جناب سپیکر7
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آپ تو با اختیار ہیں  اور انہوں نے خود ہاں ہے کہ آپ  ۔جناب سپیکر!نہیں، نہیں شیخ علاؤالدین7

direction  سکتے تو پھر کوئی اور کیا کرے گا؟دیں۔ اگر ہم اپنے حلقے کے لئے نہیں کر 

تضیٰ صاحب کا ہے۔ جی، اسے  نہیں ہو سکتا۔ اگلا سواؽ محترؾ سید حسن مر ۔نہیں، نہیں جناب سپیکر7

 شاہ صاحب!

جناب سپیکر!چونکہ وقت کم ہے اس لئے میں سواؽ نہیں کرنا چاہتا۔ آپ  ۔شکریہ 7سید حسن مرتضیٰ 

 سی  اور کو موقع دے دیں۔

 اب وقفہ سوالات کا وقت ختم ہوتا ہے۔جناب سپیکر7

ایواؿ  ت جواباسوالات کے بقیہمیں جناب سپیکر!7)ملک ندیم کامراؿ(وزیرموالاتت و عمیراات

 ۔ ہوںکی میز پر رکھتا

  تکے جوابا تبقیہ سوالا جناب سپیکر7

ے

  گئے ہیں۔ایواؿ کی میز پر رکھ دی 

 

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 )جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے(

 آبادروڈکی عمیرا و دیگرتفصیلات فیصلٹ چنیو

 ازراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ7 کیا وزیر موالاتت و عمیراات7سید حسن مرتضیٰ 2237*

، یہ چنیوٹ فیصل آباد روڈ کو وؿ وے عمیرا کرنے کے لئے حکومت و نے کب منصوبہ بنایا تھا )الف(

 ؟منصوبہ کتنی لاگت کا تھا

 ؟تھا اس روڈ کو وؿ وے اور ازسر نو عمیرا کرنے کا ٹینڈر کب دیا گیا )ب(

 داخل کئے؟اس کی عمیرا کے لئے کن کن فرموں نے ٹینڈر  )ج(

 اس کی عمیرا کا ٹھیکہ کس کمپنی کو کتنی لاگت میں دیا گیا ہے؟ )د(

 موقع پر اس سڑک کی عمیرا شروع ہو کی  ہے، اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟ )ہ(

سے آج تک جو ٹھیکیدار اس روڈ کی عمیرا کر رہا ہے، اس کو کتنے سرکاری منصوبے  0222ساؽ )و(

 الاٹ ہوئے ہیں؟
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اؿ میں کتنے منصوبے مقررہ مدت میں مکمل ہوئے اور کتنے منصوبے مقررہ مدت میں یہ   ز()

 کمپنی مکمل نہ کر سکی؟

کیا حکومت و اس کمپنی کو مقررہ مدت میں سرکاری منصوبے مکمل نہ کرنے پر بلیک لسٹ  (ح)

 کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

لمبائی  کمالپورکلومیٹر ہے جس میں سے چنیوٹ تا 33روڈ کی کل لمبائیچنیوٹ فیصل آباد )الف(

کلومیٹر ہے ، چنیوٹ تا کمالپور لمبائی 71کلومیٹر اور کمالپور تا فیصل آباد سڑک کی لمبائی00

عمیرا ،الاتح کشادگی کلومیٹر کی دوبارہ 34کلومیٹر اور چنیوٹ تا پنڈی بھٹیاں سڑک لمبائی 00

 میں منظور کیا۔ جس میں سے سڑک کو 0223کا منصوبہ حکومت و نے جوؿ 

فٹ سے 02وؿ وے کرنا شامل نہ ہے ۔بلکہ موجودہ سڑک کی عمیرا نو، بہتری اورکشادگی 

جس میں سے   روے  تھی ملین1,35,94,402فٹ شامل ہے۔ اس منصوبے کی کل اللیت32

 ملین روے  تھا۔ 220لاگت  چنیوٹ تاکمالپور حصے کا تخمینہ

چنیوٹ تا فیصل آباد روڈ بشموؽ چنیوٹ پنڈی بھٹیاں روڈ کی از سر نو عمیرا و کشادگی و بہتری کا   )ب(

میں کھولا گیا تھا ۔ اصل منصوبے میں سڑک کو وؿ وے کرنا شامل نہ 0223ٹینڈر الہ جوؿ 

 فٹ کرنا تھا۔32سے 02تھا۔ بلکہ کشادگی و بہتری 

ذیل فرموں  لا سڑک کی عمیرا کے سلسلے میں ہونے والے ٹینڈروں میں مندرجہ مندرجہ با )ج(

 ـنے حصہ لیا

 میسرز الخاؿ کنسٹرکشن کمپنی پرائیویٹ لمیٹڈ  ـ7

 این ایل سی  ـ0

 انٹرنیشنل واٹر اینڈ الیکٹرک کارپوریشن میسرز چائنا  ـ3

 کلومیٹر کی عمیرا کا ٹھیکہ 261210براستہ چنیوٹ لمبائیکمالپور کل سڑک از پنڈی بھٹیاں تا   )د(

روے  میں دیا گیا تھا۔ جس میں  ملین-/1,35,94,402کو مبلغ میسرز الخاؿ کنسٹرکشن کمپنی 
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میں 0223 لاکھ روے  تھا۔ یہ ٹھیکہ نومبر02کروو 22چنیوٹ فیصل آباد حصے کا تخمینہ لاگت 

 تھی۔ 23۔22۔0225دیا گیا تھااور تاریخ تکمیل 

کاؾ کرپایا  جبکہ چنیوٹ کمالپور سیکشن میں اس نے فیصد71ٹھیکیدار صرػ مقررہ مدت میں   )ہ(

کو  2009-01-13 اسےلئےکوئی  کا ؾ نہ کیا چنانچہ ٹھیکیدار کا ایگریمنٹ منسوخ کرنے کے

نوٹس دیا گیا جس کے خلاػ ٹھیکیدار ہائی کورٹ /سوؽ کورٹ میں چلا گیا۔ عد  ازاں 

وزیر قانوؿ کی  کے لئےاسلوبی سے حل کرنے  وزیراعلیٰ  کی ہدایت پرمعاملے کو خوش

سربراہی میں کمیٹی بنائی گئی جس نے تماؾ حقائق کو مد نظر رکھ کر ٹھیکیدار میسرز الخاؿ 

تک کاؾ مکمل کرنے کی اجازت دی۔ اب موقع پرسڑک 71۔23۔0272کنسٹرکشن کمپنی کو

 چنیوٹ تا کمالپور کی عمیرا شروع ہوگئی ہے۔ 

کشن کمپنی اس منصوبے کے علاوہ محکمہ شاہرات و عمیراات میں کوئی کاؾ نہ میسرز الخاؿ کنسٹر (و)

 ـکر رہا ہے

میسرز الخاؿ کنسٹرکشن کمپنی کو محکمہ سی اینڈ ڈبلیو پراجیکٹ انجینئرنگ سیل میں صرػ ذہکورہ  (ز)

 ـجو یہ وقت مقررہ میں مکمل نہ کر سکا ـسڑک کا کاؾ الاٹ ہوا

تک ذہکورہ منصوبے کو مکمل نہ  71ـ23ـ0272کمپنی نے مورخہ اگر میسرز الخاؿ کنسٹرکشن (ح)

 ـگا کی جائےتادیبی کارروائی  کی کیا تو یقینی طور پر اس کے خلاػ ہر قسم 
 

 چنیوٹ میں پراونشل ہائی وے کے تحت عمیرا41۔پی پی

 ہونے والی سڑکوں کی صورتحاؽ 

*374 
ٰ

 

ض

 

ئ

 زراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ7زیر موالاتت و عمیراات اکیا وی77سید حسن مر

اؿ کی لمبائی سڑک   ونشل ہائی وے کی کوؿ کوؿ سی سڑکیں ہیںاچنیوٹ میں پر41۔پی پی )الف(

 وار بتائیں؟

سے آج تک اؿ سڑکوں کی عمیرا و مرمت و پر کتنی رقم خرچ ہوئی ہے، تفصیل  0220ساؽ )ب(

 سڑک وار بتائیں؟
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کوؿ سی سڑکیں ٹوٹ پھوٹ کا شکار ہیں اور اؿ کی مرمت و/ازسر نو عمیرا کے اس وقت کوؿ  )ج(

 حکومت و کیا اقداالت اٹھا رہی ہے؟ لئے

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

 میں پراونشل ہائے وے کی مندرجہ ذیل سڑکات ہیں۔41۔پی پی )الف(

(i)  کلو میٹر 13.98لمبائی  = 13.98تا  0.00چنیوٹ چک جھمرہ روڈ از کلو میٹر نمبر 

(ii)  کلو میٹر 48.30لمبائی =  86.30تا  38.00جھنگ چنیوٹ روڈ از کلو میٹر نمبر 

(iii)  کلو میٹر 16.02لمبائی  = 36.00تا  19.98فیصل آباد چنیوٹ روڈ از کلو میٹر نمبر 

 ـتک اؿ سڑکوں کی عمیرا و مرمت و پر درج ذیل خرچ ہوا آج سے  2002ساؽ )ب(

(i) چک جھمرہ شاہ کوٹ روڈ7 چنیوٹ 

 کلومیٹر ہے۔27165تفصیل خرچ برائے عمیرا وکشادگی وبہتری کل لمبائی 

 روے  ـ ـ ـ ـ ـ ـ 0220ـ23

 )دوکروو(  ملین 20.00 0223ـ21

 ہسار( 30لاکھ03کروو72) ملین 102.662 0221ـ22

 ہسار ( 02لاکھ 5کروو0) ملین 22.008 0222ـ23

 ہسار( 70لاکھ 01 کروو0) ملین 22.412 0223ـ24

 ہسار(53لاکھ03کروو0) ملین 22.383 0224ـ25

 ہسار( 34کروو 2) ملین 50.037 0225ـ26

 NIL 0226۔72

 ہسار( 50لاکھ61کروو03روے ) ملین 239.482 ٹوٹل

(ii  7کلومیٹر53132تفصیل خرچ برائے مرمت و کل لمبائی  ـجھنگ چنیوٹ روڈ  

 ہسار( 62لاکھ 0) ملین 0.290 0220ـ23

 ہسار (72لاکھ 3) ملین 0.310 0223ـ21

 ہسار ( 22لاکھ73روے  ) ملین 1.355 0221ـ22

 ہسار ( 05لاکھ 4) ملین 0.728 0222ـ23

 ہسار( 22لاکھ0) ملین 0.255 0223ـ24

 ہسار( 53لاکھ30) ملین 3.283 0224ـ25

 ہسار ( 23لاکھ 02ملین  )01223 0225ـ26

 0226ـ72

  ـ ـ ـ ـ ـ ـ ـ ـ
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 ہسار(05لاکھ 53) ملین51305 ٹوٹل

(iii-A) 7کلومیٹر ہے 00کل لمبائی پراونشل ہائی وے سڑک  فیصل آباد چنیوٹ روڈ 

 تفصیل خرہ مرمت و

 ہسار( 22لاکھ 3) ملین 0.350 0220ـ23

 ہسار(42لاکھ3) ملین 0.375 0223ـ21

 ہسار( 60لاکھ 3) ملین 0.692 0221ـ22

 ہسار(12لاکھ 37) ملین 6.140 0222ـ23

 ہسار(14لاکھ3) ملین 0.347 0223ـ24

 ہسار( 65لاکھ0) ملین 0.298 0224ـ25

 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 0225ـ26

 0226۔72

 ـ ـ ـ ـ ـ ـ ـ ـ

 ہسار( 0لاکھ 50) ملین 8.202 ٹوٹل

(iii-B)  کلومیٹر تفصیل خرہ عمیرا نو  کشادگی 00لمبائی  کمالپور فیصل آباد چنیوٹ روڈ سیکشن چنیوٹ تا

 ۔وبہتری

 Nil 0220۔23

 Nil 0223۔21

 Nil 0221۔22

 Nil 0222۔23

 Nil 0223۔24

 Nil 0224۔25

 Nil 0225۔26

 ہسار (32لاکھ 72ملین )1.560 0226۔72

 ہسار( 32لاکھ 72ملین )71232 ٹوٹل 

 )ج(

(i)  7کلو میٹر  51.98سڑک ہذا کی کل لمبائیچنیوٹ تا شاہکوٹ روڈ براستہ چک جھمرہ

میں واقع  41۔کلو میٹر سیکشن چنیوٹ تا چک جھمرہ پی پی 13.98جس میں سے۔ہے

جس کا تخمینہ  ـمیں شروع کیا گیا تھا 0223ـ21سڑک کی کشادگی و الاتح کا کاؾ ۔ہے

ہو چکا  روے  ملین 239.482ملین تھا اور اس میں سے اب تک کل خرہ 237.223لاگت
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یہ  ـکاؾ مکمل ہے ؾ فٹ سڑک کے تما522ساتھ متصل کے MC Drainالسوائے پل  ـہے

 ـبقایا کاؾ تار کوؽ کا سیزؿ شروع ہونے پر جو الہ اپریل میں ہوتا ہے مکمل کر دیا جائے گا

(ii)   میں اس کی لمبائی کا حصہ 41۔کلومیٹر ہے۔ پی پی53جھنگ چنیوٹ روڈ سڑک ہذا کی لمبائی

 ـاس وقت سڑک کی حالت تسلی بخش ہےکلومیٹر ہے ۔ 15132

(iii)   کلومیٹر 73میں لمبائی 41۔کلومیٹر ہے ۔ پی پی33کل لمبائی چنیوٹ سرگودھا روڈفیصل آباد

 کلومیٹر کی عمیرا کا کاؾ جاری ہے۔00ہے چنیوٹ تاکمالپورسڑک کی لمبائی 

 

 سڑکوں کی تفصیلات سرگودھاکےتحت منظور کی گئیpackageسٹی

ازش بیاؿ فرالئیں زراہ نوات کیا وزیر موالاتت و عمیراا7چودھری عامر سلطاؿ چیمہ 02277*

 گے کہ7

سرگودھا کے تحت عمیرا کارپٹ  packageکیا یہ درست ہے کہ حکومت و پنجاب نے سٹی  )الف(

سرگودھا خوشاب روڈ نوری گیٹ تا اسلاؾ پورہ اوور ہیڈ بریج ملانے مین قبرستاؿ  دو رویہ روڈ

پائلٹ سکوؽ، پرانی فروٹ و سبزی منڈی، ،بازار شربت چوک ،براستہ کارخانہ بازار محمدی 

کةوی بازار اسلاؾ پورہ بشموؽ کارپٹ روڈ از سلطاؿ روڈ تا واٹر سپلائی روڈ بشموؽ گرلز ڈگری 

(تا فیکٹری ایریا چوک کةوی روڈکالج اور کةوی بازار لنک ڈسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ )

 کی تھی؟ یموہنی روڈ منظور

 ری جازز اتھارٹی نے دے دی تھی؟کیا یہ بھی درست ہے کہ اس سڑک کی ایڈمنسٹریٹو منظو )ب(

 7616 کے سالانہ رجقیاتی پروگراؾ کے سیریل نمبر 0224ـ25کیا یہ بھی درست ہے کہ کیم   )ج(

 کے لئےپردرج ہے اور اس سڑک 7331کے سیریل نمبر0225ـ26اور رجقیاتی پروگراؾ

 تین کروو روے  مختص کئے گئے ہیں؟

ئد عرصہ گزرنے کے باوجود محکمہ پراونشل ہائی کیا یہ بھی درست ہے کہ ایک ساؽ سے زا )د(

 ویز سرگودھا نے اس سڑک کے ٹینڈر طلب نہیں کئے، اس کی وجوہات کیا ہیں؟

کیا حکومت و اس عوامی لاںح و بہبود کے منصوبہ کو مکمل کرے گی تو یہ کب تک ہو گا اور اگر  )ہ(

  ہیں؟کیا نہیں تو اس کی وجوہات 
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 یم کامراؿ(7)ملک ندوزیر موالاتت وعمیراات

 ـیہ درست ہے )الف(

ملین administrative approval 671516درست ہے ۔ کل تخمینہ لاگت بمطابق ایڈؾ   )ب(

 نظر ثانی شدہ 73۔72۔0223ہسار (روے اوربتاریخ16لاکھ 75کروو 6)

 administrative approval7321672(  ہسار روے  72لاکھ 6کروو 73ملین روے

 ہے۔ 04۔27۔24بتاریخ 

لاکھ روے  21کروو 3 0225ـ26بشموؽ ساؽیہ درست ہے کہ سڑک کی تکمیل کے لئے  (ج)

 لاکھ روے  تھا۔06کروو 3جبکہ خرہ

 24ـ70ـ23 مورخہoriginal administrative approvalبمطابق ذہکورہ کیم  کے ٹینڈر (د)

 چٹھی کو طلب کئے گئے اور ایگزیکٹو انجینئر پراونشل ہائی وے ڈویژؿ سرگودھا کی 

و  کنسٹرکشن کمپنی گورنمنٹ کنٹریکٹر 70ـ27ـ24مورخہC/158ینمبر
ک

 

ت
ف

-468 کو میسرز 

K  تک 70۔27۔25 یعنیتھی الہ  70میعادالڈؽ ٹاؤؿ لاہور کو کاؾ الاٹ کیا گیا جس کی تکمیل

کاؾ زیر عمیرا ہے کاؾ میں تاخیر کی وجہ بجلی کے تک ڑیھا دی گئی ۔32۔26۔26تھی جو عد  میں

 

 

ت لٹ

 

ٹ

محکمہ واپڈا کو بجلی کے پوؽ شفٹ کرنے کی ادائیگی  ـی سروسز، تجاوزات ہیںپوؽ و دیگر یو

 ـکر دی گئی ہے لیکن تاحاؽ بجلی کے پوؽ ابھی تک شفٹ نہ ہوئے ہیں

کلومیٹر 312اصل تخمینہ لاگت کے مطابق  محکمہ اس کیم  کو مکمل کرنے کا  ارادہ رکھتا ہے  )ہ(

تک 0226 کردیا جائے گا۔ درتک مکمل0272سڑک مکمل ہوکی  ہے با ک کاؾ جوؿ 

 گئے جبکہ خرہ 10کروو 1سڑک ہذا کے کل فنڈز 

ے

لاکھ روے  رہا ۔ با ک 22کروو 3لاکھ دی 

 الندہ کاؾ میں عمیرا ڈرینز شامل ہیں۔ 

 

 تفصیلات عمیرا کی کی(سرگودھا  )الہنوبھاگٹاؽ ہسپتاہیڈکوارٹر تحصیل

زراہ نوازش بیاؿ فرالئیں ت و عمیراات اکیا وزیر موالات7چودھری عامر سلطاؿ چیمہ 02447*

 گے کہ7
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کیا یہ درست ہے کہ تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ بھاگٹانوالہ )سرگودھا(کو اپ گریڈ کردیا گیا  )الف(

 ہے؟

 اگرجواب اثبات میں ہے تو عمارت کی عمیرا کو کب تک مکمل کرنے کا ٹارگٹ تھا؟ )ب(

 تھا؟ ذہکورہ منصوبہ کی اللیت کا تخمینہ کیا )ج(

  ذہکورہ عمارت کی تکمیل کب تک مکمل ہونے کا امکاؿ ہے؟ )د(

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

 ـدرست ہے !جی ہاں )الف(

لیکن اس تاریخ تک پورے فنڈز مہیا نہ   تک عمارت کی عمیرا مکمل ہونا تھی 0223جنوری۔75 )ب(

 ـتک جاری رہی 0224ـ25فنڈز کی فراہمی ـکئے گئے

Year Funds Expenditure 

 7.208 7.500 0221۔22

 7.425 7.500 0222۔23

 1.410 1.479 0223۔24

 0.348 0.500 0224۔25

 16.391 16.914 ٹوٹل

 ـتھا ہسار  روے 60لاکھ26ایک کروو  ملین 15.992منصوبہ کی اللیت کا تخمینہ )ج(

کی  زاور چار عدد کوارٹر 73ـ74ہسپتاؽ کی مرکزی عمارت مع ایک عدد رہاش  برائے گریڈ )د(

بقیہ  گئی ہیں۔کو محکمہ صحت کے حوالے کر دی  24ـ22ـ26عمیرا مکمل ہو کی  ہے اور یہ مورخہ

سے 0225۔26دستیابی فنڈز مکمل نہیں ہو سکا، کیونکہ ذہکورہ کیم  ساؽ ؾ کاؾ بوجہ عد

unfunded کی تکمیل کے لئے نظرثانی شدہ ہے۔ اب اسtechnical sanction 

کو جاری کرکے 76۔27۔0272نگ انجینئرپراونشل بلڈ سر سرکل سرگودھا نے سپرنٹنڈ

جاری  07۔27۔0272چٹھی بتاریخ  کے لئےروے  کے حصوؽ -/1,171,000بقیہ فنڈز مبلغ 

کردی ہے ۔ فنڈزمختص ہونے کے دوالہ کے اندر بقیہ کاؾ مکمل کرکے محکمہ صحت کے حوالے 

 کردیا جائے گا۔
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 سڑک کی عمیرا ومرمت و آباد/گوجرانوالہ حاف

 زراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ7ات کیا وزیر موالاتت و عمیرااالله77چودھری محمد اسد ا0103*

 کلو میٹر ہے؟23کیا یہ درست ہے کہ حافظ آباد تا گوجرانوالہ روڈ کی لمبائی تقریت  )الف(

عمیرا نہیں ہوئی جس  ساؽ میں مکمل32کیا یہ بھی درست ہے کہ ذہکورہ روڈ کی پچھلے تقریت )ب(

 سے ٹریفک کو گزرنے میں بہت دشواری پیش آ رہی ہے؟

ذہکورہ روڈنئے سرے سے مکمل عمیرا  بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت وہائے اگر جز )ج(

  کروانے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر ہاں تو کب تک،  نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 یم کامراؿ(7)ملک ندوزیر موالاتت وعمیراات

 ـکلو میٹر ہے23کی لمبائی  روڈیہ درست ہے کہ گوجرانوالہ تا حافظ آباد!ہاں  )الف(

یہ درست ہے کہ سڑک مکمل طور پر عمیرا نہیں کی گئی بلکہ گوجرانوالہ تا قلعہ دیدار سنگھ تک  )ب(

 ـتک مکمل کر دی گئی تھی 0223سڑک تقریت 

 ـبہ اس ساؽ کے رجقیاتی پروگراؾ میں شامل نہ ہےبوجہ کمی وسال  مکمل عمیرا کا منصو )ج(
 

 ئی ویز کا بجٹ اوراستعماؽہا سیالکوٹ،محکمہ

 ؿ فرالئیں گے کہ7کیا وزیر موالاتت و عمیراات ازراہ نوازش بیا7رانا آصف محمود 32247*

 پنجاب ہائی وے کو کتنی رقم کے دوراؿ ضلع سیالکوٹ محکمہ 0225ـ26اور 0224ـ25ساؽ )الف(

 دی گئی؟ سالانہ

 ساؽ وار کتنی رقم سرکاری ملازمین کی تنخواہوں اور ٹی اے/ڈی اے پر خرچ ہوئی؟ )ب(

 ساؽ وار کتنی رقم سرکاری گاویوں کی مرمت و/ڈیزؽ/پٹروؽ پر خرچ ہوئی؟ )ج(

 کتنی رقم اؿ ساونں کے دوراؿ کن کن رجقیاتی منصوبہ جات پر خرچ ہوئی، تفصیل  )د(

  ؟منصوبہ جات مع لاگت بیاؿ کریں

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات
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 ملین 650.92میں  0225ـ26اور ساؽروے   ملین 749.67میں0224۔25بابت ساؽ )الف(

 ـپراونشل ہائی وے ڈویژؿ سیالکوٹ کو فنڈز جاری کئے گئے روے 

 0225ـ26اور روے   ملین  14.283میں سرکاری ملازمین کی تنخواہوں پر 0224ـ25ساؽ )ب(

ملین  0.451روے   ملین0.345ٹی اے/ڈی اے پر بتدریخ راو روے   ملین 14.819میں

 ـخرچ ہوئےروے  

اور اللی روے   ملین 0.500میں 0224ـ25گاویوں کی مرمت و/پٹروؽ اور ڈیزؽ پر ساؽ (ج)

 ـخرچ ہوئے ہیں روے   ملین 0.173میں 0225ـ26ؽسا

 0225ـ26اور ساؽ ے  رو ملین 674.95میں0224ـ25رجقیاتی منصوبہ جات پر ساؽ )د(

 ـتفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے ـخرچ ہوئےروے   ملین  308.95میں
 

 سیالکوٹ، بلڈنگ ڈیپارٹمنٹ کا بجٹ اوراستعماؽ

 زراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ7کیا وزیر موالاتت و عمیراات ا7رانا آصف محمود 32257*

ٹ محکمہ پنجاب بلڈنگ ڈیپارٹمنٹ کو کے دوراؿ ضلع سیالکو 0225ـ26اور0224ـ25ساؽ )الف(

 کتنی رقم سالانہ دی گئی؟

 ساؽ وار کتنی رقم سرکاری ملازمین کی تنخواہوں اور ٹی اے/ڈی اے پر خرچ ہوئی؟ )ب(

 کتنی رقم سرکاری گاویوں کی مرمت و/ڈیزؽ/پٹروؽ پر خرچ ہوئی؟ رساؽ وا )ج(

 ت پر خرچ ہوئی، تفصیل کتنی رقم اؿ ساونں کے دوراؿ کن کن رجقیاتی منصوبہ جا )د(

 منصوبہ جات مع لاگت بیاؿ کریں؟

 

 

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

  )الف(

ت 
ش
ی ک

 ضلع سیالکوٹ میں ا

ے

ی

 پراونشل بلڈنگ ڈویژؿ کا دفتر

 

کو معرض وجود  27ـ24ـ0225ن

 ـکی گئی ملین رقم فراہم 434.209میں 0225ـ26میں آیا اور ساؽ
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اور ٹرانسفر  روے   ملین4.500ں پرہوسرکاری ملازمین کی تنخوا کے دوراؿ 0225ـ26ساؽ )ب(

 ـرقم خرچ ہوئیروے   ملین 0.095ٹی اے پر

کے دوراؿ سرکاری گاویوں کی مرمت و پر کوئی رقم خرچ نہ ہوئی اور پٹروؽ  0225ـ26ساؽ )ج(

 ۔خرچ ہوئےروے  ملین 0.428پر

رقم خرچ روے   ملین  310.916کے دوراؿ رجقیاتی منصوبہ جات پر کل 0225ـ26ساؽ )د(

 )تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(ـہوئی

 

 کی عمیرالاہور پر انڈر پاس سمن آباد چوک 

 زراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ7ات کیا وزیر موالاتت و عمیراا7محترمہ نگہت ناصر شیخ 32127*

سمن آباد چوک پر کیا حکومت و چوبرجی تا چوک یتیم خانہ)ملتاؿ روڈ (کی توسیع کرنے یز 

انڈر پاس بنانے کا پروگراؾ رکھتی ہے، اگر ہاں تو کب تک، نہیں تو اس کی وجوہات سے 

  ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟ 

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

یہ درست ہے کہ حکومت و چوبرجی تا ٹھوکر نیاز بیگ )ملتاؿ روڈ(کی بہتری و بحالی کے منصوبہ 

سمن آباد چوک انڈر پاس یا لاںئی اوور پل جو ڈیزائن بھی فنی اور اللی  ـ رہی ہےپر عملدرآمد کر

پاک  ـاعتبار سے موزوں ہوا بنایا جائےگا  

 

اس پر تیزی سے کاؾ کر  (NESPAK)کنسلٹنٹ ن

کی تکمیل کے ساتھ ہی عمیرا  (codal formalities)دیگر ضابطہ کی کارروائی ـرہے ہیں

 ـشروع ہو جائے گی
 

 ید والہ، سڑک کی عمیرا نوتا مرگوجرہ 

 زراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ7کیا وزیر موالاتت و عمیراات ا7محترمہ عائشہ جاوید 33737*

ضلع ٹوبہ ٹیک سنگھ کی تحصیل گوجرہ سے مرید والہ سنگل رویہ سڑک کب بنائی گئی اور کتنی  )الف(

 رقم خرچ ہوئی؟

  گئی اور اس پر تنا  خرہ آیا؟ذہکورہ سڑک کی کتنی مرتبہ مرمت و کروائی )ب(
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 کیا یہ درست ہے کہ ذہکورہ سڑک جگہ جگہ سے ٹوٹ کی  ہے؟ )ج(

کیا حکومت و ذہکورہ سڑک کو ازسر نو عمیرا کرنے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک، مکمل تفصیل  )د(

 سے ایواؿ کو آگاہ فرالئیں؟

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

میں عمیرا کی تھی جو مختلف  7645ـ46ضلع کونسل فیصل آباد نے اللی ساؽذہکورہ سڑک  )الف(

پنجاب کے پاس  وے لاگت کا حیح  اندازہ نہ ہے کیونکہ پراونشل ہائی ـحصوں میں عمیرا ہوئی

 ـریکارڈ دستیاب نہ ہے

کے عد  سے اب تک (devolution plan 2001)ذہکورہ سڑک کی مرمت و و دیکھ بھاؽ  )ب(

 ٹیک سنگھ کی ذمہ داری رہی ہے لہذا مرمت و و خرہ کا ریکارڈ ضلعی ضلعی حکومت و ٹوبہ

 ـحکومت و ٹوبہ ٹیک سنگھ کے پاس ہے

 ـدرست ہے کہ ذہکورہ سڑک جگہ جگہ سے ٹوٹ کی  ہے )ج(

جس میں سے حاجی محمد اسحاؼ ایم پی اے پی  ـکلو میٹر ہے 05ذہکورہ سڑک کی کل لمبائی تقریت  )د(

کلو میٹر از گوجرہ  16.50کی سفارش پر جناب چیف منسٹر  پنجاب نے  ضلع ٹوبہ ٹیک سنگھ 52۔پی

گ ب تک کی کشادگی اور  015گ ب(سے لے کر چک نمبر 342)چک نمبر

سے  03ـ23ـ26جس پر کاؾ مورخہ ـفٹ کی منظوری فرالئی ہے01فٹ سے70مضبوطی 

 میں گورنمنٹ نے0225ـ26اللی ساؽ ـہے روے  ملین125.480اس کا تخمینہ ـجاری ہے

ملین خرچ ہوئے ہیں اور اللی 27.700ملین فنڈ مہیا کئے تھے جن میں سے 30.000

ملین اگر اللی  57.780بقیہ فنڈز ـملین فنڈز رکھے گئے ہیں 40.000میں  0226ـ72ساؽ

بقیہ  ـتک مکمل ہو جائے گا 32ـ23ـ0272میں مل جائیں تو اس سڑک کا کاؾ  0226ـ72ساؽ

کلو میٹر کے لئے نظرثانی شدہ تخمینہ  77لمبائی   ید والہتا مر 16.50حصہ سڑک از کلو میٹر 

 C.M directiveملین بحوالہ 225.887 کلو میٹر سڑک مبلغ 16.50لاگت بشموؽ 

منظوری منصوبہ اور فنڈز ملنے پر بقیہ  ـکو بھیجا جا چکا ہے24ـ27ـ0272کو مورخہ P&Dمحکمہ

 ـحصہ میں کاؾ شروع کر دیا جائے گا
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 پھوٹ کی تفصیلاتٹ سڑک کی ٹوتک  جرانوالہسےگو چٹھہپور علی

زش بیاؿ فرالئیں گے کیا وزیر موالاتت و عمیراات ازراہ نوا7محترمہ راحیلہ خادؾ حسین 33337*

 کہ7

 سے گوجرانوالہ تک سڑک ٹوٹ پھوٹ کا شکار ہے؟ کیا یہ درست ہے کہ علی پور چٹھہ )الف(

پر کل تنا  فنڈز خرچ ہوا تھا، تفصیل فراہم متذکرہ سڑک کب بنائی گئی تھی یز اس کے بنانے  )ب(

 کریں؟

  کیا حکومت و ذہکورہ سڑک کو از سر نوعمیرا کرنے کا ارادہ رکھتی ہے؟ )ج(

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

یہ درست نہ ہے اس وقت ذہکورہ سڑک پر توسیع کا کاؾ جاری ہے بہرحاؽ محکمہ ہائی وے کی   ()الف

 ـکہ ٹریفک میں کوئی خلل نہ آنے پائے جانب سے کوشش ہے

فٹ توسیع اور مضبوط  02فٹ سے  72کے دوراؿ 7655ـ56قبل ازیں ذہکورہ سڑک ساؽ )ب(

 ـکی گئی جس پر تخمینہ لاگت تقریت ساوھے سات کروو روے  ہوا تھا

کل  ـسے جاری ہے 0222ـ23فٹ کا کاؾ اللی ساؽ 01فٹ سے  02ذہکورہ سڑک کی توسیع )ج(

بقیہ  ـکلو میٹر )قادر آباد تا کلاسکے(پر کاؾ مکمل ہو چکا ہے 30کلو میٹر میں سے 47.50لمبائی

 ـاللہ کاؾ رواں اللی ساؽ میں مکمل ہو جائے گا ءحصہ پر کاؾ تیزی سے جاری ہے انشا
 

 پلازوں کی تعداد و دیگر تفصیلاتؽ پرٹوی رتاراولپنڈہوروڈلا ٹی جی

 زراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ7موالاتت و عمیراات ا کیا وزیر7محترمہ نگہت ناصر شیخ 33457*

 جی ٹی روڈ پر لاہور تا راولپنڈی کتنے ٹوؽ پلازے ہیں، مکمل تفصیل فراہم کی جائے؟ )الف(

کیا یہ درست ہے کہ پنجاب کے تماؾ شہروں میں جہاں جہاں پر ٹوؽ پلازے قائم ہیں اؿ کی  )ب(

 ٹوؽ فیس مختلف ہے؟

  الت پر یکساں فیس لاگو کرنے کا ارادہ رکھتی ہے؟کیا حکومت و تماؾ مقا )ج(
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 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

اس کا تعلق  تعلق نیشنل ہائی وے سے ہےجی ٹی روڈ پر لگائے جانے والے ٹوؽ پلازہ کا )الف(

  پراونشل ہائی وے ڈیپارٹمنٹ  پنجاب سے نہ ہے۔

میں پلوں پر ٹوؽ فیس یکساں ہے تاہم سڑکات پر پنجاب میں لگائے جانیوالے تماؾ شہروں  )ب(

لگائے جانے والے ٹوؽ ٹیکس کی فیس سڑک کی لمبائی اور کیفیت کو مدنظر رکھ کر لگائی جاتی 

 ـہے جو کہ یکساں نہ ہے

والے ٹوؽ پلازہ کی نےتاہم مری میں لگائے جا ـتماؾ پلوں پر ٹوؽ پلازہ پر یکسانیت ہے )ج(

 ـنوعیت مختلف ہے
 

 ت میں کمیشن لچر  کےفروغ کی تفصیلاتٹھیکہ جا عمیرااتی

رراؿ المعروػ بابر خاؿ 31567*

 

ت ت
ھ
ک

ازراہ ت اعمیراکیا وزیر موالاتت و 7جناب افتخار علی 

 فرالئیں گے کہ7نوازش بیاؿ 

کیا یہ درست ہے کہ عمیرااتی ٹھیکہ جات میں ٹھیکیدار اور متعلقہ اکاراروں کے درمیاؿ مختلف  )الف(

  ناموں سے سرکاری اکاراروں کی کمیشن ایک ناگزیر یقت ب بن کی  ہے؟مراحل میں مختلف

 کیا یہ بھی درست ہے کہ کرپٹ کمیشن لچر  ناقص عمیراات کا سبب بن رہا ہے؟  )ب(

  کیا حکومت و حقیقی معنوں میں کمیشن لچر  کے خاتمے کا ارادہ رکھتی ہے اگرہاں تو کب تک؟  )ج(

 کامراؿ(7 )ملک ندیموزیر موالاتت وعمیراات

 ـمحکمہ موالاتت و عمیراات میں اس امر کا کوئی واضح ثبوت ریکارڈ پر نہ ہے )الف(

اس ضمن میں سی  قسم کی کوتاہی یا غفلت برداشت نہیں  ـعمومی طور پر کاؾ معیاری ہوتا ہے )ب(

 ـکی جاتی اور کوئی بات سامنے آئے تو ضابطہ کے تحت سخت کارروائی کی جاتی ہے

 ـور )ب(کی روشنی میں بے معنی ہےجز)الف(ا )ج(
 

 تفصیلات روڈکےمتاثرین کے بقایا جات کی رنگ
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 ازراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ7 ت کیا وزیرموالاتت و عمیراا7محترمہ آمنہ الفت31657*

کلومیٹر کی عمیرا کےلئے مختلف علاوتں میں  14کیا یہ درست ہے کہ رنگ روڈ کے پہلے فیزکے  )الف(

ائر کی پر جانے والی زمین کے بقایا جات کی ادائیگی ابھی تک مکمل نہیں ہوئی ونگوں کی ایکو

 اگرہاں تو مکمل تفصیل سے ایواؿ کو مطلع کیا جائے؟ 

ر کےلئے کتنی رقم مختص کی گئی تھی اور کیا ذہکورہ رقم خرچ ہوکی  ہے اگر  74پہلے فیز کے  )ب(

 

ز
ج 
پت ک
ٹ

 کی وجہ کیا ہے؟ س نہیں تو ا

اور اس عمل کو پایہ تکمیل تک پہنچنے میں   متاثرین کو مکمل ادائیگی ہوجائے گیکب تک تماؾ  )ج(

 ہیں؟  کیامشکلات درپیش

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

جس کا ایوارڈ ہفتہ  package 14کلومیٹر کے لئے السوائے  14رنگ روڈ کے پہلے فیز کے )الف(

 ہا ـرواں میں ہے  دیا جائے گا
 
ج

پت ک
ٹ

 ـئے میں ایوارڈ ہے  کر ادائیگی معاوہ  جاری ہےبا ک 

موصوؽ ہوئے تھے جس میں  روے  بلین 32.42کے لئے کلpackage 17پہلے فیز کے  )ب(

مورخہ  PMU/LRRP/FN-08/7482بذریعہ چھٹی نمبری روے  بلین5.91سے

میں  روے  بلین 26.52ایکوائرنگ ڈیپارٹمنٹ نے واپس لے لئے با ک الندہ3ـ70ـ0225

کی  روے  بلین 13.38جس میں سے ـکے ایوارڈ ہے ئے جا چکے ہیں روے  بلین16.75سے

 معاوہ  ہو کی  ہے اور با ک متاثرین کو اپنے تصدیقی ریکارڈ مہیا کرنے پر ادائیگی 

ے

 

ادایئ

 14جس میں سے  ـکی رقم موجود ہے روے  بلین 9.77یعنی بقایا ـمعاوہ  جاری ہے

packageہائے 
 
ج

پت ک
ٹ

کی اضافی زمین کے ایوارڈ ہے ئے جانے با ک  74اور 15,11,9,4کا مکمل اور 

 ـہیں

حتمی طور پر یہ نہ ہاں جا سکتا ہے کہ سب متاثرین کو کب تک ادائیگی معاوہ  ہو جائے گی،  )ج(

کیونکہ اس میں کچھ غیر حاضر اللکاؿ اور کچھ اسے  ونگ بھی ہو سکتے ہیں جو یر وؿ ملک مقیم 

گورنمنٹ کی طرػ  ـوہ  کے لئے آنا ہے معلوؾ نہ ہےہیں اؿ ونگوں نے کب وصولی معا

 ـسے ادائیگی معاوہ  میں کوئی رکاوٹ نہ ہے
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 تفصیلات لاہور قصور روڈ کی عمیرا کی

زراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے ات کیا وزیرموالاتت و عمیراا7محترمہ راحیلہ خادؾ حسین 32027*

 کہ7

 میں شروع کی گئی تھی؟  0223کیا یہ درست ہے کہ لاہور قصور روڈ )الف(

کیا یہ بھی درست ہے کہ اس روڈ کی عمیرا پر اربوں روے  کی لاگت آ کی  ہے گر  تاحاؽ عمیرا  )ب(

 مکمل نہ ہو سکی؟ 

کیا یہ بھی درست ہے کہ اس سڑک کی عمیرا کو مکمل کرنے کے لئے وزیر اعلیٰ پنجاب نے دو  )ج(

  نہ ہو سکی کیوں؟مرتبہ ڈیڈ لائن دی تھی گر  پھر بھی سڑک مکمل 

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

 ـمیں شروع کی گئی تھی 0222لاہور قصور روڈ مئی )الف(

 ـملین روے  خرچ ہو چکے ہیں 971.788اس سڑک پر اب تک )ب(

درست ہے جبکہ ٹھیکیدار کی طرػ سے بروقت منصوبہ مکمل نہ کرنے پر اس کا ایگریمنٹ  )ج(

ہےجبکہ اسی ٹھیکیدار کے تخمینہ لاگت پر کاؾ کروانے کی منصوبہ بندی  منسوخ کر دیا گیا

 ـجاری ہے
 

 کرنے کا مسئلہ میلسی کچی سڑکوں کو پختہ 033۔حلقہ پی پی

زراہ نوازش بیاؿ فرالئیں کیا وزیرموالاتت و عمیراات ا7جناب طاہر اقباؽ چودھری 32327*

 گے کہ7

سڑکیں ہیں اؿ کے ناؾ اور لمبائی   پختہ اور کتنی کچیتحصیل میلسی میں کتنی 033۔حلقہ پی پی )الف(

 کتنی ہے؟ 

حکومت و آئندہ بجٹ میں کوئی رقم مختص کرنے کا  کے لئےکیا کچی سڑکوں کو پختہ کرنے  )ب(

  ارادہ رکھتی ہے، تفصیل سے آگاہ کیا جائے؟ 
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 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

 ـیہ حلقہ تحصیل وہاوی میں ہے ـمیں نہ ہےتحصیل میلسی  033۔الف( حلقہ پی پی)

 farm toوہاوی میں محکمہ پراونشل ہائی وے کے پاس  033۔حلقہ پی پی ۔7

market road (FMR) تفصیل مندرجہ  ـکلو میٹر ہے 6.26روڈز کی کل لمبائی

 ـذیل ہے7

(i)  38از اڈا پیپل تا چک نمبر/WB کلو میٹر 3.00، لمبائی 

(ii)  224ں روڈ تا چک نمبراز وہاوی میاں چنو/EBلمبائی ایک کلو میٹر ، 

(iii) 200از چک نمبر/EB 190تا چک نمبر/EB ،براستہ کل سپراں 

 کلو میٹر 1.50لمبائی  

(iv)  196از چک نمبر/EB ـکلو میٹر 0.76)گرلز پرائمری سکوؽ(، لمبائی 

اونشل تاہم بقیہ کچی سڑکات کا ریکارڈ پر ـتماؾ رابطہ کچی سڑکیں پختہ ہو کی  ہیں  ۔0

 ـہائی وے سب ڈویژؿ وہاوی میں موجود نہ ہے

 میں سردست اس حلقہ 0272ـ77موالاتت و عمیراات میں آئندہ بجٹ ساؽمحکمہ  )ب(

 ـمیں سی  بھی سڑک کو پختہ کرنے کی جوییز اور رقم زیر غور نہ ہے 033۔پی پی 

 

 ناسکیل ریوائز کرمحکمہ سی اینڈ ڈبلیو کے ملازمین کے 

 زراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ7 وزیر موالاتت و عمیراات اکیا فیق  خاؿ 77جناب محمد3307*

کو سکیل ایک سے پانچ تک  72ـ26ـ0224کیا یہ درست ہے کہ سابق حکومت و نے مورخہ )الف(

 کے ملازمین کے گریڈ ریوائز کئے تھے؟

ل سیکشن  سی اینڈ ڈبلیو ڈسٹرکٹ راولپنڈی اور اٹک کے  کیا یہ بھی درست ہے کہ محکمہ )ب(
ی ک

 

ی ت 
مک

میں کاؾ کرنے والے سکیل ایک سے پانچ تک کے ملازمین اور ضلعی حکومت و کے التحت 

 گئے ہیں اور اؿ کو ادائیگی بھی ہو رہی ہے؟

ے

 ملازمین کے سکیل ریوائز کر دی 

کیا یہ بھی درست ہے کہ اؿ اضلاع میں محکمہ موالاتت و عمیراات پروانشل ہائی وے اور  )ج(

 ڈویژؿ میں کاؾ کرنے والے ملازمین کے سکیل ریوائز نہیں کئے گئے؟ پروانشل بلڈنگ
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اؿ حقدار ملازمین کے سکیل  کے احکاالت پر عملدرآمدکرتے ہوئےکب تک حکومت و )د(

 جائیں گے؟

ے

  ریوائزکر دی 

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

ایک سے پانچ تک کے  کو سکیل 72ـ26ـ0224یہ درست ہے کہ سابق حکومت و نے مورخہ )الف(

 ـملازمین کے گریڈ ریوائز کئے تھے

  2درست ہے کہ سکیل ایک تا )ب(

 

ی ت 
مک

 کے ملازمین 
ی 

ل سیکشن کے ریوائز سکیل ہو گئے ہیں اور 
ک

 ـانہیں ادائیگی بھی ہو رہی ہے

پراونشل ہائی وے ڈویژؿ راولپنڈی اور پراونشل بلڈنگ ڈویژؿ اٹک کے تماؾ ملازمین کے  )ج(

 گئے ہیں سکیل ریوائز

ے

 ـکر دی 

حکومت و کے احکاالت پر مکمل عملدرآمد کرتے ہوئے موالاتت و عمیراات میں حقدار  )د(

 گئے ہیں

ے

 ـملازمین کے سکیل ریوائز کر دی 
 

 آبادروڈ کی دو رویہ عمیرا فیصلٹ چنیو

 کہ7 زراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گےکیا وزیر موالاتت و عمیراات ا7الحاج محمد الیاس چنیوٹی 34307*

 چنیوٹ فیصل آباد روڈکب عمیرا ہوئی اور اس کا تخمینہ لاگت کیا تھا؟  )الف(

پرسڑک کو دو رویہ عمیرا کرنے کا ءبنا کیا حکومت و ذہکورہ بالا سڑک پر ٹریفک کا دباؤ ہونے کی )ب(

 ارادہ رکھتی ہے؟ 

رکھتی  سڑک کو چنیوٹ سے سرگودھا تک بھی دو رویہ کرنے کا ارادہہ کیا حکومت و ذہکور )ج(

 ہے؟ 

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

اس  ـمیں کی گئی7657ـ50اور ساؽ 7642چنیوٹ فیصل آباد روڈ کی الاتح و کشادگی ساؽ الف()

نے FDAحصہ کمالپور فیصل آباد تا  کا سڑک ـملین روے  آئی 28.327پر لاگت
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لین دو  3نے  FDA میں اس حصہ میں 0226ـ72میں دو رویہ کر دیا جبکہ 7665ـ66ساؽ

 ـرویہ سڑک کا کاؾ کیا

 ـسڑک ذہکورہ کو دو رویہ عمیرا کرنے کا سردست کوئی منصوبہ حکومت و کے زیر غور نہ ہے )ب(

 ـچنیوٹ سرگودھا روڈ کو دو رویہ عمیرا کرنے کا کوئی منصوبہ حکومت و کے زیر غور نہ ہے )ج(

 

 ناقص عمیرا روڈکی مووپھالیہؽ سیا

زراہ نوازش بیاؿ اموالاتت وعمیراات  کیا وزیر یس اسلم مڈھانہ 77چودھری محمد او3432*

 فرالئیں گے کہ7

 سیاؽ موو پھالیہ روڈ ضلع سرگودھا کی عمیرا کتنی لاگت سے کی گئی ہے؟  )الف(

کیا یہ بھی درست ہے کہ سڑک ذہکورہ میں ناقص میٹریل استعماؽ کیا گیا ہے جس کی وجہ  )ب(

 ہی ہے؟ سے وہ ٹوٹ پھوٹ کا شکار ہو ر

اگرجواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت و اس کی تحقیقات کروانے کا ارادہ رکھتی ہے اگر نہیں  )ج(

 تو کیوں؟

 

 

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

مزید  ـملین روے  خرچ کئے جا چکے ہیں1090.215سیاؽ موو، پھالیہ روڈ کی عمیرا پر اب تک  )الف(

کلو میٹر ہے اور یہ سات  101.10 تک اس سڑک کی کل لمبائییہ کہ پھالیہ سے احمد نگر

packagesپر مشتمل ہے جس میں سے چھ پر کاؾ مکمل ہو چکا ہے جبکہ ایکpackages 

ؽ موو، احمد نگر(ٹھیکیدار کی ناالی  کی وجہ سے نامکمل ہے تاہم پرانے ٹھیکیدار )بجانب سیا

 ایک 
 
ج

پت ک
ٹ

دوسرے ٹھیکیدار کو الاٹ کر دیا گیا ہے کے خلاػ تادیبی کارروائی کرنے کے عد  

 ـجس نے موقع پر کاؾ کا آغاز کر دیا ہے
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کی زیرنگرانی  supervisory consultantکیونکہ سڑک ذہکورہ کی عمیرا ـدرست نہ ہے )ب(

کروائی گئی ہے اور اؿ کی تصدیق کے مطابق تماؾ میٹریل مقرر کر دہ تصریحات کے مطابق 

ئی ٹوٹ پھوٹ نہ ہے اس لئے یہ سڑک ہر طرح کی ٹریفک کے استعماؽ ہوا ہے اور کہیں کو

 ـلئے کامیابی سے زیر استعماؽ ہے

 ۔جواب اثبات میں نہ ہے )ج(

 

 ، ساؤتھ اور نارتھ زونز کےلئے0226ـ72ساؽ

 رقم مختص کرنے کے تناسب کی تفصیلات

بیاؿ فرالئیں  زراہ نوازشات کیا وزیر موالاتت و عمیراا7جناب محمد طارؼ امین ہوتیانہ 34527*

 گے کہ7

زوؿ کے لئے  Northاور  Southمیں محکمہ موالاتت میں فنڈز کی تقسیم  0226۔72اللی ساؽ )الف(

 رقم مختص کرنے کا تناسب کیا ہے؟ 

زوؿ میں س ا ۔میں کتنی رقم مختص کی گئی ہے 0226۔72اللی ساؽکے لئےزوؿ  South )ب(

 کتنی رقم مختص ہے؟  کے لئےاضلاع  کتنی رقم مختص ہے اور با ک کے لئےفیصل آباد 

رقم مختص کرنے کا ارادہ رکھتی کتنی  کے با ک اضلاع کے لئے مزید زوؿ Southکیا حکومت و )ج(

  ہے اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 

 

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

 ساؤتھ زوؿ

تھا جبکہ ساؤتھ زوؿ کو اس کا  روے  ملین 38623.948میں کل بجٹ 0226ـ72اللی ساؽ )الف(

 ـفیصد دیا گیا 62.39فیصد اور نارتھ زوؿ کو 37.61
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 ـملین روے  مختص کئے گئے ہیں 7435.511میں  0226ـ72زوؿ کے لئے اللی ساؽ South )ب(

ملین رقم مختص کی گئی ہے جس کی تفصیل  1638.809فیصل آباد سوؽ ڈویژؿ کے لئے

 ـمندرجہ ذیل ہے7

 روے  ملین 927.892 آبادضلع فیصل   ـ7 

 روے  ملین 458.187  ضلع جھنگ  ـ0 

 روے  ملین194.919 ضلع ٹوبہ ٹیک سنگھ  ـ3 

 روے  ملین 57.810  ضلع چنیوٹ7  ـ1 

 روے  ملین 1638.808  میزاؿ7  

زوؿ کے با ک اضلاع کو مزید رقم وفا ک حکومت و سے بجٹ ملنے پر  Southصوبائی حکومت و )ج(

 ـدے گی
 

 ولنگر ، عمیرا کی لاگت بائی پاس بہا

ئیں ازراہ نوازش بیاؿ فرالت کیا وزیرموالاتت و عمیراا7جناب محمد طارؼ امین ہوتیانہ 37827*

 گے کہ7

 بائی پاس بہاولنگر کب اور کتنی لاگت سے عمیرا ہوا تھا؟ )الف(

 ہے؟  کیا یہ درست ہے کہ یہ بائی پاس اس وقت ٹوٹ پھوٹ کا شکار ہے اور ناقابل استعماؽ )ب(

 کیا حکومت و اس کی از سر نو عمیرا کا ارادہ رکھتی ہے اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟  )ج(

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

میں مکمل ہوئی تھی، اس کی عمیرا پر  0225اس مد میں تحریر ہے کہ بہاولنگر بائی پاس روڈ جوؿ )الف(

 ـملین روے  خرچ ہوئی تھی 298.131بشموؽ رقم حصوؽ اراضی مبلغ

عمیرا کے عد  بائی پاس میں کچھ نقائص پیدا ہوئے جو متعلقہ ٹھیکیداراؿ نے اپنے خرہ پر  )ب(

 اس وقت یہ سڑک زیر استعماؽ ہے اور اس پر ٹریفک رواں دواں ہے اور 

ے

درست کر دی 

 ـسی  بھی قسم کی ٹوٹ پھوٹ کا شکار نہ ہے

 ـبل استعماؽ ہے اور از سر نو عمیرا کرنے کی ضرورت نہ ہےیہ سڑک مکمل طور پر قا )ج(
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 کبیر والا تا جھنگ براستہ پل باگڑ روڈ کی از سر نو عمیرا 

 کیا وزیر موالاتت و عمیراات ازراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ77ملک محمد عامر ڈوگر 35227*

 انتہائی خستہ حالی کا شکار ہے؟  کیا یہ درست ہے کہ کبیروالا تا جھنگ براستہ پل باگڑ روڈ )الف(

سڑک کی از سر نو جلد از جلد عمیرا کروانے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر نہیں تو   کیا حکومت و اس )ب(

 اس کی وجوہات کیا ہیں؟ 

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

( ضلع 773122میٹر تا کلو33122کلومیٹر )کلومیٹر 14کبیر والا تا جھنگ براستہ پل باگڑ کے  )الف(

)لمبائی 45122تا کلومیٹر 40122خانیواؽ میں واقع ہے سڑک ہذا کا ٹکڑا  از کلومیٹر نمبر 

کلومیٹر (خستہ حالت میں ہے جبکہ بقیہ 0122)لمبائی7731222تا 777122کلومیٹر (اور2

کی مناسب مرمت و و دیکھ بھاؽ کی جارہی ہے اور سائفروں کو اس جس سڑک بہتر ہے ۔

 ئی کلیف   نہ ہے۔ حصہ میں کو

جیکٹ انجینئر نگ سیل لاہور کے زیر نگرانی اسڑک ہذا کے خراب حصہ کی از سرنو عمیرا پر )ب(

 تکمیل کو پہنچ جائے گی۔  شروع  ہے جوکہ جلد پایۂ

 

 فیروزپورروڈ کی لاگت کاتخمینہ و دیگر تفصیلات،رہولا،قصور

 زراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ7ات و عمیراات کیا وزیر موالات77محترمہ شگفتہ شیخ 3525*

 کی لاگت کا تخمینہ کیا تھا اور کب تک اس سڑک کو مکمل کرنا تھا؟  قصور لاہور فیروز پور روڈ )الف(

 کی وجہ کیا ہے؟ س اس سڑک پر گزشتہ کئی الہ سے کاؾ بند ہے، ا )ب(

مقررہ پر سڑک مکمل  کیا ٹھیکیدار وقت مقررہ پر کاؾ کرنے کا پابند نہیں، آگر اس نے وقت )ج(

 نہیں کی تو محکمہ نے اس کے خلاػ کیا قدؾ اٹھایا ہے؟ 

 کو مکمل کرنا تھا؟ س قصور دیپالپور روڈ کا تخمینہ کیا تھا اور کب تک ا )د(

 نڈ روڈ کی توسیع کا کوئی منصوبہ زیر غور ہے؟ کیا قصور رائیو )ہ(

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات
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 )کلومیٹر0ہور فیروز پور روڈ کا کاؾ تین گروپوں میں شروع ہوا۔ گروپ نمبرقصور لا )الف(

 الہ3تکمیل مدت روے  ملین07201556کاہنہ قصور(تخمینہ لاگت 03132تا 22122نمبر

قصور تا گنڈا سنگھ والا (تخمینہ 22122تا 35172)کلومیٹر نمبر3گروپ نمبر (0223/22)

 (0223/23)الہ 3ملین تکمیل مدت 2121041لاگت 7

کاؾ ذہکورہ مدت میں مکمل نہ کرسکا اور چند وجوہات کی بناء پر مدت  0ٹھیکیدار )گروپ نمبر )ب(

تک ڑیھا دی گئی لیکن پھر بھی کاؾ مکمل نہ ہوا تو محکمہ ٹھیکیدار کے خلاػ (0225/26)تکمیل

 گر  ٹھیکیدار کارروائی کی گر  پھر بھی کاؾ مکمل نہ ہوا تو محکمہ نے ٹھیکیدار کےخلاػ کارروائی کی

لاہور ہائی کورٹ میں محکمہ کےخلاػ کیس کردیا جس کی وجہ سے کاؾ بند رہا جبکہ گروپ 

 کاؾ تقریت مکمل ہوگیا ہے۔ 3نمبر

معاہدہ کے مطابق ٹھیکیدار وقت مقررہ پر کاؾ مکمل کرنے کاپابند ہے تاہم وجوہات جو  )ج(

 دوبارہ پنجاب حکومت و کےحکم پر کے تحت کاؾ بند رہا جو کہس جز)ب(میں واضح کی گئیں ا

کواسی ٹھیکیدار نے کاؾ شروع کردیا اور نئے معاہدہ کے مطابق ذہکورہ کاؾ موقع 0226ستمبر

 پر زیر تکمیل ہے جوکہ مستقبل قریب میں مکمل ہوگا۔ 

ہے اور ضلع قصور میں کلومیٹر نمبر  روے  ملین35371242قصور دیپالپور روڈ کا تخمینہ لاگت  )د(

تک مکمل ہونا ہے جبکہ ضلع اوکاوہ 0272تک کاؾ الاٹ کیا گیا جس کو ستمبر32172تا2122

تک کاکا ؾ فنڈز کی عدؾ دستیابی کے باعث ابھی الاٹ نہ 727132تا 32172میں کلومیٹر نمبر

 الہ میں مکمل ہوگا۔ 75ہوا ہے جو فنڈز موصوؽ ہونے پر

  غور نہ ہے۔ نڈ روڈ کی توسیع کا کوئی منصوبہ تا حاؽ زیرقصور رائیو )ہ(

 

 گورنمنٹ چوبرجی گارڈنزاسٹیٹ میںلاہور

 میں صاػ پانی کی فراہمی  

کیا وزیرموالاتت و عمیراات ازراہ نوازش 7)ایڈووکیٹ(7چودھری علی اصغر منڈا 3574*

 بیاؿ فرالئیں گے کہ7
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 میں کیا یہ درست ہے کہ گورنمنٹ چوبرجی گارڈنز اسٹیٹ لاہورسرکاری ملازمین کی کاوننی )الف(

رنگدار اور گدلا پانی فراہم کیا جا رہا ہے، جس کی وجہ سے نہ صرػ خطرناک بیماریاں جنم لے 

رہی ہیں، اگر ہاں تو حکومت و کب تک اس مسئلے کو حل کرنے کو تیار ہے،  نہیں تو اس کی 

 وجوہات کیا ہیں؟

کا عرصہ گزر چکا  کیا یہ بھی درست ہے کہ اس کاوننی میں نئی ٹینکی کو عمیرا کئے ہوئے دو ساؽ )ب(

ہے لیکن اس کو چاون نہیں کیا گیا اس کی وجوہات سے آگاہ فرالئیں اور یہ کب تک چاون کر دی 

 جائے گی؟

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

یہ درست نہ ہے کہ گورنمنٹ چوبرجی گارڈ نزاسٹیٹ لاہور سرکاری ملازمین کی کاوننی میں  )الف(

 فراہم کیا جارہا ہے بلکہ چوبرجی گارڈ نز اسٹیٹ لاہور میں سرکاری کاوننی رنگدار اور گدلا پانی

میں صاػ پانی فراہم کیاجار ہا ہے ۔ فراہم کردہ پانی کی لیبارٹری کی رپورٹ ایواؿ کی میز 

 پررکھ دی گئی ہے۔ 

اہم کیا یہ درست نہ ہے ۔ نئی ٹینکی کی عمیرا مکمل ہوکی  ہے اور اس سے کاوننی کو صاػ پانی فر )ب(

 جارہا ہے ۔ 

 

 وڈ کی عمیرارلاہور چنیوٹ روڈ اور چنیوٹ تا کمالپور

 تفصیلات کو مکمل نہ کرنے کی 

  ازراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ7کیا وزیر موالاتت و عمیراات 7الحاج محمد الیاس چنیوٹی 35027*

کلو میٹر اور چنیوٹ تا  35کیا یہ درست ہے کہ پنڈی بھٹیاں روڈ )لاہور چنیوٹ روڈ(لمبائی )الف(

میں دیا گیا تھا تو کس کمپنی کو اور کس  0223کلو میٹر کی عمیرا کا ٹھیکہ نومبر00روڈ لمبائی کمالپور 

 تخمینہ پر؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ جس کمپنی کو ٹھیکہ دیا گیا تھا اس نے آگے دوسری کنسٹرکشن کمپنی  )ب(

 کو ذہکورہ روڈ کی عمیرا کا کاؾ دے دیا؟
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کلو 72کیا یہ بھی درست ہے کہ ٹھیکیدار نے مقررہ مدت کے اندر پنڈی بھٹیاں روڈ صرػ  ()ج

 میٹر پر کاؾ کیا اور بقیہ روڈ ادھورا چھوو دیا اور دوسری سڑک کی عمیرا شروع ہی نہ کی؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ محکمہ کے افسراؿ اور ٹھیکیدار کی ملی بھگت سے ذہکورہ سڑک کو  )د(

  گیا؟مکمل نہ کیا

کیا یہ بھی درست ہے کہ اب ذہکورہ سڑکوں کی عمیرا کا ٹھیکہ سی  دوسری کمپنی کو تین گنا  )ہ(

 اضافی لاگت پر دے دیا گیا جس سے محکمہ کے ذمہ داراؿ افسراؿ کی بدنیتی ظاہر ہوتی ہے؟

والی  اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت و ذہکورہ سڑکوں پر اضافی آنے )و(

 لاگت کے ذمہ داراؿ سے اضافی رقم وصوؽ کرنے کو تیار ہے؟

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

کلومیٹر اور چنیوٹ تا کمالپور 35یہ درست ہے کہ پنڈی بھٹیاں ،چنیوٹ روڈ کی لمبائی تقریت  )الف(

ار کاناؾ میسرز الخاؿ میں دیا گیا تھا۔ ٹھیکید0223کلومیٹر کا ٹھیکہ نومبر00کی لمبائی تقریت 

 کو موقع پر کردیا تھا۔0223نومبر۔3کنسٹرکشن کمپنی ہے اور اس نے کاؾ کا آغاز 

سرکاری ریکارڈ کے مطابق الخاؿ کنسٹرکشن کمپنی نے سی  دوسری کمپنی کو عمیرا کا کاؾ نہیں دیا  )ب(

 ۔

 درست ہے۔ )ج(

لیتے ہوئے محکمہ کے جازز افسراؿ نے درست نہ ہے ۔ بلکہ ٹھیکیدار کی سست روی پر ایکشن  )د(

میں سیکرٹری موالاتت وعمیراات حکومت و پنجاب کوسفارش بھجوائی تھی کہ  0225اکتوبر

ٹھیکہ منسوخ کردیا جائے لیکن قانونی معاملات کو مدنظر رکھتے ہوئے ٹھیکیدار نے چیف منسٹر 

اصل معاہدہ کی  صاحب سے درخواست کی کہ اس کو کاؾ مکمل کرنے کا موقع دیا جائے اور

ڑیھائی  میعادٹھیکہ کو مکمل کرنے کی amicable settlementاوزروے 3410شق نمبر

جائے۔ اس ضمن میں قانونی نقاط کو ملحوظ خاطر رکھتے ہوئے حکومت و پنجاب نے ٹھیکیدار سے 

سے کاؾ دوبارہ 72۔26۔0226ایک نیا معاہدہ کیا ۔ جس کے مطابق ٹھیکیدار کو مورخہ 

 اجازت دے دی ۔ شروع کرنے کی 
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درست نہ ہے کیونکہ یہ منصوبہ اس وقت بھی الخاؿ کنسٹرکشن کمپنی اصل تخمینہ لاگت میں  )ہ(

 ہی مکمل کروا رہی ہے۔ 

جز  ہائے بالا کا جواب اثبات میں نہ ہے کیونکہ پرانا ٹھیکیدار اصل تخمینہ لاگت پر ہی کاؾ کررہا  )و(

 ہے۔ 

 

 کی عمیرا و مرمت و ک  گجرات سڑ ضلعنالینونانوالی تا لالہ موسیٰ براستہ بر

 نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ7 ازراہت کیا وزیرموالاتت و عمیراا7میاں طارؼ محمود 65647*

کیا یہ درست ہے کہ نونانوالی تا لالہ موسیٰ براستہ برنالی )ضلع گجرات(سڑک کی از سر نو عمیرا  )الف(

 اور کشادگی کا کاؾ جاری ہے؟ 

 رقم کا ہے اور اس سڑک کے کتنےحصہ کی کشادگی اور از سر نو عمیرا کا کاؾ ہونا یہ منصوبہ کتنی )ب(

 ہے؟ 

میں واقع ہے پر کاؾ ہو رہا ہے  770۔کیا یہ بھی درست ہے کہ اس سڑک کا وہ حصہ جو پی پی )ج(

میں واقع ہے اس پر کاؾ بالکل نہیں ہوا جبکہ اس  773۔جبکہ اس سڑک کا وہ حصہ جو پی پی

 کے آغاز افتتاحی تختی دونوں اطراػ نصب شدہ ہے؟  سڑک پر کاؾ

کیا حکومت و اس سڑک پر آج تک خرچ کردہ رقم کی تحقیقات محکمہ انٹی کرپشن پنجاب کے  )د(

ٹیکنیکل ونگ سے کروانے اور خورد برد کردہ رقم متعلقہ افسراؿ و اکاراراؿ سے برآمد 

  وجوہات کیا ہیں؟ کروانے اور موقع پر کاؾ کروانے کو تیار ہے اگر نہیں تو

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

 یہ درست ہے۔ !ہاں جی   )الف(

کلومیٹر لمبائی میں اس 76143گے  اور ں ملین روے  خرچ ہو7261425اس منصوبہ پر مبلغ  )ب(

 سڑک کو کشادہ اور از سرنو عمیرا کی جائے گی جس میں دینہ چک لنک بھی شامل ہے۔

میں واقع ہے ۔ اس سڑک کو تین  حصوں 773۔اور پی پی770۔وحلقوں یعنی پی پییہ کیم  د )ج(

تکمیل کے آخری مراحل میں ہے اور 315تا 2122میں تقسیم کیا گیا ہے۔ پہلا حصہ کلومیٹر
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 71152میں بھی کاؾ جاری ہے  جبکہ  تیسرا حصہ کلومیٹر71152تا 315دوسرا حصہ کلومیٹر 

 ابھی الاٹ نہیں ہوا۔76143تا

 د نہیں ہوئی ہے۔ رد بُرکوئی خُو )د(

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 عمیرای اوور ہیڈ برج، ٹھوکرنیازبیگ، غیر معیار

ازراہ نوازش بیاؿ فرالئیں کیا وزیر موالاتت و عمیراات 7خاؿی ظہیر الدین دھر7چو3604*

 گے کہ7

ور ہیڈ کیا یہ درست ہے کہ عمیرا میں غیر ضروری عجلت کے باعث تیار شدہ ٹھوکر نیاز بیگ او )الف(

ربرج ناقص   

 

یل اور غیر معیاری عمیرا کی وجہ سے جگہ جگہ سے غیر متوازؿ لیوؽ کا منظر م

 پیش کر رہا ہے؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ پل ہذا پر گاویاں کافی جمپ لیتی ہیں جس کی وجہ سے الٹنے کا خطرہ  )ب(

 ہروقت رہتا ہے؟

نڈ روڈ سے ملتاؿ چوگی رائیو ـراستے بند ہیںکیا یہ بھی درست ہے کہ پل ہذا کے نیچے کے تماؾ  )ج(

 واؽ کی طرػ جا کر سات آٹھ کلو میٹر کا سفر 

 

ن

ٰل ہ

جانے والی ٹریفک کو نہر کے ساتھ ساتھ مو

 زیادہ طے کرنا پزتا ہے؟

 واؽ سے نہر کے ساتھ بننے والی سڑک کی عمیرا بھی دو الہ سے  (د)

 

ن

ٰل ہ

کیا یہ بھی درست ہے کہ مو

 ادھوری پزی ہے؟

ریل کی باز پرس کی گئی ہے، اگر ہاں تو مکمل تفصیل کیا (ہ)  

 

 اس پل کی ناقص عمیرا، غیر معیاری م

 سے ایواؿ کو مطلع کیا جائے اگر جواب طلبی نہیں کی گئی تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات
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پاک کنسلٹنٹ کے تیار کردہ /منظور شدہ ڈیزائن ا )الف(  

 

 ور زیر نگرانی بہترین عمیرا کی گئی ہے۔ ن

 درست نہ ہے۔  )ب(

 ٹریفک کے بہترین بہاؤ اور حادثات سے بچاؤ کے مدنظر تماؾ انتظاالت درست ہیں۔ )ج(

ٹھیکیدار کی سست روی کی وجہ سے ٹھیکہ منسوخ کردیا گیا ہے دوبارہ ٹھیکہ دینے کی بابت کاؾ  )د(

 جاری ہے ۔

ریل درست استعماؽ  )ہ(  

 

 س کی ضرورت نہ ہے۔ کیا گیا ہے لہذا باز پُرم

 

 مومن روڈ کی عمیراٹ تاکو پھاٹک میںسرگودھا

 کیا وزیر موالاتت و عمیراات ازراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ7 الله77چودھری محمد اسد ا1222*

کیا یہ درست ہے کہ سرگودھا روڈ پھاٹک تا کوٹ مومن بشموؽ کوٹ مومن بائی پاس  )الف(

  کی گئی ہے، اگر ہاں تو کب؟سڑک کی عمیرا

 کیا یہ بھی درست ہے کہ ذہکورہ سڑک عمیرا کے کچھ عرصہ عد  ٹوٹ پھوٹ کا شکار ہو گئی؟ )ب(

اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا ذہکورہ سڑک کی غیر معیاری عمیرا پر سی  کو  )ج(

اور کب، آیا انکوائری ٹیسٹنگ ٹیم کی اگر ہاں تو کس کو ،انکوائری کرنے کے لئے نامزد کیا گیا

تفصیل بیاؿ کی  ـاور اس پر کیا ایکشن لیا گیا ہے اگر ہاں تو کب،رپورٹ موصوؽ ہو گئی ہے

 جائے؟

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

کلومیٹر بشموؽ کوٹ مومن بائی 30132پھاٹک تا کوٹ مومن جس کی لمبائی  33سرگودھا  )الف(

 میں مکمل ہوئی ۔0223ک جوؿ پاس ہے۔ یہ سڑ

یہ درست نہیں ہے کہ ذہکورہ سڑک عمیرا کے کچھ عرصہ عد  ٹوٹ پھوٹ کا شکار ہوگئی ۔  )ب(

کلومیٹر حصہ جو کوٹ مومن بائی پاس کہلاتا ہے اس کی 1پھاٹک تا کوٹ مومن سڑک کا 33

 الئنر کے ساتھ ساتھ ہوئی ہے اس الئنر کی پختگی اور لائننگ سڑک بننے

 

ن
 
جٰ
ہ

 کے عد  کی عمیرا 

سڑک کے ساتھ بنائی گئی اس طرح کچھ جگہ سے پانی سڑک میں diversionگئی اور پانی کی 
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داخل ہونے کی وجہ سے کچھ جگہوں پر سڑک ٹوٹ گئی تھی تاہم سڑک کو درست کرالیا گیا 

 تھا۔ 

ریل  ٹیسٹنگ انسٹیٹیوٹ لاہور کو ستمبر )ج(  

 

فیسر میں پروب آ0225ڈائریکٹر روڈ ریسرچ اینڈ م

کو موصوؽ ہوئی جس کی روشنی میں سڑک 72۔72۔0225مقرر کیاگیا اور اس کی رپورٹ

 کی دوبارہ مرمت و کا کا ؾ کیاجارہا ہے۔ 

  

 غیر نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

ت االہ راولپنڈی پر اوو ریلوےکراسنگ
ک

 

ت
م

 کی عمیرا ر ہیڈ پل

بیاؿ فرالئیں گے ش ات ازراہ نوازکیا وزیر موالاتت و عمیرا7(ایڈووکیٹ )7راجہ حنیف عباسی72

 کہ7

ت االہ ضلع راولپنڈی پر اوور ہیڈ پل عمیرا کیا جا رہا  )الف(
ک

 

ت
م
کیا یہ درست ہے کہ ریلوے کراسنگ 

 ہے؟

 پر کل کتنی لاگت آئے گی؟ اس اوور ہیڈ پل )ب(

  کرنی تھی؟اس کا ٹھیکہ کس کمپنی کو دیا گیا تھا اور اس نے اس پل کی عمیرا کتنی مدت میں مکمل )ج(

  اب اس کی عمیرا کب تک مکمل کرلی جائے گی، تفصیلاً بتایا جائے؟ )د(

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

ت االہ ضلع راولپنڈی پر اوور ہیڈ پل کی عمیرا کا کاؾ جوؿ )الف(
ک

 

ت
م
میں مکمل ہو 0226ریلوے کراسنگ 

 ـچکا ہے

ت االہ اوور ہیڈ پل پر کل )ب(
ک

 

ت
م

 ـروے  کی لاگت آئی ملین 7621230

شیڈوؽ کے  ـکو دیا گیا 03ـ23ـ24کو״سرور اینڈ کمپنی پرائیویٹ لمیٹڈ״اس پل کا ٹھیکہ  )ج(

پراجیکٹ کی  پرءبناکو مکمل ہونا تھا لیکن کئی ایک ناگزیر وجوہات کی 02ـ23ـ25ؾمطابق یہ کا

 ـمیں مکمل کر دیا گیا 0226 یہ پراجیکٹ جوؿخرلآتکمیل میں تاخیر ہوئی اور با

  ـمیں مکمل کیا جا چکا ہے 0226جیسے پہلے بتایا جا چکا ہے کہ یہ منصوبہ جوؿ )د(
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 عمیرا  روڈکی صاحب سےننکانہ النانوالہ

 کیا وزیر موالاتت و عمیراات ازراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ77جناب شاہجہاں احمد بھٹی 207

 ہوئی؟ النانوالہ سے ننکانہ صاحب روڈ پر کل کتنی رقم خرچ )الف(

اس سڑک کا ڈیزائن کس نے تیار کیا، اور اس کی آراش  و زیةش  اور پودوں پر کتنی رقم   )ب(

 خرچ ہوئی؟

  یہ سڑک کس ٹھیکیدار کے ذریعے عمیرا کی گئی، تفصیل سےایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟ )ج(

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

 ـچ ہوئےخرملین روے 3271362کی عمیرا پر النانوالہ سے ننکانہ صاحب سڑک  )الف(

اس سڑک کا ڈیزائن محکمہ کے ذیلی ادارے روڈ ریسرچ اور پل کا ڈیزائن برج ڈائریکٹوریٹ  )ب(

 ـاس کی آزاش  و زیةش  اور پودوں پر کوئی رقم محکمہ نے خرچ نہیں کی ـنے تیار کیا

 ـاینڈ کمپنی نے مکمل کیاسڑک میسرز حسنین کوٹیکس لمیٹڈ اور پل میسرز غلاؾ رسوؽ  )ج(

 

 تفصیلات ریم یار خاؿ کی سڑکوں کی 053۔پی پی

 کیا وزیر موالاتت و عمیراات ازارہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ77قاضی احمد سعید 337

سڑکوں کی عمیرا کے لئے کتنی رقم 0224تا 0223ریم یار خاؿ میں ساؽ 053۔حلقہ پی پی )الف(

 بتائی جائے؟تفصیل  رمختص کی گئی، ساؽ وا

ہر ایک منصوبہ کی الگ الگ  ،مختص کی گئی رقم کن ٹھیکیداروں کے ذریعے خرچ کی گئی تھی )ب(

  تفصیل سےایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات

ضلع ریم یار خاؿ کی حدود پراونشل ہائی وے ڈویژؿ ریم یار خاؿ کے  053۔حلقہ پی پی  )الف(

ساؽ  ـروے  مختص کئے گئے 37322222/ـکے دوراؿ میں کل 0224تا  0223 ساؽلئے

 ـتفصیل درج ذیل ہے7 روا

 روے  73422222/ـ کے دوراؿ 0222ـ23اللی ساؽ 
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 روے  74353222/ـ کے دوراؿ  0223ـ24اللی ساؽ 

کی مختص کی گئی رقم جن ٹھیکیداروں کے ذریعے خرچ کی گئی تھی، ہر ایک منصوبہ  رساؽ وا )ب(

 ـالگ الگ تفصیل درج ذیل ہے7

 تفصیل رساؽ وا

 0223ـ24 0222ـ23 0221ـ22 0223ـ21 ناؾ ٹھیکیدار ناؾ سڑک

 آباد خاؿ بیلہ روڈ عمیرا روڈ الہ

 روڈ KLP-13کلومیٹر نمبر 

 ڈیرہ جٹاں براستہ بستی سیاؽ 

 بستی غلاؾ محمد ارائیں لمبائی 

 کلومیٹر 5.40

 الیاس شاہد،

 ریم یار خاؿ 

  ـ ـ ـ ـ
 01لاکھ  55 لاکھ روے  20

 ہسار روے  

 عمیرا سڑک پل ڈفلی کبیر خاؿ

 پنجند کیناؽ RD-50تا  

ر لمبائی L/4ساتھ ساتھ  

 

 

ے

 الئ

 کلو میٹر 4.40

 ایسوسی ایٹس انجینئر

 کنسٹرکشن کمپنی، 

 ریم یار خاؿ 

  ـ ـ ـ ـ
 لاکھ روے  32

 

 26لاکھ  55

 ہسار روے  

 برانچ تا

 

ن
پ
ج

 

مٹ

 عمیرا سڑک 

  آباد تا موری رنداں حبیب 

 لمبائی ایک کلو میٹر

،

 

ٰ  
 

 عرفاؿ ی

 ریم یار خاؿ 

 ـ ـ ـ ـ
 لاکھ روے  02

  ـ ـ

 ـ ـ  ـ ـ ـٹوٹل7 
 لاکھ 43ایک کروو  لاکھ 34ایک کروو 

 ہسار روے 53

 

 

 

 کی عمیرا و مرمت و ٹ جڑانوالہ روڈشاہکو

 ازراہ نوازش بیاؿ فرالئیں گے کہ7ت یرموالاتت و عمیرااکیا وز7جناب شاہجہاں احمد بھٹی 7567

 شاہکوٹ جڑانوالہ روڈ کا منصوبہ کب شروع ہوا اور کس ٹھیکیدار کے ذریعے شروع ہوا؟  )الف(

انتہائی ب کا حصہ ابھی تک نا مکمل ہے اور،گ74کیا یہ درست ہے کہ شاہکوٹ سے چک نمبر )ب(

 حاؽ ہے؟ خستہ 

 ہو گا، اس کی تاخیر کی وجوہات بتائی جائیں؟  یہ منصوبہ کب تک مکمل )ج(

 )ملک ندیم کامراؿ(7وزیر موالاتت وعمیراات
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شاہکوٹ جڑانوالہ روڈ کا منصوبہ دو مختلف گروپوں میں درجہ ذیل تاریخوں اور ٹھیکیداروں  )الف(

 ـکے ذریعے شروع ہوا7

 کلو میٹر 15.42، لمبائی 15.42تا  0.00کلو میٹر نمبر 77گروپ نمبر

 ایم ایس رال  کنسٹرکشن کمپنی 7 ٹھیکیدار 30.11.2004  7ءریخ اجراتا

 کلو میٹر 12.54، لمبائی 27.96تا  15.42کلو میٹر نمبر  07گروپ نمبر

 ، ٹھیکیدار7 ایم ایس کنسٹرکشن کمپنی2004-12-30  7ءتاریخ اجرا

کی حالت ب کا کچھ حصہ نامکمل ہے اور اس ،گ 74یہ درست ہے کہ شاہ کوٹ سے چک نمبر )ب(

 ـبھی اچھی نہ ہے

لاکھ  12۔میں پزا ہوا ہے ءسے فنڈز نہ ہونے کی وجہ سے التوا 0225ـ26یہ منصوبہ ساؽ )ج(

 جائیں تو یہ منصوبہ 

ے

 ـجوؿ تک مکمل ہو جائے گا۔32روے  فنڈز مہیا کر دی 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ 7چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

 !ئیںجی، فرال جناب سپیکر7

 اہم ہے ۔۔۔ ڑیا 2077سواؽ نمبر جناب سپیکر!میرا چودھری عامر سلطاؿ چیمہ7

 آئے گا۔ nextجی، وہجناب سپیکر7

گیا ہے اس لئے دوبارہ ہوdispose ofجناب سپیکر!چونکہ اب یہ  چودھری عامر سلطاؿ چیمہ7

خرچ ہو کی  ہے  نہیں آ سکے گا تو میری یہ درخواست ہے کہ اس اہم سواؽ میں خاصی رقم حکومت و کی

 اور عمارت نا مکمل چھوو دی گئی ہے۔منسٹر صاحب اسے ذرا دیکھ لیں تو مہربانی ہو گی۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ 7محترمہ خدیجہ عمر

 !جی، فرالئیں جناب سپیکر7

جناب سپیکر!اسی موضوع سے متعلقہ ایک اہم معاملہ ہے تو میں آپ کی  ۔شکریہ 7محترمہ خدیجہ عمر

 رٹمنٹ نے ۔۔۔ پنجاب بلڈنگ  ڈیپاطرػ دلانا چاہتی ہوں کہ چیف انجینئر کی orderتوجہ اس 

 محترمہ!یہ پوائنٹ آػ آرڈر ہے؟ جناب سپیکر7
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 جناب سپیکر!میں اس کی تفصیل آپ کو بتانا چاہتی ہوں۔۔۔ 7محترمہ خدیجہ عمر

 کس کی تفصیل؟ جناب سپیکر7

ہے جس کے فنڈز جاری کر  order جناب سپیکر!اسی ڈیپارٹمنٹ سے متعلق ایک 7محترمہ خدیجہ عمر

 

ے

  اد اد  وحدت روڈ پچھلے دو ساؽ سے اپنے پاس رکھ کر بیٹھے ہوئے ہیں۔گئے ہیں اور سب انجینئر دی 

 محترمہ!آپ منسٹر صاحب سے آ کر مل لیں اور ایواؿ کا وقت ضائع نہ کریں۔ جناب سپیکر7

 ہوتا ہے اور آج پونے بارہ بجے جناب سپیکر!وقفہ سوالات کا ایک گھنٹہ چودھری عامر سلطاؿ چیمہ7

 یہ شروع ہوا تھا اور ابھی بھی ایک منٹ با ک ہے لیکن آپ نے یہ ختم کر دیا ہے۔

 ایسا نہیں ہے بلکہ آپ اپنی گھڑی کو ٹھیک کریں۔ ۔نہیں، نہیں جناب سپیکر7

 جناب سپیکر!میری گھڑی ٹھیک ہے آپ اپنی گھڑی ٹھیک کریں۔ چودھری عامر سلطاؿ چیمہ7

 میری گھڑی ٹھیک ہے اور مجھے پتا ہے جب میں نے وقفہ سوالات شروع کیا۔ ب سپیکر7جنا

جناب سپیکر!میرا خیاؽ ہے کہ آپ کی عینک کا نمبر تبدیل ہونے والا  چودھری عامر سلطاؿ چیمہ7

 ہے۔

 چیمہ صاحب!آپ اپنے والی مجھے لا دیں میں وہ لے لیتا ہوں۔ جناب سپیکر7

 !انہیں آپ سے اس انداز سے خاطب  نہیں ہونا چاہئے۔جناب سپیکر 7معزز اراکین 

 

 

 

 

 رپورٹیں

 (میعاد میں توسیع)



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری 3

 

1334 

آپ ایسی باتوں سے اجتناب کریں۔ اب جناب اعجاز احمد خاؿ صاحب مجلس قائمہ  جناب سپیکر7

 میں برائے قانوؿ و پارلیمانی امور کی رپورٹیں ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع لینا چاہتے ہیں۔

 انہیں دعوت دیتا ہوں کہ وہ تحریک پیش کریں۔

 

 15،17قانوؿ)رجمیم(استحقاقات صوبائی اسمبلی پنجاب  نمبر اتمسود

 کے بارے میں مجلس قائمہ2009مصدرہ26نمبراور2008مصدرہ

 برائے قانوؿ و پارلیمانی امور کی رپورٹیں ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع

 جناب سپیکر!۔یہشکر 7جناب اعجاز احمد خاؿ

The notice of motion to amend the Rules of Procedure 

of the Provincial Assembly of the Punjab 1997 under 

rule 244-A of the said rules;  

"1. The Provincial Assembly of the Punjab 

Privileges (Amendment) Bill, 2008 (Bill No 15 

of 2008) moved by Chaudhary Aamar Sultan 

Cheema MPA, PP-32  

2. The Provincial Assembly of the Punjab 

Privileges (Amendment) Bill, 2008 (Bill No 17 

of 2008) moved by Mrs Amna Ulfat MPA, W-

356; and  

3. The Provincial Assembly of the Punjab 

Privileges (Amendment) Bill, 2009 (Bill No 26 

of 2009) moved by Chaudhary Muhammad 

Asad Ullah MPA, PP-106 

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے قانوؿ و پارلیمانی امور کی رپورٹیں ایواؿ میں 

 "تک توسیع کر دی جائے۔ 2010-3-15پیش کرنے کی میعاد میں مورخہ 

 یہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ7جناب سپیکر7
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The notice of motion to amend the Rules of Procedure 

of the Provincial Assembly of the Punjab 1997 under 

rule 244-A of the said rules;  

"1. The Provincial Assembly of the Punjab 

Privileges (Amendment) Bill, 2008 (Bill No 15 

of 2008) moved by Chaudhary Aamar Sultan 

Cheema MPA, PP-32  

2. The Provincial Assembly of the Punjab 

Privileges (Amendment) Bill, 2008 (Bill No 17 

of 2008) moved by Mrs Amna Ulfat MPA, W-

356; and  

3. The Provincial Assembly of the Punjab 

Privileges (Amendment) Bill, 2009 (Bill No 26 

of 2009) moved by Chaudhary Muhammad 

Asad Ullah MPA, PP-106 

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے قانوؿ و پارلیمانی امور کی رپورٹیں ایواؿ میں 

 "تک توسیع کر دی جائے۔ 2010-3-15پیش کرنے کی میعاد میں مورخہ

 یہ تحریک پیش کی گئی اور اب سواؽ یہ ہے کہ7

The notice of motion to amend the Rules of Procedure 

of the Provincial Assembly of the Punjab 1997 under 

rule 244-A of the said rules;  

"1. The Provincial Assembly of the Punjab 

Privileges (Amendment) Bill, 2008 (Bill No 15 

of 2008) moved by Chaudhary Aamar Sultan 

Cheema MPA, PP-32  

2. The Provincial Assembly of the Punjab 

Privileges (Amendment) Bill, 2008 (Bill No 17 
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of 2008) moved by Mrs Amna Ulfat MPA, W-

356; and  

3. The Provincial Assembly of the Punjab 

Privileges (Amendment) Bill, 2009 (Bill No 26 

of 2009) moved by Chaudhary Muhammad 

Asad Ullah MPA, PP-106 

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے قانوؿ و پارلیمانی امور کی رپورٹیں ایواؿ میں 

 "تک توسیع کر دی جائے۔ 2010-3-15پیش کرنے کی میعاد میں مورخہ 

 )تحریک منظور ہوئی(

 چیمہ صاحب!گھڑی دیکھ لیں  پھر کہیں گے کہ آپ کی گھڑی حیح  نہیں ہے۔جناب سپیکر7

سکتا کہہ  جناب سپیکر!آپ بزرگ ہیں اس لئے میں آپ کو کچھ نہیں  سلطاؿ چیمہ7 چودھری عامر

 آپ اپنی عینک کا نمبر ڈاکٹر سے ضرور چیک کروائیے گا۔  مہربانی ہ لیکن برا

 اچھا۔ اگر میں نے بات کی تو پھر خرابی ہو جائے گی۔ جناب سپیکر7

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ شیخ علاؤالدین7

 !جی، فرالئیں جناب سپیکر7

 جناب سپیکر!کیا سپیکر کو یہ ہاں جا سکتا ہے کہ آپ اپنی عینک ٹھیک کر لیں؟ شیخ علاؤالدین7

 کوئی بات نہیں۔ ،چلیں جناب سپیکر7

 نہیں، کیوں کوئی بات نہیں؟ شیخ علاؤالدین7

 کوئی بات نہیں، آپ تشریف رکھیں۔ جناب سپیکر7

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ 7چودھری جاوید احمد )ایڈووکیٹ(

 !جی، فرالئیں ب سپیکر7جنا
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جناب سپیکر!میں سب سے پہلے اپنے بھائی عامر سلطاؿ  ۔شکریہ چودھری جاوید احمد )ایڈووکیٹ(7

کروں گا کہ انہوں نے جو الفاظ آپ کے متعلق بولے ہیں وہ واپس  requestچیمہ صاحب  سے 

 لیں۔۔۔

 کوئی بات نہیں ہے۔ ،مہربانی۔ یہ بات چھوو دیں،چلیں  جناب سپیکر7

جناب سپیکر!میں محکمہ خوراک سے متعلق ایک اہم مسئلے کی  چودھری جاوید احمد )ایڈووکیٹ(7

گندؾ کی سپلائی دی جا کو طرػ توجہ دلانا چاہتا ہوں کہ آج کل محکمہ خوراک کی طرػ سے مختلف ملوں 

عمر  during the crisisہو رہی ہے discriminationرہی ہے جبکہ مجھے پتا چلا ہے کہ ریم یار خاؿ میں

 فلور مل نے حکومت و کو آٹا مہیا کیا تھا۔۔۔

 میرے خیاؽ میں آپ سی  اور موقع پر ایسی بات کریں کیونکہ منسٹر صاحب نہیں ہیں۔ جناب سپیکر7

 جناب سپیکر!وہ اپنے کمرے میں سن لیں گے۔ عمر فلور مل پچھلےچودھری جاوید احمد )ایڈووکیٹ(7

ئی کرتی رہی ہے جب کوئی دوسری مل حکومت و کو سپلائی دینے سے حکومت و کو آٹا سپلا ںمہینو آٹھ دس

کے لئے تیار نہیں تھی کیونکہ اسے خسارہ پزتا تھا اب جبکہ سیزؿ شروع ہوا ہے تو اس مل سے اس کا وہ 

ہے۔ میری یہ گزارش ہے کہ کوٹے  گیاحق لے کر سی  اور  کو سیاسی بنیادوں پر یا سی  اور وجہ سے دے دیا

کی بنیاد پر نہیں بلکہ برابری کی بنیاد پر ہونی  discriminationیا ر خاؿ میں   ریم ب میں ضلعکی تقسیم پنجا

 کرے گی۔ rectificationچاہئے اور مجھے پورا یقین ہے کہ حکومت و اس کا نوٹس لیتے ہوئے اس کی 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ 7رانا منور حسین المعروػ رانا منور غوث خاؿ

 !جی، فرالئیں جناب سپیکر7

جناب سپیکر!ضلع سرگودھا میں پہاووں کو  ۔شکریہ7رانا منور حسین المعروػ رانا منور غوث خاؿ

دہ حالات جومملکت پاکستاؿ کو دہشت گردی کے مو۔ہےتوو کر پورے پنجاب میں پتھر سپلائی کیا جاتا 

ں کی الرکیٹ کے بالکل بند کر دیا گیا ہے لیکن وہا explosiveکے پیش نظر وہاں پر استعماؽ ہونے والا 

crushers مزدوروں اور تماؾcrusher owners  اورlease holders  نے کوشش کر کے اپنی تاببیں

کیا جاتا تھا لیکن پچھلے تین  provideاستعماؽ کرنے کے لئے explosiveتیار کر کے وہاں پہاویوں میں 
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 ہفتوں سے وہاں پر تماؾ ڈائناالئیڈ وغیرہ بند کر 

ے

وجہ سے  اس وقت پہاویوں کو  گئے ہیں جس کی دی 

توونے کاکاروبار مکمل طور پر بند ہو گیا ہے جس کی وجہ سے سڑکوں اور عمارتوں کی عمیرا اور خاص طور پر 

اور رووہ، بجری کی سپلائی آج سے  crushingسرکاری عمارتوں کی عمیرا میں استعماؽ ہونے والے 

ب کی اس اہم مسئلہ کی طرػ توجہ مبذوؽ کروانا سرگودھا میں مکمل بند ہو گئی ہے۔ میں حکومت و پنجا

چاہتا ہوں کہ اس وقت وہاں پر لاکھوں مزدور، پہاویوں کے اللکاؿ، گاویوں کے ڈرائیور اور ٹرک اللکاؿ 

بے روزگار ہو گئے ہیں۔ میری پنجاب حکومت و سے یہ گزارش ہے کہ اس مسئلہ کی طرػ فوری طور 

ئیں تاکہ یہ ونگ بے روزگاری سے چ  سکیں اور اؿ کا فرالruling passلے اور آپ بھی  actionپر

کاروبار جاری رہ سکے اور پنجاب حکومت و کی سرکاری سڑکوں اور عمارتوں کی عمیرا کے حوالے سے تماؾ 

 معاملات بھی چلتے رہیں۔ بہت شکریہ

 کی رپورٹ ایواؿ میں جناب سپیکر7

 

ن

 

 ش
سی
ت ک

 

ٹ

پیش  حافظ میاں نعماؿ مجلس قائمہ برائے ایکسائز اینڈ 

 کرنے کی میعاد میں توسیع لینا چاہتے ہیں۔ میں انہیں دعوت دیتا ہوں کہ وہ توسیع کی تحریک پیش کریں۔ 

 

 برائے کے بارے میں مجلس قائمہ308/09نمبر کار تحریک التوائے

 

ت ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

س

 

 

ن

 

 ش
ی

 میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیعایواؿ  کی رپورٹ 

 7۔ جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ شکریہ نعماؿ7محمد  حافظ میاں 

“Adjournment Motion No. 308 of 2009 moved by 

Sheikh Ala-ud-Din MPA, PP 181 

 کے بارے میں مجلس قائمہ برائے

ت ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

س

 

 

ن

 

 ش
ی

کی رپورٹ ایواؿ میں  

 ،،تک توسیع کردی جائے۔  1434الرچ ۔32پیش کرنے کی میعاد میں مورخہ 

 7یہ تحریک پیش  کی گئی ہے  کہ  سپیکر7جناب 

“Adjournment Motion No. 308 of 2009 moved by 

Sheikh Ala-ud-Din MPA, PP 181 

 کے بارے میں مجلس قائمہ برائے

ت ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

س

 

 

ن

 

 ش
ی

کی رپورٹ ایواؿ میں  

 تک توسیع کردی جائے۔ ،، 1434۔الرچ 32پیش کرنے کی میعاد میں مورخہ 
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 7سواؽ یہ ہے کہ اب  کی گئی ہے اور یہ تحریک پیش 

“Adjournment Motion No. 308 of 2009 moved by 

Sheikh Ala-ud-Din MPA, PP 181 

 کے بارے میں مجلس قائمہ برائے

ت ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

س

 

 

ن

 

 ش
ی

کی رپورٹ ایواؿ میں  

 تک توسیع کردی جائے۔ ،، 1434۔الرچ 32پیش کرنے کی میعاد میں مورخہ 

 ہوئی()تحریک منظور  

چودھری عامر سلطاؿ چیمہ مجلس  قائمہ برائے مقامی حکومت و و دی ت رج ک کی رپورٹ  جناب سپیکر7

 دعوت دیتا ہوں کہ وہ توسیع کی ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع لینا چاہتے ہیں۔ میں انہیں

 تحریک پیش کریں۔ 

 

 کے بارے میں مجلس قائمہ برائے  334نشاؿ زدہ سواؽ نمبر

 می حکومت و و دی ت رج ک کی رپورٹ ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیعمقا

 :جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ  چودھری عامر سلطاؿ چیمہ7

پیش کردہ سید حسن مرتضیٰ ایم پی اے کے بارے 664"نشاؿ زدہ سواؽ نمبر 

یواؿ میں پیش میں مجلس قائمہ برائے مقامی حکومت و و دی ت رج ک کی رپورٹ ا

 تک توسیع کردی جائے۔" 1434الرچ ۔32مورخہمیں کرنے کی میعاد 

 7یہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ  جناب سپیکر7

پیش کردہ سید حسن مرتضیٰ ایم پی اے کے بارے 664"نشاؿ زدہ سواؽ نمبر 

میں مجلس قائمہ برائے مقامی حکومت و و دی ت رج ک کی رپورٹ ایواؿ میں پیش 

 تک توسیع کردی جائے۔" 1434۔الرچ 32میں مورخہ کرنے کی میعاد

 7سواؽ یہ ہے کہ اب یہ تحریک پیش کی گئی ہے اور  
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پیش کردہ سید حسن مرتضیٰ ایم پی اے کے بارے 664"نشاؿ زدہ سواؽ نمبر 

میں مجلس قائمہ برائے مقامی حکومت و و دی ت رج ک کی رپورٹ ایواؿ میں پیش 

 تک توسیع کردی جائے۔" 1434۔الرچ 32کرنے کی میعاد میں مورخہ

 ئی(ہو)تحریک منظور  

 پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب احمد خاؿ بلوچ7

 جی، فرالئیں! جناب سپیکر7

ممبراؿ معززچاہے اقتدار کے  ،جناب سپیکر!اپوزیشن کے معزز ممبراؿ ہوں جناب احمد خاؿ بلوچ7

ہیں۔  Custodianرے ہوں ہم سب کا فرض بنتا ہے کہ  آپ کی عزت کا خیاؽ رکھیں کیونکہ آپ ہما

جب ہم آپ کی عزت کا خیاؽ نہیں رکھیں گے تو آپ ہماری عزت اور ہمارے حقوؼ کے 

Custodian  کیسے بن سکتے ہیں؟ میری گزارش ہے کہ عامر چیمہ صاحب نے جو بات کی ہے وہ غیر

 

ے

 
ٰ

یہ آپ تو کیا ہے کا مظاہرہ   تھے۔ اگر آپ نے بر  و حملپارلیمانی الفاظ ہیں وہ نہیں کہنے چاہ

ہے۔ میری گزارش ہے کہ اؿ الفاظ کو کم از کم کارروائی سے حذػ کروا دیں کیونکہ  greatnessکی

 آپ کے متعلق یہ الفاظ استعماؽ نہیں ہونے 

ے

 
ٰ

۔  ہم آپ کی عزت کریں گے تو آپ ہماری عزت چاہ

 کروا سکیں گے۔ 

 دیکھیں! آپ میری عزت ہو اور میں آپ کی عزت ہوں۔  جناب سپیکر7

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  کٹر زمرد یاسمین رانا7ڈا

 جی، محترمہ! جناب سپیکر7

سٹل کا جناب سپیکر!یہ ایک یقت ب ہے کہ ہماری خواتین ایم پی ایز کے ہوڈاکٹر زمرد یاسمین رانا7

مسئلہ واقعی بہت زیادہ  گھمبیر ہے۔ اس سلسلے میں  آپ بارہا شفقت بھی فرالتے رہتے ہیں اور  ممبراؿ کی 

۔ ابھی کچھ دیر پہلے ہمارے معزز ممبر شیخ علاؤالدین نے پرزور شکایت بھی کی جاتی رہی ہے طرػ سے 

سٹل اس کے بالکل قریب ہے اس سلسلے میں جو جوییز دی ہے وہ یقینی طور پر قابل عمل ہے۔ نرسنگ ہو

 رہے گا۔۔۔ کا مسئلہ بھی اتنا زیادہ نہیں  conveyanceاور یہاں 
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 نے اؿ کو ٹائم دیا ہے، میں اؿ سے اس سلسلے میں بات کروں گا۔ محترمہ!میں  جناب سپیکر7

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ فوزیہ بہراؾ7

 محترمہ فوزیہ بہراؾ!جی،جناب سپیکر7

شکریہ۔ جناب سپیکر!میں یہ بات کرنا چاہتی ہوں کہ جس طرح سے شیخ  محترمہ فوزیہ بہراؾ7

سے  3655ڑیا مسئلہ حل ہوجاتا ہے۔  میں علاؤالدین صاحب نے ہاں ہے اس طرح خواتین کا بہت 

پہلے بھی اس ہاؤس کی ممبر رہی ہوں۔ شادالؿ کے قریب  ایک  سرکٹ ہاؤس تھا اس میں سارے ایم پی 

ہے۔ میری گزارش گیاایز  ٹھہرتے تھے لیکن اب وہ سرکٹ ہاؤس  بھی اٹھا کر سی  ہوٹل کو دے دیا 

ممبراؿ کا مسئلہ بھی  maleاتین کے ساتھ ساتھ ہوگی کہ وزیر صاحب اس کو بھی واپس لیں تاکہ خو

 حل ہو جائے۔

سٹل میں ایک دوسری بات یہ ہے کہ جیسے میری بہن نے ابھی ہاں ہے کہ نرسنگ ہو 

floor ایم پی اے خواتین کے لئے مختص کیا جائے تو میں سمجھتی ہوں کہ یہ بہت بہتر بات ہے۔ میرے

میں سی  خاتوؿ کے پاس بھی کوئی کمرہ نہیں ہے۔  اگر وزیر پاس بھی کوئی کمرہ نہیں ہے اور میرے خیاؽ 

 صاحب اس کو مختص کردیں تو خواتین کا مسئلہ حل ہوجاتا ہے۔ 

میرے خیاؽ میں ہم بیٹھ کر اس مسئلے کو حل کریں گے کیونکہ اب تحریک التوائے کار کا  جناب سپیکر7

 وقت ہے۔ 

 7پوائنٹ آػ آرڈر۔)ملک ندیم کامراؿ(وزیر خوراک 

 جی، وزیر خوراک! ب سپیکر7جنا

جناب سپیکر!میں سمجھتا ہوں کہ جو بات ابھی ہاؤس میں کی گئی ہے  7)ملک ندیم کامراؿ(وزیر خوراک 

آپ مہربانی فرال کر کوئی ٹائم مقرر کرلیں۔ اس سلسلے میں شیخ علاؤالدین کو بھی بلا لیں اور ہم بھی حاضر 

کرلیں۔  workoutپر کوئی اعتراض نہیں ہے اس  پر ہوجائیں گے۔ یہ جتنی جلدی ہوجائے ہمیں اس 

 کی ہے۔۔۔ offerانہوں نے ڑیی اچھی 

 بجے بیٹھیں گے۔  2:00ء اللہ تعالیٰ اس سلسلے میں کل ہم انشا جناب سپیکر7
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 پوائنٹ آػ آرڈر

 پوائنٹ آػ آرڈر۔   رانا7میجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

  رانا صاحب!عبدالرحمٰنجی،جناب سپیکر7

جناب سپیکر!میں نے صبح دو ووتعے بتائے تھے ایک خوشاب  اور   رانا7ئرڈ(عبدالرحمٰنمیجر )ریٹا

والا تھا۔ آپ نے ہاں تھا کہ جب لاء منسٹر صاحب آجائیں گے  پھر بات کرنا۔ اب  LEFCOدوسرا 

 لاءمنسٹر صاحب آگئے ہیں تو میری گزارش ہے کہ اب اس پر بات ہوجائے۔ 

 رڈر۔ پوائنٹ آػ آمیاں طارؼ محمود7

میاں طارؼ محمود صاحب!لاء منسٹر صاحب کو ذرا بات کرنے دیں۔ لاء منسٹر صاحب! رانا  جناب سپیکر7

 جی، رانا صاحب!صاحب کی بات سنیں ۔

 

 

 

 

 

 

 انٹی کرپشن میں محکمہ سی اینڈ ڈبلیو کے افسراؿ کے خلاػ 

و  کے عملہ کا  صاحبزادہ فضل کریم  بغیر تحقیق
ی فک
ل

 ،مقدمہ کا اندراج اور 

 ایم این اے کے سکواڈ پر تشدد

جناب سپیکر!میں آپ  سے دو  ووتعے کے متعلق  گزارش کرنا چاہتا   رانا7میجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

 ضلع  خوشاب میں ہوا۔۔۔ہوں۔ ایک واقع جو 

 )اس مرحلہ پر قائد حزب اقتدار ایواؿ میں تشریف لائے

 استقباؽ کیا( تو معزز ممبراؿ نے شیر،شیر کے الفاظ کہہ کر اؿ کا
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 اپنی بات جاری رکھیں۔ !جی، رانا صاحبجناب سپیکر7

  جناب سپیکر!میں بات کررہا تھا کہ ضلع خوشاب میں ایک ووتعہ پیش رانا7میجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

 

ت 
ش
ی ک

 آیا جہاں پر ایک ا

ے

ی

 ،ایک ایس ڈی او اور ایک او آر سی آرکے خلاػ انٹی کرپشن

 

پرہ  ہوا    میںن

اؿ افسروں کو انٹی  1کہ پرہ بغیر تحقیقات کے ہوا ،نمبر 3 چیز یں غور طلب ہیں نمبراس کے اندر تین

کرپشن تھانے کی بجائے  ایک عاؾ تھانے کی حوالات میں رکھا گیا اور سب سے دکھ والی بات یہ ہے کہ 

طور پر اؿ  ڈی پی او خوشاب رات کو آکر اؿ افسروں کو باہر نکاؽ کر اور اؿ کو برہنہ کر کے اس نے ذاتی

کے اوپر تشدد کیا تو میں چاہتا ہوں کہ لاءمنسٹر صاحب اس ووتعہ  کا نوٹس لیں اور تفصیلات سے ہاؤس کو 

 آگاہ کریں۔ 

کل صاحبزادہ فضل کریم  ہجناب سپیکر!اس کے ساتھ ہی دوسرا ووتعہ  جو بہت زیادہ اہم ہےو 

 جب وہ ٹوؽ پلازہ سے گزرنے گاویاں تھیں escortکے ساتھ پیش آیا۔اؿ کے ساتھ تین پولیس کی

لگے ،پولیس کی گاوی گزر گئی تو اس آدمی نے یر ئیر کا ڈنڈا پھینک دیا اور صاحبزادہ فضل کریم  صاحب کی 

گاوی آکرلگی ۔  ایک سپاہی نے ارج کر اس پلازہ والے escortگاوی حادثہ سے باؽ باؽ بچی اور پیچھے سے 

پلازہ پر میں بھی رکا ہوا تھاتو اس عملے نے پولیس واونں کو گالیاں دینا کو ہاں کہ تم نے غلط کیا تو ساتھ والے 

اس عملے نے پولیس کے ہتھیار  ،شروع کیں،نتیجہ یہ نکلا کہ پولیس اور اس عملے کی لڑائی شروع ہوئی

چھینے ،اس عملے نے پولیس کی وردیاں پھاویں ،اس عملے نے پولیس کی گاوی اور صاحبزادہ فضل کریم کی 

  گاوی
ُ
ل ر
ت 
م

ک گئی۔  ہمارے چھڑانے کے باوجود وہ عملہ نہیں کو نقصاؿ پہنچایا اور وہاں پر ٹریفک میلوں

آدمی تھے،یہ ووتعہ  اکیلا نہیں اسے  ہساروں ووتعے ہوتے ہیں جہاں پر 62اور 64سنبھالا گیا کیونکہ وہ 

میں رکھا جاتا ہے۔ ایک آدمی  عاؾ آدمیوں کی پٹائی ہوتی ہے اور اؿ کو اٹھا کر اپنے دفتروں میں حبس بیجا

 کر دفتر میں  میں رکھا گیا،ایک اور چھاڑیی والے کی پٹائی ہورہی تھی اور اس کو ینچگھنٹے حبس بیجا63کو 

لے گئے اور ہماری ایم پی اے محترمہ انجم صفدر نے عواؾ کے کہنے پر اگلے دؿ اس کو جا کر چھڑایا ۔ یہ  

نہیں لیا جائے گا  serious noticeتے ہیں جب تک اس کا میرے سامنے ووتعے  ہوئے اور روز ہو

 اسے  واقعات ہوتے رہیں گے۔
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 صاحبزادہ فضل کریم صاحب کی شخصیت سی  تعارػ کی حتاجج نہیں،اؿ کی ذہبی  

 ت ہیں اور وہ جوخدال  جواور سیاسی خدالت جو ہیں اور خاص طور پر دہشت گردی کے خلاػ اؿ کی 

high security riskکل اؿ کو اس حادثہ کے اندر کچھ ہوجاتا تو آپ دیکھیں کہ تنا  نقصاؿ ہے اگر 

ہوتا،ایک یہ نہیں جتنے بھی ایم پی ایز آتے ہیں اؿ کے ساتھ بھی یہ بحث  تکرار ہوتی ہےاور یہ ووتعے 

 اؿ کا  سختی سے نوٹس لیا جائےاور فورا کوئی نہ کوئی کارروائی کی جائے تا کہ پولیس ،ہر روز ہورہے ہیں

قائم ہو گی writ of the governmentواونں کے ساتھ زیادتی جو عواؾ نے دیکھی ہے تو کیسے 

 واونں کے ساتھ ی ت کچھ ہورہا ہے؟جب پولیس 

 جی،شکریہ۔لاءمنسٹر صاحب!7جناب سپیکر

نے جو دو   راناجناب سپیکر!میجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن7)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

کی ہے تو جس ووتعہ کا پہلے  انہوں نے ذکر کیا جوکہ  ہمارے محترؾ صاحبزادہ ت اقعات سےمتعلق باو

فضل کریم صاحب  ایم این اے بھی ہیں اؿ کے ساتھ پیش آیا ہے تو اس ووتعہ  سے متعلق میں اپنے 

 قانوؿ کو محترؾ بھائی کو یقین دلاتا ہوں کہ اس سے متعلق جو بھی ونگ ذمہ دار پائے گئے جنہوں نے

)نعرہ ہائے ۔اپنے ہاتھ میں لیا ہے اؿ کے خلاػ قانوؿ کے مطابق بھر پور کارروائی کی جائے گی

 تحسین(

جناب سپیکر!انہیں قانوؿ کے مطابق اس جرؾ کی سزا دونائی جائے گی اور جو انہوں نے 

کا کوئی  DPOاور دوسرا ووتعہ خوشاب سے متعلق ہاں ہے  وسے  تو انٹی کرپشن کاڈیپارٹمنٹ علیحدہ ہے

لیکن اگر ایسا ہوا ہے اور اس نے  کرےinvestigationجواز نہیں بنتا کہ وہ جائے اور وہاں پر جاکر 

اپنے اختیارات سے تجاوز کیا ہے تو میں انشاءاللہ تعالیٰ اؿ دونوں واقعات سے متعلق رپورٹ حاصل کر 

کے ر بھی اس کا ذمہ دار پایا گیا تو اس کے کل ہی اس معزز ایواؿ میں پیش کروں گا اور اگر کوئی اکارا

 کی جائے گی۔خلاػ بھی کارروائی 

  بھی اگر ملوث پایا گیا؟صرػ اکارار یا کوئی سینئر افسر7جناب سپیکر
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جناب سپیکر!سینئر اور جونیئر سبھی اسی میں آجاتے 7)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

اس معزز ایواؿ کو یقین دلانا چاہتا ہوں کہ  on behalf of the Punjab Governmentہیں اور میں 

اس قسم کے واقعات میں ملوث پائے جانے والے کوئی سینئر آفیسر ہو یا جونیئر آفیسر ہو کبھی بھی سی  کو 

معاػ نہیں کیا گیااور جو واقعہ بھی حکومت و کے نوٹس میں  آتا ہے اس کے خلاػ بھر پور کارروائی کی 

 جاتی ہے۔

 7پوائنٹ آػ آرڈر۔مہ نر ف ض م ملکمحتر

 جی،محترمہ نر ف ض م ملک صاحبہ!7جناب سپیکر

آپ کے سامنے کچھ  یہاں  پارٹی ؿ پیپلزپاکستاورکر 7جناب سپیکر!میں بحیثیتمحترمہ نر ف ض م ملک

شریک چیئرمین پاکستاؿ پیپلز پارٹی ،میرے قائدصدر پاکستاؿجب گزارشات کرنا چاہتی ہوں کہ 

 زرداری پنجاب تشریف لائے تو  وزیراعلیٰ پنجاب اور قائد پاکستاؿ لم ل گ)ن)ؿ(نے جناب آصف علی

۔آج چونکہ وزیراعلیٰ پنجاب اس کے عد  پہلی مرتبہ اسمبلی  اس وقت میرے قائد کا استقباؽ نہیں کیا 

نکہ تشریف لائے ہیں لہذا میں احتجاجاً اؿ کا استقباؽ نہیں کرتی اور علامتی واک آؤٹ کرتی ہوں کیو

میرے جذبات مجروح ہوئے ہیں لہذا جو میرے قائد کا استقباؽ نہیں کرسکتا میں اس کا استقباؽ نہیں 

 کروں گی۔

 )اس مرحلہ پر معزز خاتوؿ ممبر ایواؿ سے علامتی واک آؤٹ کر گئیں(

 میری بہن آپ اسے  نہ کریں یہ آپ کی بات  مناسب نہیں ہےاور ہر ایک کو پتا ہے کہ وہ7جناب سپیکر

 تو ملک سے وسے  ہی باہر تھے۔

 جناب سپیکر!۔۔۔7)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

 محترمہ ساجدہ میر صاحبہ!آپ اؿ کو لے کر آئیں۔جی،رانا صاحب!7جناب سپیکر

جناب سپیکر!میرا خیاؽ ہے ہماری طرػ سے بھی 7)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

 صاحب سے گزارش ہے  کہ یہ بھی تشریف لے جائیں اورانہیں واپس ایواؿ میں لے کامراؿ الئیکل

آئیں۔ ہماری اس بہن نے جو اپنا احتجاج رجسٹرڈ کروایا ہےاس کے بارے میں میں  یہ عرض کروں گاکہ 
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اپنے غیر ملکی دورے پر گئے تھے جس کے متعلق پروگراؾ بہت پہلے بن چکا کو تاریخ6وزیراعلیٰ پنجاب 

 ۔تھا

 یہ سب جانتے ہیں اور ہر ایک کو پتا ہے۔7جناب سپیکر

جناب سپیکر!اس لئے کوئی ایسی بات نہیں تھی کہ اؿ 7)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

کا استقباؽ کرنا مقصود نہیں تھا۔ صدر پاکستاؿ ہیں اور اس حیثیت میں پنجاب حکومت و اور وزیراعلیٰ 

تے ہیں اوراس بارے میں وزیراعلیٰ پنجاب نے اپنی  واسی  پر اس بات کو واضح بھی پنجاب اؿ کا احتراؾ کر

 )نعرہ ہائے تحسین(کردیا تھا ۔ 

پر آتے ہی یہ بات کہہ دی تھی کہ وہ صدرپاکستاؿ ہیں اور جب  Airportانہوں نے تو 7جناب سپیکر

 آئیں گے تو میں اؿ کااستقباؽ کروں گا۔ 

پاکستاؿ لم ل  جنا ب سپیکر!میں آپ کی وساطت سے7)رانا ثناءاللہ خاؿ(روزیر قانوؿ وپارلیمانی امو

کے  معزز ممبراؿ جو یہاں پر تشریف فرال ہیں میں اؿ سے یہ گزارش کروں گا کہ اس معاملہ گ)ن)ؿ(

 پر وہ قطعی طور پرکوئی  بات نہ کریں۔

 7پوائنٹ آػ آرڈر۔محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

  آػ آرڈر۔7پوائنٹرانا ڈاکٹر زمرد یاسمین

ڈار صاحبہ!میں نے پہلے آپ کو دو دفعہ پوائنٹ آػ آرڈر دیا ۔  اب میں آپ سے اپیل 7جناب سپیکر

 کرتا ہوں کہ آپ تشریف رکھیں۔زمرد صاحبہ!آپ بھی تشریف رکھیں۔

 ٹؤ)اس مرحلہ پر محترمہ نر ف ض م ملک صاحبہ واک آ

 ختم کر کے ایواؿ میں واپس تشریف لے آئیں(

 ،محترمہ ساجدہ میر صاحبہ!آپ بات کریں۔جی7جناب سپیکر

 7جناب سپیکر!میں بات کرنا چاہتی  ہوں کہ ہم قابل احتراؾ چیف منسٹر کے ساتھمحترمہ ساجدہ میر

coalition  میں بھی ہیں لیکن ایک ورکر کے جذبات تھے اور آج چیف منسٹر صاحب بتائیں گے کہ اؿ

پیپلز پارٹی کے ورکر ہونے کے ناتے  نے کہتی ہیں کہ میںیا وہ کیسے گئے اور وہ  کی وجوہات سرکاری تھیں
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سے  اپنے جذبات کا اظہار کیا ہےاور میں بطور  چیف منسٹر صاحب اؿ کا احتراؾ کرتی ہوں اور میں واپس 

 آگئی ہوں۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 خیالات کا اب میں وزیراعلیٰ پنجاب  میاں محمد شہباز شریف کو دعوت دیتا ہوں کہ وہ اپنے7جناب سپیکر

 اظہار کریں۔

 کا خطاب وزیراعلیٰ 

)میاں محمد شہباز شریف(7جناب سپیکر!بہت شکریہ کہ آپ نے وقت عنایت فرالیا۔ سب وزیر اعلیٰ 

 point of viewمیں اپنی معزز بہن کی خدمت و میں یہ عرض کروں گا کہ انہوں نے جو اپنا سے پہلے 

 کو انتہائی انہماک کےpoint of viewرا فرض ہے کہ اؿ کے پیش کیا وہ  اؿ کا حق ہے اور ہر لحاظ سے ہما

میری بہن نے کاش!  ی لیکنیاد تازہ فرال د ہاؤس کی  آپ نے ڑیی مہربانی کی اور آپ نے ساتھ  سنیں۔

رجکی کا پروگراؾ کئی  ہمارا  نے یہ ہاں تھا کہ ، میںجس  میں میرا  بیاؿ ُنا  ہوتا ۔پر واسی   پورٹپاکستاؿ ائر 

تاریخ کو پہلے قطر گیا اور پھر 6ں سے طے ہو چکا تھا ، تاریخ طے ہو کی  تھی اور جب میں پاکستاؿ سے مہینو

 in نہ باضابطہ اورپروگراؾ میرے پاس  آیاwrittenمیں رجکی  گیا تو اس وقت تک جناب صدر کا کوئی 

writingاس بات  کستاؿ کو بھیاس کی کوئی اطلاع موصوؽ ہوئی ۔ صدر پاکستاؿ کو بھی اور وزیر اعظم پا

 کے ذریعے تماؾ پروگراؾForeign Officeرجکی کی حکومت و اور  ۔علم تھاپوری طرح  کا 

 کی تفصیلات طے کی گئیں اور انقرہ میں جو پاکستاؿ کا سفارتخانہ ہے اؿ کی  پوری مشاورت کے ساتھ 

 کم از کم ایک ، وہ دؿ  جنوری جو کہ ہمارے پروگراؾ  کے آغاز کا دؿ تھا۔77یہ پروگراؾ طے ہوااور  

میں اپنی بہن کی خدمت و میں یہ عرض کرنا چاہتا ہوں کہ قطعاً اس  ۔یہ سارا پروگراؾ طے ہو چکا تھاالہ پہلے  

 میں کوئی دو رائے نہیں کہ صدر پاکستاؿ جب لاہور تشریف لائیں تو پنجابی میں کہتے ہیں کہ

 )نعرہ ہائے تحسین(۔''ںجی آیاں نو ''

کروں گا اور پھر آپ اس بات سے اندازہ کیجئے گا کہ جب ہمارا وفد پاکستاؿ واپس receiveدمیں  اؿ کو خو 

خاؿ کھوسہ جو ہمارے سینئر  علی میرا آگے برطانیہ  جانے کا پروگراؾ تھا تو میں نے سردار ذوالفقار اورونٹا

اؿ کے  میں نے ،ریم یار خاؿ کے دورے پر گئے ہیں وہ  آج یہاں پر موجود نہیں ہیںایڈوائز ر ہیں

صاحب جائیں تو میں اگر پاکستاؿ میں نہ ہوا تو آپ  اور ہمارے با ک Presidentلگایا  کہ جب یہ  ذمے 
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میرے خیاؽ میں اس وضاحت کے عد  جس کی شاید ضرورت تو ۔کریںsee offوزراء اؿ کو وہاں پر 

 کیا تو مجھے امُید ہے  کہ  اب نہیں  تھی لیکن چونکہ میری بہن نے ڑیے جذباتی انداز میں اپنا مؤقف پیش

دور ہو کی  ہو گی اور اس میں کوئی دو رائے نہیں کہ صدر پاکستاؿ وفاؼ کی علامت و  confusionاؿ کی 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔ ہوتے ہیں

صدر پاکستاؿ آئین  میں وفاؼ کی علامت و ہیں اور کوئی بھی صدر ہو تو میں سمجھتا ہوں کہ صوبائی حکومتوں  

پاکستاؿ کی رجیسٹھ  ۔ےاؿ کا استقباؽ کر شاؿ شایاؿ عظم کا سب کا فرض ہے کہ  وہ اؿ کےوزیر ا ،کا

کئی صدر منتخب ہوئے ۔چار با زور  بندوؼ آئے۔ وہ بندوؼ کے ذریعے اپنا احتراؾ  یہاں پر سالہ تاریخ میں

کروانے کے لئے ہمیشہ کوشاں رہے تو جمہوریت کی  تو خوبصورتی ی ت ہےکہ اس جمہوریت کو 

 کیا جائے اور اس روایت کو آگے ڑیھایا جائے ۔ )نعرہ ہائے تحسین( promoteآگے

جناب سپیکر !میں اس وضاحت کے عد  اپنی اگلی بات آپ کی اجازت سے عرض کرنا چاہوں 

ونما ہوا ہے  جس نے ٹوٹے گا کہ حالیہ
ُ
 ہفتوں میں پاکستاؿ کی تاریخ کا ایک بہت ڑیا واقعہ ر

ٹے ہوئے دونں کا فظ  استعماؽ نہیں کروں گا ۔خاے  دؽ برداشتہ د ونں کو، ٹو ہوئے د ونں کو ، میں 

بوجھل د ونں کو جس نے جووا ، اکٹھا کیا اور وہ آوازیں جو  پاکستاؿ سے باہر ہمارے دشمن یہ کہتے نہیں  

 استہکی حیثیت اختیار کر رہا ہے ۔ پاکستاؿ خدانخوfailed stateتھکتے تھے کہ پاکستاؿ خدانخواستہ ایک 

 چارے ،دوستی اور محبت کے ساتھ مل کر بیٹھنے کا سلیقہ اور قرینہ نہیں رکھتا ،وہ آپس آپس میں بھائی 

 کر کھانے کا سلیقہ  بیٹھکر تقسیم کرنے کا سلیقہ نہیں رکھتا ، وہ روٹی کو مل   میں اپنے وسال  کو مل بیٹھ 

 
ُ
کھوں اور آپس کے گلے شکوؤں کو دور کرنے کا وہ اپنی خوشیوں اور غم کو بانٹنے کا سلیقہ  وہ آپس کے د

 این ایف سی ایوارڈکے متفقہ اعلاؿ نے اؿ تماؾ دشمناؿ  پاکستاؿ پر ایک زوردار طمانچہ ،سلیقہ نہیں رکھتا

 دیا ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(  

 ہیں جن کا تعلق )ؼ(گ)ن سے ہے اور ہم  بیٹھی میرے سامنے میرے بھائی اور بہنیں

تے ہیں ۔ پانچ ساؽ یا  پھر سات ،آٹھ ساؽ ایک آمر آیا جس کاناؾ پرویز مشرػ تھا اور اؿ کا احتراؾ کر

اس نے ہاں کہ میں سچی جمہوریت لے کر آیا ہوں اور میں ٹھوس جمہوریت لے کر آیا ہوں ۔ الضی میں 

ؿ کے تماؾ جمہوریت کے ادوار جعلی تھے اور میں نے جعلسازی کو ختم کردیا اور میں اصلی جمہوریت پاکستا
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اندر لے کر آیا ہوں ا ور اس کی سب سے ڑیی نشانی دیکھئے  کہ پارلیمنٹ نے پانچ ساؽ مکمل کئے۔ اس کی 

سب ناچتے تھے ۔ اس کی سب سے ڑیی مثاؽ پر سب سے ڑیی مثاؽ دیکھئے کہ میری سوٹی کے اشارے 

جمہوری وتتوں کو ذرا  دیکھئے کہ میں نے پورے ملک  کے اندر اپنا راج ڈنڈے کے زور پر قائم رکھا اور

چاہے وہ عدلیہ ہو ، وہ  اس  کے ہاتھوں  ،حوصلہ نہیں پزا کہ میرے سی  فیصلے کے خلاػ وہ آواز اٹھا سکیں

شاہی  تار تار ہوئی ، عدلیہ کے دروازوں کو مقفل کیا گیا ، ججوں کے کوٹ پھاوے گئے ،  اؿ کو ایک سکھا

ہے وہ  سترہویں رجمیم تھی،چاہے  وہ لاؽ مسجد کا ایک کے آرڈر کے ذریعے گھروں کو  بھجوایا گیا ۔ چا

کہ آپ اس ملک   انتہائی درد ناک واقعہ تھا اس آمر کے خلاػ سی  کو جرأت نہ ہوئی کہ وہ آواز اٹھائے

خر اس کے بنائے ہوئے جمہوری نظاؾ نے بالآکہ کی قسمت کے ساتھ کیا کر رہے ہیں  اور یہ وہی آمر تھا 

سے پہلے چونکہ چاروں صوبے خواہ اس کی وجوہات کچھ بھی ہوں جس کو وہ دؿ  دؾ تووا اور دؾ توونے

رات کہتا تھکتا نہیں تھا کہ  یہ اصلی جمہوریت ہے اور یہ اصلی جمہوری صوبائی حکومتیں ہیں اور وفا ک 

 ،۔ وہ آپس میں بیٹھے  ہوں گےفنانس کمیشن ایوارڈ دے نہیں سکے حکومت و ہے وہ آپس میں نیشنل

خر اس آمر کے حوالے این ایف با لآگی میں اس سے اختلاػ نہیں کرتا کوشش بھی کی ہو انہوں نے 

سی ایوارڈ کی قسمت اس کے ہاتھ میں دے دی  کہ آپ جو فیصلہ کریں گے ہمیں منظور ہو گا ۔ بتائیے کیا 

پ کو یہ جمہوریت کے منہ پر ایک زور دار طمانچہ نہیں تھا  کہ ایک آمر مشرػ  نے وردی میں  اپنے آ

کروایا  اس کے بارے میں یہ ہاں گیا کہ ہم اس کو دس بار وردی میں کامیاب کروائیں  electشمشیر بزور  

 گے ۔

 ۔شیم   ،شیمحزب اقتدار7 ممبراؿ معزز 

 کا  جو فیصلہسے  این  ایف سی ایوارڈ  ب سپیکر!اس  حوالےجنا)میاں محمد شہباز شریف(7وزیر اعلیٰ 

  اور اگر پاکستاؿ لیاآمریت نے جنم دیا گیا ۔ یہ ہے وہ جمہوریت  جس کی کوکھ سے تھا اس کے ہاتھ میں تھما  

اؿ کے ورکرز، کالے کوٹ والے ، ڈاکٹرز، political partiesاگر پاکستاؿ کی   ،کے سترہ کروو عواؾ

انجینئرز، خواتین،مرد ، بووھے ، جواؿ ، کالج کے سٹوڈنٹس، سکوونں کے سٹوڈنٹس، مزدور  اور کساؿ 

ے ا

 

کلی

 

ئ
جیلوں میں نہ  ،اتےسر نہ پھٹو ،کووے نہ کھاتے،گر شکر دوپہر عدلیہ کو بحاؽ کرنے کے لئے نہ 

نقصانات سے بالا رج  ،اللی ،جاتے  اور میڈیا بہادری کے ساتھ  اس جنگ میں شریک نہ ہوتا
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شریک اور سوؽ سوسائٹی  اپنے اختلافات کو  ایک طرػ کرکے اس  الرچ میں political partiesہوکر

تاریخ   یہاس کی کیا قسمت ہوتی   ،نہ ہوتے  تو آج خدا نخواستہ  پاکستاؿ آمریت کے سائے میں چل رہا ہوتا

 )نعرہ ہائے تحسین(طے کرتی۔

 میں سلاؾ پیش کرتا ہوں ،میں سلاؾ پیش کرتا ہوں تماؾ جمہوری وتتوں کو 

ل

 تماؾ پو
ت 

ل 
ی ک

 

ی

میں سلاؾ پیش کرتا ہوں میڈیا کو  ،کوٹ واونں کو میں سلاؾ پیش کرتا ہوں کالے ،شپ کوپارٹیز کی لیڈر

جنہوں نے جمہوریت کے اس پودے کو  کہ کو کروو عواؾسترہ اور میں سلاؾ پیش کرتا ہوں پاکستاؿ کے 

معجزہ کیا  کہ  ایک اور  تناور کرنے کے لئے  عدلیہ کو بحاؽ کروایا  اور پھر آپ نے دیکھا کہ اللہ تعالیٰ نے

پھر کراچی میں اکٹھی ،کوئٹہ میں اکٹھی ہوئی ، پھر پہلے پشاور میں اکٹھی ہوئی ت چاروں صوبوں کی قیاد

پھر ہمیں پنجاب کو میزبانی کا  شرػ بخشا گیا  اور پھر ہم نے اپنے دؽ کی اتھاہ گہرائیوں سے  اور میں ،ہوئی 

 جنہوں نے مل کر ،میں شکر گزار ہوں لم ل گ)ن کی قیادت کا ،شکر گزار ہوں پیپلز پارٹی کی قیادت کا 

 ۔)نعرہ ہائے تحسین(اس میزبانی کے فرائض ادا کئے

کے لئے  مشکل رجین این ایف سی ایوارڈرات ہم نے بیٹھ کر  ، دؿ جناب سپیکر!تین دؿ

مراحل طے کئے اور میں اگلی بات کرنے سے پہلے  اس معزز ایواؿ کی یاد دہانی کے لئے یہ کہوں گا  کہ 

سالہ رجیسٹھ ب سے کچھ لطیاںں بھی ہوئیں اس میں کوئی دو  رائے نہیں۔سالہ تاریخ میں  پنجارجیسٹھ 

تاریخ میں پنجاب  سے بہت اچھے کاؾ بھی ہوئےہمیں آج تک یہ طعنہ دیا جاتا ہے  کہ پنجاب نے ہمیشہ  

 تعلق صوبہ سرحد سے تھا ۔ دونوں کا ؟یحیٰ خاؿ پنجابی تھا، کیا۔ایوب خاؿ پنجابی تھاsupportآمریت کو 

 ؟اور ضیاءالحقمہ ثمینہ خاور حیات7محتر

آپ فرال لیں میں بیٹھ جاتا  میری بہن۔ میری گزارش سن لیجئے)میاں محمد شہباز شریف(7وزیر اعلیٰ 

 فرال لیں۔   بیاؿ اپنا  نکتہ !آپ میری بہن ہوں۔

ں بتا رہا ہوfacts۔ یہ میں آپ کو بھی پشاور کا تھاdomicileجناب سپیکر!جنرؽ ضیاءالحق  کا 

ر جنرؽ مشرػ کا تعلق کراچی سے تھا ۔ ایک بھی آمر  جس کا تعلق خالصتاً پنجاب  سے نہیں تھا  اس کے او

 گالی پزی۔ )نعرہ ہائے تحسین(جود بھی پنجاب کو وبا
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کرتا ہوں  کہ اس کے باوجود ہمیں ڑیے حوصلے کے ساتھ  اور  گزارش یہ  جناب سپیکر!میں 

نا ہے  کہ واقعی پنجاب نے کچھ لطیاںں کی ہوں گی لیکن بعض فراخدلی کے ساتھ  اس بات کا اقرار کر

 الزاالت ہمارے کھاتے میں  ڈاؽ 

ے

گئے  جس کے بارے میں ہمارا کوئی قصور نہیں تھا  لیکن اس بحث  دی 

اس کاذکر کیا میں واپس اپنی بات کو ونٹتا ہوں  کہ چھوٹے صوبوں کو  ة  میں جائے بغیر  میں نے صرػ  تذکر

اکثریت  چھوٹے صوبوں کو پنجاب سے رنجشیں تھیں  کہ چونکہ وہ ڑیا بھائی ہے  اور  ، تھاپنجاب سے  گلہ

اؿ کو  نہیں ملے  اور وہ آئینی ہوں   یا سیاسی ہوں، ہے لہذا اؿ کے حقوؼ  چاہے اللی ہوں رکھنے والا صوبہ 

کی  تو چھوٹے  اچھی بات بھی  چاہے  کہ جب بھی پنجاب نےپنجاب اس میں حصہ دار ہے ۔ی ت وجہ ہے 

رجیسٹھ  داد نہیں دی  بلکہ الٹا پنجاب کے اوپر  انگلیاں اٹھائی گئیں ۔ آپ  صوبوں نے دؽ کھوؽ کر پنجاب کو

سالہ تاریخ کو اٹھا کر دیکھ لیں  کہ جب بھی پنجاب کی طرػ سے  کوئی اچھا کاؾ بھی ہوا ، وفاؼ میں اگر 

بھی کیا اس کے باوجود بھی پنجاب کو دشناؾ طرازی کا  وزیراعظم پنجابی تھا  اور انہوں نے اگر اچھا کاؾ

 سامنا  کرنا پزا۔

جناب سپیکر!میں آپ کی خدمت و میں اور آپ کے توسط سے اس معزز ایواؿ کی خدمت و  

پورے پنجاب  اور پاکستاؿ  کے عواؾ کی خدمت و میں یہ پیش کرنا  سے میں اور اس معزز ایواؿ  کے ذریعے

کے بارے میں میزبانی این ایف سی   ریخ میں یہ پہلا موقع تھا  جب پنجاب نے چاہتا ہوں  کہ پاکستاؿ کی تا

نے اپنا دؽ کھوؽ کر سامنے  coalition governmentکے فرائض ادا کئے تو سچے دؽ کے ساتھ  ہماری 

نتے اور بغیر ہچکچاہٹ  کے اؿ سے ہاں کہ ہم العزیز نہیں ہےرکھا  اور ہاں کہ پاکستاؿ سے ڑیھ کر  ہمیں کوئی 

اور خاص طور پر صوبہ ہیں کہ  چھوٹے صوبوں کے ساتھ اللی  تقسیم کے حوالے سے زیادتیاں ہوئی ہیں 

سب سے ڑیا صوبہ ہے  گر  آبادی کے لحاظ سے  سب سے چھوٹا پاکستاؿ کا  جو جغرافیائی لحاظ سےؿ بلوچستا

 دور ھیلی  ہو  اور راستے جب آبادی کوسوں میلکہ صوبہ ہے  اور ظاہر ہے کہ یہ ایک بچہ بھی جانتا ہے

میں سنگلاخ پہاووں کے علاوہ  کچھ نہ ہو تو ظاہر ہے کہ آپ  کو اخراجات کے حوالے سے دقت ہوگی۔ 

کراچی کو لے لیں  جہاں پر آبادی گنجاؿ ہے  تو وہاں پر اگر  ،لاہور کو لے لیں،آپ فیصل آباد کو لے لیں

 میں پزھنے کے لئے  پوری آبادی یا پورے شہر کا کروو روے  کاایک کالج بناتے ہیں  تو اس کالج5آپ 

ایک حصہ  اس سے منسلک ہو جاتا ہے ۔ بلوچستاؿ میں جہاں پر کوسوں میل دور  راستے میں السوائے 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری 3

 

1352 

بیاباؿ  اور پتھر نما پہاو ہوں  اور آبادی سینکڑوں میل دور ہو وہاں پر  ظاہر ہے کہ وسال  کو زیادہ جھونکنا 

تو یہ اؿ  کے دوسرے صوبے ہیںپر لے آئیں جوکہ پاکستاؿ levelسی برابری  کے ا   ہوگا تاکہ آپ  اؿ کو

حوالے سے  اگر پنجاب نے قربانی این ایف سی ایوارڈ کے کا ڑیا جائز گلہ تھا لہذا اگر میں یہ کہوں کہ اس 

محبت اور  ،ںایثار اور صادؼ جذبو یہ ،دی ہے  تو میں اس کو الننے کو تیار نہیں ہوں۔یہ کوئی قربانی نہیں

۔ وتمی مضبوط کرنے کا معاملہ ہے اور یہ پاکستاؿ کی وحدت کو دونں کو جوونے والا معاملہ ہے باہمی 

خدانخواستہ  اس میں آنچ آ رہی تھی  اس  دھاو کو جوونے کا معاملہ ہے اور آپ نے دیکھا  کہ الضی  ،یکجہتی

  تو چھوٹے صوبوں نے  اس کو نہ النا  گر  اس کے حوالے سے جب کبھی پنجاب نے  کوئی اچھا کاؾ بھی کیا تھا

 کے حوالے سے  آپ نے دیکھا کہ بلوچستاؿ کے دور افتادہ علاوتں سے  گوادر سے،این ایف سی ایوارڈ

 اچھی آواز سننے میں ملی۔،کوئٹہ سے ،پشین سے  ہر جگہ سے پنجاب  کے حوالے سے ایک اچھی بات

کو  بھر پور طور پر  roleپنجاب کے اس دؽ کھوؽ کر مت و نے سرحد کی حکواورچستاؿ  بلوآپ نے دیکھا کہ 

 میں اس کے لئے اس معزز ایواؿ کو دؽ  کی گہرائیوں قبوؽ کیا  اور اس کی بھر پور طور پر ستاش  کی

پیش کرتا  کو مبارکةدcoalition governmentمیں اس کے لئے اپنی ،سے مبارکةد پیش کرتا ہوں  

 کے وزراء کو اور تماؾ  ممبراؿ کو اور پورے پنجاب کےاور لم ل گ)ن)ؿ(میں پیپلز پارٹی اور ہوں

ادا کیا ہے اور ناراض دونں کو roleکروو عواؾ  کو مبارکةد پیش کرتا ہوں  کہ انہوں نے ایک تاریخی نو 

 )نعرہ ہائے تحسین(بھی جووا ہے۔

 سا ساؽ تھا  جب چاروں ؿ اور وہ کوسا مہینہ  تھا ؿ مجھے بتائیے تو سہی کہ وہ کوؿ سا دؿ تھا اور وہ کو 

ڈنڈے کے زور پر نہیں  بلکہ عوامی تائید اور عوامی   ،منتخب وزراءاعلیٰ آمریت کی چھتری کے نیچے نہیں

چاروں صوبوں کی قیادت منتخب ہو کر آئے اورہاتھوں میں ہاتھ ڈاؽ کر مینار پاکستاؿ  ووٹ  کے ذریعے

 تو کیا یہ دشمناؿ پاکستاؿ کے منہ ےاتحاد اور محبت کا اعلاؿ کرکے سائے تلے پاکستاؿ کی وتمی یکجہتی ، 

 کیا  ،کیا یہ پاکستاؿ کی وحدت کی ایک بہت ڑیی نشانی نہیں ہے ،پر ایک زناٹے دار طمانچہ نہیں ہے  

کیا یہ سندھ  ،یہ بلوچستاؿ کے بلوچ اور پشتوؿ عواؾ  کی پاکستاؿ کے ساتھ والہانہ محبت کی نشانی نہیں ہے

 اچی ، حیدر آباد اور مہراؿ کی وادیوں کے رہنے والے سندھیوں کی پاکستاؿ سے محبت کی نشانیکے کر

کیا یہ سرحد کے برػ پوش پہاووں میں رہنے والے  خوبصورت جواؿ او ربہنوں کی پاکستاؿ ،نہیں ہے 
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ہے؟ میں سمجھتا کے ساتھ والہانہ محبت اور پاکستاؿ کی وتمی یکجہتی کے ساتھ اؿ کے اعتماد کی نشانی نہیں 

ہوں کہ اس سے ڑیھ کر پاکستاؿ کی اور کوئی خدمت و ہو ہی نہیں سکتی کہ آپ ٹوٹے ہوئے دونں کو جوو 

 )نعرہ ہائے تحسین(ـدیں 

 کی بہت اہم مت وجناب سپیکر!یہ کیوں کر ممکن ہوا؟ میں سمجھتا ہوں کہ اس میں وفا ک حکو 

وفا ک   ـاعظم پاکستاؿ کی ہے ، وزیر خزانہ کی ہےہے ، صدر پاکستاؿ کی ہے ، وزیر  contributionرجین 

کہتے ہیں جب تک اس کا حصہ نہ بنایا  horizontalمحاصل میں سے جو تقسیم صوبوں کو جاتی ہے جسے ہم 

کی باہمی اتفاؼ ، خوش دلی اور اللہ  ،جاتا تو جو روٹی صوبوں کو ملتی ہے صوبے آپس میں بیٹھ کر اسے محبت

تقسیم صوبوں نے  verticalجب وفاؼ نے صوبوں کا حصہ ڑیھا دیا تو  ۔نہ کر پاتے رضا رکھتے ہوئے تقسیم 

گر  ہم نے ڈنڈے کے بغیر  ـجود بھی نہ کرا سکاوساؽ لینے کے با 9خود کرنی ہوتی ہےلیکن وہ ڈنڈے والا

 7اسے کہتے ہیں کہ  ـمحبت کے دونں سے وہ کروا لیا 

 جب اپنا قافلہ عزؾ و یقین سے نکلے گا

  چاہیں گے رستہ وہیں سے نکلے گا جہاں سے

 اے وطن کی مٹی مجھے ایڑیاں رگڑنے دے 

 مجھے یقیں ہے چشمہ یہیں سے نکلے گا 

 )نعرہ ہائے تحسین(      

 

 

جناب سپیکر!ہاں گیا کہ پنجاب نے این ایف سی میں اپنا کیس پیش نہیں کیا  تو پھر یہ الف لیلیٰ  

  ہے ؟ اس سے ڑیا اور کیا کیس بن سکتا ہے کہ این ایف سیکی ہاںنی ہے یا پھر سی  مجنوں کی ہاںنی

  

ے

اس سے ڑیا اور کیا کیس بن سکتا ہے کہ وہ لازواؽ   ـنے پاکستاؿ کے دشمن کے دانت کھٹے کر دی 

ر  رشتے جن میں تھووی سی ُ

 

رت ُ

 

اس سے ڑیا اور کیا کیس بن سکتا ہے کہ  ـی  ختم ہو کی  ی  آ گئی تھی وہ ت

 حصہ ڈالا ہے اور وہ قربانی دی ہے جسے میں قربانی نہیں کہتا بلکہ یہ ایثار اور بتوں ں کی نے اپنا حقیر ب پنجا

کروو عواؾ نے اپنے بلوچ بھائیوں  نوہاںنی ہے ، یہ اخوت اور صادؼ جذبوں کی ہاںنی ہے جو کہ پنجاب کے 
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 عد  جو شخص ہے اس کے ـکے بھائیوں اور بہنوں کے سامنے دؽ کھوؽ کر رکھا ہے ھاور بہنوں اور سند

کہ پنجاب نے اپنا کیس پیش نہیں کیا میرے خیاؽ میں اسے دوبارہ پرائمری سکوؽ میں تعلیم حاصل کرنی 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔چاہئے

جناب سپیکر!میں ڑیی عاجزی کے ساتھ اس معزز ایواؿ کی خدمت و میں عرض کروں گا کہ  

یہ این ایف سی ایوارڈ دکھی  ـ کی حیثیت رکھتا ہے کی تاریخ میں سنگ میلؿ یہ این ایف سی ایوارڈ پاکستا

 یہ  ـروکھی سوکھی مل بیٹھ کر بانٹنے کا ناؾ ہے  یہ این ایف سی ایوارڈ ـدونں کو جوونے کا ناؾ ہے 

یہ این ایف سی ایوارڈ پاکستاؿ  ۔ رکھنے کا ناؾ ہےہماین ایف سی ایوارڈ سائل  زدہ عواؾ کے زخموں پر مر

 ناؾ ہے جس کے لئے دس ساؽ آمریت ڈنڈا چلاتی رہی لیکن پاکستاؿ کو مزوور کیا یہ کو وہ مقاؾ دونانے کا

 )نعرہ ہائے تحسین(۔اس مزووری کو دور کرنے کا ناؾ ہے

 (اذاؿ ظہر)

 وزیر اعلیٰ صاحب! جی ،جناب سپیکر7

 شکریہ  جناب سپیکر!)میاں محمد شہباز شریف(7وزیر اعلیٰ 

 ـیں7نماز کا وقفہ کرڈاکٹر سامیہ امجد 

 وزیر اعلیٰ صاحب! ،انھیں کب روکتے ہیں؟ جیہم پزھیں وہ پزھنی ہے نمازجنھوں نے  جناب سپیکر7

جناب سپیکر!میں اپنی بہن کی خدمت و میں عرض کرنا چاہتا ہوں )میاں محمد شہباز شریف(7وزیر اعلیٰ 

 ئے تحسین()نعرہ ہا۔چاہئےکہ ظہر کی اذاؿ کے عد  کم از کم دس منٹ کا وقفہ نماز کے لئے دینا 

 ـجماعت بھی کروائیں 7معزز اراکین 

اگر آپ نے میری االمت و میں نماز پزھی تو پھر آپ کو دوبارہ نماز )میاں محمد شہباز شریف(7وزیر اعلیٰ 

 )نعرہ ہائے تحسین(ـپزھنے کی حاجت نہیں رہے گی 

  ـآرڈر پلیز ـآرڈر پلیز  جناب سپیکر7

ب سپیکر!میں  کوشش کروں گا کہ اپنی بات جلدی ختم جنا)میاں محمد شہباز شریف(7وزیر اعلیٰ 

 ں۔کرو
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 ـجناب !ہمیں تو جلدی نہیں اگر آپ کو جلدی ہے تو علیحدہ بات ہے  سید ناظم حسین شاہ7

 بہت شکریہ  ـشاہ صاحب!ڑیی مہربانی )میاں محمد شہباز شریف(7وزیر اعلیٰ 

 ـکم ایک بار ضرور آیا کریںہفتے میں کم از  آپ  ہم تو کہتے ہیں کہسید ناظم حسین شاہ7

 بہت شکریہ  ـبہت مہربانی )میاں محمد شہباز شریف(7وزیر اعلیٰ 

 )نعرہ ہائے تحسین(״آتے آتے  ںبہت دیر کر دی مہربا״اؿ کا مطلب ہے کہ  جناب سپیکر7

 ـشاہ صاحب!میرے بھائی ہیں)میاں محمد شہباز شریف(7وزیر اعلیٰ 

   سید ناظم حسین شاہ7

   کو خبر ہوئی نہ جدہہ مجھ سے ادا ہوا نہ رکوع کی مجھ

 مجھے اتنا مست بنا گئی تیری یاد آ کے نماز میں 

 

ڑیے بزرگ اور شاہ صاحب میرے بھائی ہیںجناب سپیکر!)میاں محمد شہباز شریف(7وزیر اعلیٰ 

ہیں۔میں اؿ کا بہت احتراؾ کرتا ہوں۔میں عرض کر رہا تھا کہ بلوچستاؿ کے حوالے سے جنرؽ مشرػ 

ہاں تھا کہ یہ چند سرداروں کی شرارت ہے  جبکہ  بلوچ عواؾ میرے ساتھ ہیں اور میں بلوچ عواؾ کی وہ  نے

خدمت و کروں گا کہ تاریخ اس کو سنہرے حروػ میں یاد رکھے گی۔آپ نے دیکھا کہ جن چند 

ی تھا۔آپ جانتے ہیں کہ وہ و

 

ی گٹ

فاؼ کا حامی سرداروں کی وہ بات کرتا تھا اؿ میں ایک سردار کا ناؾ اکبر 

بلوچستاؿ کی  جس نےرہا۔ State Minister for Interiorتھا،جو ایک زالنے میں پاکستاؿ کا 

پاکستاؿ میں شمولیت کے وقت بلوچستاؿ کے با ک تماؾ سرداروں اور پشتوؿ وتؾ کے ساتھ پاکستاؿ کے 

کو کہ جس کو آپ نے حق میں ووٹ دیا۔وہ وزیر اعلیٰ بلوچستاؿ اور گورنر بلوچستاؿ رہا۔اب اسے  شخص 

recognized  کیا  ہو اور انہوں نے منتخب ہو کرپاکستاؿ کے اعلیٰ رجین عہدوں پر اپنے صوبے اور وفاؼ

ہیں اور میں اؿ کا یہ حشر کروں گا کہ اؿ کو پتا  traitorہو، اگر اؿ کو آپ یہ کہیں کہ یہ  کی کی نمائندگی

کیا ہےتو میں سمجھتا ہوں کہ اس سے ڑیھ کر  hitکو بھی نہیں چلے گا کہ ہاںں سے آ کر میزال  نے اؿ 

 ظلم اور زیادتی کی بات کیا ہو سکتی ہے؟

 ۔شیم،شیمحزب اختلاػ7 ممبراؿ معزز 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری 3

 

1356 

اگر میری تلخ نوائی گوارا کی جائے تو میں یہ کہوں گا جناب سپیکر!)میاں محمد شہباز شریف(7وزیر اعلیٰ 

 ضرور ہے۔اللہ تعالیٰ کا لاکھ لاکھ شکر ہے کہ چاروں صوبوں کہ آج بلوچ عواؾ کا مطالبہ اللی وسال  کا بھی

کی ذہانت ،باہمی مشاورت ، جذبہ ایثار و قربانی کے ذریعے، وفاؼ کی مہربانی کے ذریعے،وزیر خزانہ اور 

وزیر اعظم کی فراخدلی کے ذریعے بلوچستاؿ کے اللی وسال  اگلے ساؽ  یعنی جو نیا ساؽ شروع ہو گا اس 

 ارب روے  ہو جائیں گے۔)نعرہ  ہائے تحسین(۔83روے  سے ڑیھ کر ارب ۔43میں 

 ارب روے  کی حقیر۔11اس میں پنجاب نے خالص اپنے وسال  میں سے جناب سپیکر! 

contribution  کی ہے اور اس کے بدلے میں ہم نے وفاؼ سے کچھ نہیں النگااسی لئے میں نے خالص

ح ہم نے اؿ کی حقیر سی خدمت و کی ہے۔اس کے بدلے کا  فظ  استعماؽ کیا ہے،یعنی خالص گھی کی طر

 سی  اللی معاوضے کا مطالبہ نہیں کیا ہے۔ direct or indirectمیں ہم نے 

وزیر اعلیٰ صوبہ سرحد اوراؿ کی حکومت و ،وزیر اعلیٰ سندھ اور صوبہ سندھ کی جناب سپیکر! 

فیصدی  100ؿ کے اللی وسال  میں حکومت و  کی باکماؽ ذہانت اور مہربانیوں سےیہ رشتہ جُڑا اور بلوچستا

کا اعلاؿ  کیا ہوا  packageاضافہ کر دیا گیا۔آپ کو علم ہے کہ وفا ک حکومت و نے بھی بلوچستاؿ 

ہے۔اس کے باوجود  بلوچ عواؾ یہ کہتے ہیں کہ یہ ہمارے حقوؼ ہیں۔آپ اگر یہ کر رہے ہیں تو ہم اس کو 

آپ نے ہمارے ایک بزرگ سیاست داؿ کو الر بھی کرتے ہیں لیکن  appreciateتسلیم کرتے ہیں،

حالانکہ جیسا کہ میں  نے پہلے ہاں کہ مشرػ پنجابی نہیں ہے،وہ کراچی کا رہنے والا ہے اور کراچی  دیا۔

پیگنڈا کیا ہے اور پنجاب کے کھاتے میں ناکردہ اکے عواؾ ہمارے بھائی ہیں۔جن ونگوں نے یہ زہریلا پر

 on the floor of the سے بات کر رہا ہوں۔وگرنہ ہم یہاں گناہ بھی ڈالے ہیں میں اس حوالے

House تو  نہparochial tense ہمہی نہ  اور میں بات کرتے ہیںlanguages  کے حوالے سے

چونکہ  رکھتے ہیں۔ہم ایک پاکستاؿ،ایک خدا،ایک رسوؽ اور ایک تابب کے الننے والے ہیں۔ یقین

کہ اس بلوچ سردار کو پنجابی نے مروا دیا۔حالانکہ اس وقت پاکستاؿ پنجاب کو گالی دی جاتی ہے اور ہاں  گیا 

کا  صدر ڈکٹیٹر مشرػ تھا۔اسے صدر پاکستاؿ کہنا بھی صدر کے عہدے کی ہر لحاظ سے شدید توہین 

 ہے۔)نعرہ  ہائے تحسین(
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با ک آمر بھی آئے اور میں سمجھتا ہوں کہ  اؿ میں سے ایک نے پاکستاؿ کو جناب سپیکر! 

 کا ایک ایسا جرؾ کیا ہے کہ اگر اس کو قبر میں بھی کووے لگائے جائیں تو پھر بھی یہ سزا کم ہوگی۔توونے 

میں سیاسی سوچ کے حوالے سے بات کر رہا ہوں۔میں  یہ عندیہ بالکل نہیں دے رہا کہ جا کر قبر کھود کر 

 اس کو کووے لگائے جائیں۔

یں صدی ھو ہے۔سترآپ کے سامنے  کی تاریخOliver Cromwellجناب سپیکر!

میں اس نے  برطانیہ  میں اقتدار پر قبضہ کیا اور پارلیمنٹ کو محبوس کیا۔اس کے آدمی دارالعواؾ کے اندر 

گھس گئے اور سپیکر میزکے نیچے چھپ گیا تھا۔یہ یقت ب ہےآپ  تو الشاءاللہ، الحمدللہ  یہاں براجماؿ 

 ہیں۔

   ہے کہ مجھے سی  کا  کوئی ڈر خوػ نہیں ہے۔اس کو تو ڈر ہوگا لیکن اللہ کا فضلجناب سپیکر7

ت کو سلاؾ پیش کرتا ہوں،گر  یہ اس أالشاءاللہ ،میں آپ کی جر)میاں محمد شہباز شریف(7وزیر اعلیٰ 

 Oliver Cromwellایواؿ کی مدد اور جمہوریت کی وجہ سے ہےتو میں یہ عرض کر رہا تھا کہ 

نیچے چھپ گیا۔ممبراؿ میں سے کوئی باہر بھاگا اور کوئی  پارلیمنٹ کے اندر گھس گیا اور سپیکر میز کے

شراب کے ڈرؾ میں گھس گیا۔اس طرح اس نے ایواؿ اور اقتدار پر قبضہ کر لیا اور کئی ساؽ تک اس نے 

برطانیہ میں اقتدار کو اپنے ہاتھ میں رکھا۔اس کے عد  جب وہ مر گیا تو اس کا بیٹا آیا، اس کے بیٹے کا اقتدار 

ختم ہو گیا اور جب وہاں پر جمہوریت نے انگڑائی لی،جس طرح جمہوریت نے اس ملک کے بہت جلدی 

الرچ کو آزاد عدلیہ نے انگڑائی لی ہے، اسی طرح  جب وہاں پر ۔16اندر انگڑائی لی ہے اور پچھلے ساؽ 

 lampکی لاش  کو قبر سے نکاؽ کر انہوں نے  Oliver Cromwellجمہوریت نے انگڑائی لی  تو

post ٹانگا اور وہ  برطانیہ کی تاریخ میں ایک مقاؾ برتت بن گیا۔پر  

 )اس مرحلہ پر  معزز ممبراؿ حزب اقتدار  کی طرػ سے "مشرػ کو پھانسی دو"

 کے نعرے لگائے گئے(

MR. SPEAKER: Order please. Order please. 

 خاموی  اختیار کریں، بات کرنے دیں۔جی،وزیر اعلیٰ صاحب!
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یحییٰ خاؿ کا جو جرؾ ہے اسے یہ وتؾ رہتی دنیا تک  جناب سپیکر!محمد شہباز شریف(7 )میاںوزیر اعلیٰ 

معاػ نہیں کر سکتی۔جس نے مشر ک پاکستاؿ کو مغربی پاکستاؿ سے جدا کر دیا۔نشے کی حالت میں وہ 

 میداؿ  کبھی سی  کو دھمکی لگاتا  تھا،کبھی سی  کو دھمکاتا تھا اور پھر آپ نے دیکھا کہ کس طریقے سے پلٹن

میں جنرؽ نیازی نے ہتھیار ڈالے، کس طریقے سے قائد کے پاکستاؿ کو دو لخت کیا اور کس طریقے سے 

نے وہاں پر قید و بند کی صعوبتیں برداشت  civilian officersہسار ہمارے فوجی بھائی اور  90

دعاؤں اور ووٹوں سے واپس  کہ جمہوریت دوبارہ عواؾ کی چاہئےہمیں آج اللہ تعالیٰ کا شکر ادا کرنا  کیں۔

کا معاملہ   terrorismآ کی  ہے۔میں یہ تسلیم کرتا ہوں کہ سائل  ہیں،مشکلات ہیں،مہنگائی  اور

ہے۔اس میں کوئی دو رائے نہیں لیکن کیا ایک حکومت و ، ایک نظاؾ کو، جس کی عمر صرػ پونے دو ساؽ 

  مشکلات حل نہیں ہو سکیں۔ہے صرػ اس لئے پھانسی گھاٹ لگا دیا جائے کہ پونے دو ساؽ میں

اور ایک ایسا ہے،پوری کوشش ہو رہی ہے جناب!مشکلات کو حل کرنا کوئی آساؿ کاؾ نہیں 

سالہ نظاؾ جس میں بھاشا ڈیم نہ بن سکا او ریہ کہتے تھے کہ ہمارے پاس دودھ اور شہد کی نہریں بہہ 10

 شیم( ،جا سکا۔ )شیمرہی ہیں۔ ایک میگاواٹ کیا ایک کلوواٹ بجلی کا اضافہ نہ کیا 

آج ی ت وجہ ہے کہ پاکستاؿ زراعت، صنعت و حرفت، تعلیم اور علاج معالجے کے میدانوں میں  

میں بن سکتا تھا اگر وہ بن گیا ہوتا تو آج پاکستاؿ کی  تسالہ مد6اندھیروں میں بھٹک رہا ہے۔ بھاشا ڈیم  

د، ملتاؿ، کراچی، سیالکوٹ اور صنعت و حرفت اور زراعت کو یہ نقصاؿ نہ پہنچتا۔ آج فیصل آبا

گوجرانوالہ میں ہزتالیں نہ ہوتیں۔ یہ تب ممکن تھا کہ وردی وردی کے ورد کو ایک طرػ رکھا جاتا اور 

 یاجاتا۔ )قطع کلامیاں(بھاشا ڈیم، بھاشا ڈیم کا ورد کیا جاتا اور سرالیہ واپس لا

MR. SPEAKER: No cross talk. No cross talk.  

 سب نہیں ہوگا۔دیکھیں پھر منا

میں واپس اپنی بات پر آتا ہوں کیونکہ بات نکلی تو جناب سپیکر!)میاں محمد شہباز شریف(7وزیر اعلیٰ 

۔ میں بلوچستاؿ کے حوالے سے عرض کر رہا تھا کہ بلوچستاؿ کے عواؾ کے ساتھ بہت دور تلک جائے گی

ی پاکستا

 

ی گٹ

ؿ کا دشمن ہے آج وہ بلوچ عواؾ کا و بو بن سیاسی انصاػ نہ ہوا اور جنرؽ مشرػ کہتا تھا کہ اکبر 

چکا ہے۔ میں بلوچ عواؾ، پختوؿ عواؾ، بلوچستاؿ کی حکومت و اور اپنے بھائی نواب اسلم رئیسانی وزیر اعلیٰ 
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بلوچستاؿ کا مشکور ہوں کہ وہ آج پاکستاؿ کے بارے میں اچھی باتیں کر رہے ہیں اور علامہ اقباؽ کے 

 میں ڑیے اچھے کلمات لکھ رہے ہیں۔)قطع کلامیاں( visitors’ bookمزار پر جا کر 

 آپ کی یہ بات مناسب نہیں ہے۔ شکریہ، آپ بیٹھیں۔7جناب سپیکر

ی اور اس کے )میاں محمد شہباز شریف(7وزیر اعلیٰ 

 

ی گٹ

جناب سپیکر!میں عرض کر رہا تھا کہ اکبر 

ی کو پاکستاؿ کا غدار  مشرػ نے اکبر ،گزارش کر دی ہے backgroundمیں نے آپ کوکی ں ساتھیو

 

ی گٹ

قرار دیا اور آج بلوچ عواؾ اس کی روح کو اپنے کاندھوں پر اٹھائے پکار پکار کر کہہ رہے ہیں کہ جب تک 

ہمیں سیاسی انصاػ نہیں ملے گا ہم پاکستاؿ کے وسیع رج مفاد میں کلمہء خیر نہیں کہیں گے۔ اپنے دؽ پر 

ؿ سے پوچھتا ہوں کہ کیا اؿ کا حق نہیں ہے کہ اؿ کو سیاسی ہاتھ رکھ کر مجھے بتائیے میں اس معزز ایوا

نہیں قبوؽ یہ ہے وہ مرکزی نکتہ کہ جب تک ہم اؿ مشکل فیصلوں کو ڑیے دؽ کے ساتھ ؟انصاػ ملے

کریں گے پاکستاؿ کی وحدت اور پاکستاؿ کی وتمی یک جہتی جو الحمد للہ این ایف سی ایورڈ کے حوالے سے 

ؾ اور مضبوطی  نہیں ملے گی جب تک ہم اؿ تے ہو ہوئے کاں کں کا علاج ہ استحکاواسے آگے ڑیھی ہے 

 )نعرہ ہائے تحسین(نہیں کریں گے۔

سے آگے ڑیھتا ہوں اور آگے ڑیھنے سے پہلے  ایوارڈ جناب سپیکر!اب میں این ایف سی 

 ساتھ سے درد دؽ کے leadershipاور اؿ کی  political partiesمیں اس معزز ایواؿ میں موجود تماؾ 

ضرور کریں  point scoringہم ایک دوسرے کے ساتھ  ،گزارش کروں گا کہ ہم سیاست ضرور کریں

نہیں ہو سکتی، پاکستاؿ کے ساتھ کوئی سیاست نہیں ہو  point scoringلیکن پاکستاؿ کے ساتھ کوئی 

ط ہوگا، پاکستاؿ سکتی۔  پاکستاؿ کی مضبوطی  اور خوشحالی کے علاوہ ہمارا کوئی کیس نہیں ہے پاکستاؿ مضبو

خوشحاؽ ہوگا، پاکستاؿ رج ک کرے گا تو پنجاب رج ک کرے گا، بلوچستاؿ رج ک کرے گا، سرحد رج ک کرے 

سندھ رج ک کرے گا اور آج میں آپ کو بتاتا ہوں کہ دشمناؿ پاکستاؿ کے پیٹ میں درد ہے کہ وفاؼ ،گا

 بلوچستاؿ کے اندر اؿ کے ذہموؾ کر کے receiveاور چاروں صوبوں نے مل کر این ایف سی ایوارڈ 

عزائم  کو اللہ کے فضل و کرؾ سے ہمیشہ کے لئے دفن کر دیا اور وہ دشمن پاکستاؿ، پاکستاؿ سے باہر بیٹھ کر 

جناح پور جیسی ذہموؾ سکیموں کا اپنی آنکھوں میں خواب دیکھ رہے تھے اور آج اؿ کے تماؾ خواب چکنا 

کرتے ہوئے آپ کی خدمت و میں یہ عرض conclude کے اوپر چور ہو گئے ہیں لہذا میں آج اس نکتے
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کے اوپر ضرور بات کریں لیکن سب سے پہلے پاکستاؿ کے بارے  ایوارڈ کروں گا کہ آپ این ایف سی

)نعرہ ہائے میں سوچیں گے تو یقین کیجئے گا کہ آپ کے تماؾ سواونں کا جواب شافی اور کافی مل جائے گا۔

 تحسین(

کی اس نشست میں آخری بات کرنے لگا ہوں اور اس کے عد  میں  جناب سپیکر!میں آج 

دوسرے موضوعات پر اپنی گزارشات کروں گا۔ ابھی ایک ڈیڑھ مہینہ پہلے ہم نے سپریم کورٹ کے 

پلازوں کے خلاػ کارروائی  illegalحکم کے تحت اور جسٹس کیانی کی رپورٹ کی روشنی میں یہاں کے 

پلازے اس رپورٹ 1200کی خدمت و میں پیش کرتا ہوں تقریت  آپ figuresکی۔ میں موٹے موٹے 

کی نظر میں آئے اور وہ رپورٹ پچھلی حکومت و کے دور میں ننی  شروع ہوئی۔ سپریم کورٹ نے جسٹس 

 کیانی کو حکم دیا کہ آپ لاہور میں اؿ تماؾ پلازوں کا جائزہ لیں اور ایک رپورٹ پیش کریں۔

مت و نے اس کے اوپر کوئی کارروائی نہیں کی، میں آپ کو یہ وہ رپورٹ پیش ہونے کے عد  اس حکو 

facts عرض کر رہا ہوں۔ نہ جرالنہ کیا گیا جس کے بارے میں مجھے کئی قیمتی مشورے ملے کہ بیش بہا قیمتی

روتؾ وصوؽ ہوں گی آپ جرالنہ کر دیں۔ پچھلی حکومت و میں جرالنہ کیا گیا اور نہ ہی کوئی اور کارروائی کی 

دوست محمد کھوسہ سردار میں جب میرے بھائی  2008ری حکومت و آئی تو مجھے مہینہ یاد نہیں جب ہما ،گئی

 PCOچیف منسٹر تھے ہم نے اس کے اوپر فورا  ایکشن لینا چاہا اور جونہی ایکشن لینا چاہا اس وقت کی

Judiciary  نے اس پرstay order  دے دیا یعنی اپنے ہی سپریم کورٹ کے فیصلے پرPCO 

Judiciary نےstay order  دے دیا اور پھر آگے اندھیری رات تھی، تاوقتیکہ 

 الرچ کو عدلیہ دوبارہ اپنی جگہ واپس۔16یہاں پورے ملک میں آزاد عدلیہ کی شعائیں پھوٹیں اور

 آ گئی۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

جناب سپیکر!پھر ہم وہ کیس لے کر سپریم کورٹ کے پاس گئے کہ  آپ ہی کے برادر ججوں 

اس دور میں تو کوئی کارروائی نہیں ہوئی،   ،فیصلہ دیا تھا کہ اؿ پلازوں کے خلاػ کارروائی کی جائے نے

، اس کے عد  جب ہم نے اؿ پر کارروائی کرنی چاہی تو آپ کے dominationکوئی     ہیاور نہہواجرالنہ 

ہمارے لئے کیا حکم اب آپ حکم فرالئیں کہ  ،دے دیا stay orderزدہ ججوں نے اس پر ہی پی سی او 

اس کے اوپر انہوں نے واضح آرڈر دیا کہ جسٹس کیانی کی رپورٹ کے اوپر من و عن عمل کیا  ؟ہے
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 low end plazasفورا  بیٹھ کر غور و خوض کیا اور اس کو دو حصوں میں بانٹا، ایکپراس نےجائے لہذا ہم 

جن کے اوپر  ،رجین علاوتں میں ہیں ، میری مراد یہ ہے کہ ایک وہ جو مہنگےhigh end plazasاور ایک

لگے ہوئے ہیں اور ایک انتہائی پسماندہ علاوتں میں ہیں جن پر ایک دو کروو یا  روے  کروووں اربوں

اور میں نے ریٹائرڈ جسٹس عامر رضا  کروو روے  لگے ہوں گے تو اس کے اوپر ہم نے اؿ کی تقسیم کی4

مہ یہ کیا کہ پسماندہ غریب علاوتں میں جو پلازے ہیں اؿ کمیٹی بنائی اور اس کے ذ ایک کی سربراہی میں

کریں گے یا اؿ کے خلاػ جو بھی اقداالت کریں گے تو وہاں پر جو پلازے اس  demolishکو اگر ہم 

اور وہ غریب غرباء جس نے اپنی  ساری عمر کی جمع پونجی ایک لاکھ  روے   وہاں پر لگا  occupiedوقت

 یا دو لاکھ روے  لگا

ے

 اور دکاؿ لے لی دی 

ے

 کیا تو اؿ demolishوہاں پر ہم نے تادیبی کارروائی کی  یا  دی 

ہسؿ کے ہاتھوں سی  حلاؽ کمائی کمانے اکی پونجی لٹ جائے گی۔ جس طرح سی  ربھرروں کی تو عمر بیچا

ہم کیا آپ ہمیں راستہ بتائیں کہ  لگایاوالے مسلماؿ پاکستانی کی کمائی لٹ جاتی ہے۔ میں نے اؿ کے ذمہ 

وہ کمیٹی میں نے It’s a very very big challengeراستہ نکالیں کہ اؿ کو چھیڑنا  بہت مشکل کاؾ ہے۔ 

اؿ کے حوالے کر دی۔ اس کی رپورٹ بن گئی ہے اور انشاء اللہ  وہ اس وقت زیر غور ہے۔  دوسرا جو 

high end plazasری  ہوئی ہے وہاں پر بھی ہ پوش علاقے  جہاں پر اربوں روے  کی سرالیہ کاہیں اورو

 ہیں وہ تقریت خالی ہیں۔  occupiedنہیں ہیں یا جہاں پر چند ونگ occupiedہم نے وہ پلازے چنے جو 

جناب سپیکر!میں آپ کے توسط سے اپنی بہنوں اور بھائیوں کی خدمت و میں عرض کرنا چاہتا  

  کےاخبار  ‘‘ایکسپریس’’میں تھا کہ ہوں تاکہ آپ بہت قریب سے یہ بات سمجھ جائیں۔  میں اسلاؾ آباد 

پاکستاؿ، جناب وزیر اعظم پاکستاؿ،  جناب آػ اندر کے صفحے پر ایک اشتہار آیا  کہ جناب چیف جسٹس 

تھی کہ میں ایک ٹرسٹ  بنا رہا ہوں اور میرا ٹرسٹ گرایا جا رہا ہے جو کہ ڑیا  کی وزیر اعلیٰ پنجاب کو اپیل

سچی بات ہے کہ میرے پاؤں سے زمین نکل گئی۔  میں نے فوری طور پر ظلم ہے۔  میں نے جب یہ پزھا تو 

ڈپٹی سیکرٹری کو ہاں کہ اس کے متعلق فورا  پتا لگائیں۔  میں رات کو لاہور ائرپورٹ پہنچوں گا تو مجھے  اپنے

ائرپورٹ پر  آ کر رپورٹ دیں۔  میں چودھری ظہیر الدین صاحب کی خدمت و میں عرض کروں گا کہ 

یہ بات سمجھ لیں  میری  ہے۔ میں گزارش کروں گا کہ  غور سے سنیں، دو منٹ  آپ point یہ بہت اہم

بج گئے۔ میں نے اپنے عملے کو ہاں کہ اب نہ آئیں میں  11گے۔ مجھے  اسلاؾ آباد سے واسی  پر رات کے 
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۔ میں  یغامؾ دیا کہ یہ بہت ضروری بات ہےنےصبح ملوں گا اور آپ سے بات کروں گا۔ مجھے اس آفیسر 

نے وزیر اعلیٰ   صاحب کو ائرپورٹ پر ملنا ہے۔ وہ آ گئے،  مجھے ملے اور ہاں کہ یہ بہت جائز معاملہ ہے، وہ  

۔  صبح اتوار چاہئےٹرسٹ ہسپتاؽ بنا رہا تھا اس کے ساتھ بہت زیادتی ہو رہی ہے۔ آپ  کو انھیں فورا  ملنا 

سیکرٹری وہاں پر موجود تھے، انھوں نے ہاں کہ  تھی میں نے ہاں کہ آپ انھیں صبح گھر بلا لیں۔  میرے

ہو جائیں گے تو یہ مناسب نہیں ہوگا۔  میں نے  involve۔ آپ اگر اس میں خود چاہئےآپ کو تو نہیں ملنا 

ہاں کہ بھئی ایک شخص کی پونجی خدانخواستہ جا رہی ہے اور ہم سے کوئی زیادتی ہو رہی ہے یا کیانی کمیشن 

نے میں ہو گئی ہے تو میرا فرض ہے کہ اس کی وائائی ہو اور اسے انصاػ سے کوئی بھوؽ چوک  انجا

ملے۔ چنانچہ اگلے دؿ وہ میرے پاس گھر پر آ گئے۔ میرا سارا سٹاػ موجود تھا اور ایک دو  سیاستداؿ بھی 

بات سنی۔ انھوں نے ہاں کہ اؿ کی  وہاں پر موجود تھے وہ باریش آدمی تھے۔ میں نے ڑیی تفصیل سے

ساؽ سے  رہتا ہوں۔ میں نے فیروزپور روڈ پر چلڈرؿ ہسپتاؽ  کے ساتھ زمین  22طانیہ میںمیں بر

خریدی ہے، میں ہر تین مہینے کے عد  آتا ہوں۔ یہاں میرے کارندے ہیں جو سارا کاؾ کر رہے 

 ہیں۔اس نے ہاں کہ مجھے بتائیے کہ ہم سے کیا غلطی ہو گئی ہے کہ آپ عمارت کو گرا رہے ہیں، ہم نے تو

یہ  ،کروو روپیہ اس پر لگ گیا ہے 12مشینری کا بھی آرڈر دے دیا ہے، عمارت بھی مکمل ہو گئی ہے، میرا 

انھوں نے  ؟ڑیی زیادتی ہو رہی ہے۔ میں نے ہاں کہ آپ کیانی کمیشن کے سامنے پیش نہیں ہوئے تھے

اس پر اس نے ہاں کہ میں نے   ؟ہاں کہ ایک مرتبہ نہیں تین مرتبہ  پیش ہوا تھا تو میں نے ہاں کہ کیا ہوا

انھیں بتایا کہ میں ٹرسٹ ہسپتاؽ بنا رہا ہوں۔ میرے یہاں پر کارندے ہیں اؿ کو پتا ہوگا کہ اجازت لی 

کچی آبادی میں زمین لے لی خریدی اور کیا کیا اور کیا نہیں کیا۔ میں نے  پھر ہاں  ںیہا ،ہے یا نہیں لی ہے

اس نے ہاں کہ کیانی کمیشن نے ہاں کہ اگر یہ بات ہے تو ہم آج بھی آپ کہ کیانی کمیشن نے کیا کیا؟  اس پر 

کو یہ اجازت دیتے ہیں کہ آپ یہ ٹرسٹ بنا لیں تو میں نے  ہاں کہ پھر آپ نے ہاں کر دی۔ انھوں نے ہاں 

کہ نہیں۔ میں نے اس باریش شخص سے ہاں کہ بزرگوار کیوں؟ اس پر اس نے ہاں کہ مجھے اس زالنے 

، میں افراد کی بات نہیں کرتا، میں سی  بہن یا  بھائی کی دؽ آزاری نہیں کرنا چاہتا اس لئے میں کے نظاؾ پر

نظاؾ کا استعماؽ کرتا ہوں کہ مجھے اس نظاؾ پر اعتماد ہی نہیں تھا۔ میں نے ہاں کہ کیوں؟  وہ کہنے لگا کہ میں 

آپ تو ایک راستہ بتا رہے تھے اور سی  اؿ کے ہاتھ دے دیتا تو وہ اس کو ونٹ لیتے۔ میں نے ہاں بزرگوار  
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کو کہتے تھے کہ ہمارا آدمی چیئرمین ہوگا تو میں نے ہاں کہ اگر آپ کی حلاؽ کمائی جس پر میں یقین کرتا 

ہوں اگر وہ لٹ رہی ہے تو آپ کہتے الئی باپ میری ڑیی حلاؽ کی کمائی ہے۔ آپ اچھا چیئرمین لگا دیں تو 

ؤں گا کہ جس نیک کاؾ کے لئے میں نے یہ کاؾ  کیا ہے وہ برباد تو نہیں ہو میں اللہ کے ہاں  سرخرو ہو جا

 نہیں کیا۔ trustجائے گا۔ وہ کہنے لگے کہ میں نے اؿ پر 

 I took with theجناب سپیکر!میں آپ کے توسط سے ایواؿ کو خطاب کر رہا ہوں۔  

pinch of salt  ے رہا ہے اور وہ کہہ رہے ہیں کہ میں ایک راستہ د اؿ کوکہ یہ کیا بات ہوئی کہ وہ کمیشن

وہ کوئی راستہ بتا دیتے۔ میں  ،راستہ لینے کو تیار نہیں ہوں۔ وہ کہہ دیتے کہ میں لاںں کو چیئرمین بنواؤں گا

یہ بات چھوو دیں۔ میں آپ سے آج وعدہ کرتا ہوں کیونکہ یہ فیصلہ سپریم کورٹ  ارنے ہاں کہ بزرگو

 کورٹ کے پاس لے جاتا ہوں۔ آپ مجھے لکھ کر دے دیں، میں نے کرنا ہے میں آپ کا کیس سپریم

ا دوں گا کہ آپ ٹرسٹ  بنانا چاہتے ہیں، فیصلہ انھوں نے کرنا بجھوآپ کی تحریر  سپریم کورٹ کے پاس 

ہے، میں ایمانداری سے آپ کی مدد کروں گا۔  وہ سوچ میں پز گئے۔ انھوں نے مجھے کوئی جواب نہیں دیا 

شروع ہو کی   demolishingطور پر کہتا ہے کہ میری تو پونجی جا رہی ہے۔ وہاں پر تو  کیونکہ آدمی فوری

تھی۔ میں نے اؿ سے ڑیا پوچھنے کی کوشش کی تو انھوں نے ہاں کہ میں آپ کو کل بتا دوں گا۔  میں نے ہاں 

ں نے جواب کہ ٹھیک ہے آپ کل بتا دیں، کل پوچھا تو انھوں نے جواب نہیں دیا۔ پرسوں پوچھا  تو انھو

اس خود  وہ لے لے اور اپنی تحویل میں نہیں دیا۔ پھر ہاں کہ اس طرح کریں کہ پنجاب حکومت و اس کو 

 چلے سپریم کورٹ میںخودلے لے اور اسے چلا لے۔ اؿ کے کہنے کا مطلب یہ تھا کہ پنجاب حکومت وکو

ڈاؽ دیں اور اللہ اللہ خیر سلا۔ میں  litigationجائیں کہ میری پراپرٹی پر قبضہ ہو گیا ہے اور پھر اس کو 

نہیں کریں گے۔ اگر  takeoverمیں نے ہاں کہ اس گناہ میں ہم شریک نہیں ہوں گے۔ ہم اس کو بالکل 

 یہ ٹرسٹ بناتے ہیں تو ٹھیک ہے وگرنہ ہم اؿ کی کوئی مدد نہیں کر سکتے۔ 

سب transfer deed،titleجناب سپیکر!قصہ کوتاہ کہ وہ زمین کچی آبادی کی تھی، اس کی 

جعلی تھے اور محکمے نے اؿ کے کارندوں سے مل کر غبن کیا تھا۔ جب پتا چلایا کہ مشینری ہاںں ہے تو  کوئی 

کروو روے  کا کہہ رہے تھے۔  12مشینری نہیں آئی تھی۔ میں نے جب خود بلڈنگ دیکھی جس کو وہ 

ہوگی۔ کی تک روے  کروو   3یا4/5حد آپ بہت ینچ کر آسماؿ تک بھی اس کی قیمت لے جائیں تو وہ
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وہ ہسپتاؽ تھا  وہ کچی آبادی کے ہی نہ اور آپ مجھے اب بتائیں کہ جہاں کوئی مشینری آئی، وہ ٹرسٹ تھا

 تھا ، کوئیtitleمکینوں کی زمین تھی جو جعلسازی سے ہتھیائی گئی اور اس پر کاروبار کیا جا رہا تھا۔ جس کا کوئی 

sanction  کوئی اجازت تھی۔  مجھے بتائیے کہ میں اس کو پھر اس کے پیچھےہی تھی اور نہ demolish  نہ

 کرتا تو اور کیا کرتا۔ )نعرہ ہائے تحسین(

جناب سپیکر!اللہ تعالیٰ ہمیں معاػ کرے۔ ہم کوئی فرشتے نہیں ہیں، اگر لطیاںں نہ ہوں تو  

نہ ہی  اور logicکوئی پھر ہم فرشتے کہلائیں اور ہمیں ایک دوسرے سے یہاں تکرار  کی ضرورت  پزے، 

۔ میں چاہئےدینے کی ضرورت پزے لہذا ہمیں اللہ تعالیٰ سے ہمیشہ مدد اور پناہ النگنی  argumentکوئی 

بہت شور اٹھانے کی کوشش politicallyپلازے گرائے گئے جن پر  19آپ کو یہ عرض کر رہا ہوں کہ 

 علاوتں میں جہاں پلازوں پر اربوں روے کی گئی کہ یہ دکاندار ہیں۔ آپ مجھے بتائیے کہ مہنگے رجین 

لاکھ یا کروو روے  کی دکاؿ تو خریدی ہوگی لیکن ہم  22لگے ہوئے ہیں وہاں جو دکاندار آئے گا  اس نے  

 تھے۔ اس کے باوجود بھی میں نے  emptyنے اؿ میں سے بھی وہ پلازے چنے جو تقریت 

 genuineجو بھی  ئے۔ ہم انشاء اللہ تعالیٰ اس کےاشتہار دونایا کہ اگر کوئی دکاندار ہے تو ہمیں بتا

grievances  ہیں اؿ کوadjust لے کر اؿ کو دونائیں گے۔ میں نے یہ  کریں گے اور اللکوں سے پیسا

اشتہار دونایا تھا اور درخواستیں نگواائیں۔ میں آج اس ایواؿ میں آپ کی خدمت و میں عرض کر رہا ہوں 

 ایک درخواست آئی ہے۔ پلازوں میں سے  صرػ  19کہ اؿ 

 جاتے جو کہ اربوں  

ے

جناب سپیکر!میں آگے ڑیھتا ہوں کہ اگر اؿ پلازوں کو جرالنے کر دی 

پتی ہیں۔ آپ سب جانتے ہیں کہ جنھوں نے الضی میں بھی اور آج بھی اگر وہ چاہیں تو وہ وزیر اعلیٰ کو 

ہیں اور جوڈیشری کو خرید سکتے ہیں۔ اؿ میں خرید سکتے ہیں، وزر اعظم کو خرید سکتے ہیں، صدر کو خرید سکتے 

اتنی طاقت ہے کوئی اپنے آپ کو پیش نہ ہونے دے تو یہ اس کی اعلیٰ ظرفی ہے اور اس کا کریکٹر ہے 

ایل ڈی اے کے پاس اور تقریت  700پلازے ہیں تو تقریت  1200اگر لیکن اؿ میں اتنی سکت ہے۔

ے آج نہیں بنے بلکہ الضی کے ہیں۔ میں دشناؾ طرازی سٹی گورنمنٹ کے پاس ہیں اور یہ پلاز 400

ساؽ پہلے کے بنے  5/10ساؽ یا  20/25کے حوالے سے یہ بات نہیں کر رہا کیونکہ ممکن ہے کہ بعض 

ہوئے ہوں۔ میں اسُ بحث میں جائے بغیر صرػ آپ کی خدمت و میں اتنی گزارش کروں گا کہ اگر 
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یا ٹوٹل  partialاؿ پر  میں خالی ہیںجو across the boardپلازے  19میں سے  1200

demolition  کا یہ حق کیانی کمیشن کیrecommendation  کی روشنی میں نہ کرتا تو اس کا مطلب

یہ تھا کہ آپ قتل کر دیں، جرالنہ دے دیں اور آپ بالکل فارغ ہو جائیں تو میں سمجھتا ہوں کہ یہ ایک 

میں ہیں جیسے اُردو بازار، چنگڑ محلہ، فین روڈ اور  plazas low endانتہائی غلط روایت پزتی۔ ہاں!جو 

ہیں۔ وہ سارے غریب ونگوں کے ہیں اُؿ  occupiedکاچھو پورہ میں  چھوٹے پلازے ہیں وہ سارے 

 کے حوالے سے ہم نے جسٹس عامر رضا کی سربراہی میں ایک کمیٹی بنائی ہے۔

پر آتا ہوں۔ میرے  pointمعروضات کے آخری ؿ جناب سپیکر!اب میں اپنی آج کی ا 

 انتہائی فاضل رکن اسمبلی اور قابل لاء منسٹر اور پارٹی کے روح رواں رانا ثناء اللہ صاحب کے بارے

 میں بتایا گیا اور ٹیلی ویژؿ چینل پر ڑیے دھوؾ دھاؾ کے ساتھ ایک کاغذ لہرایا گیا کہ الضی میں اؿ 

کے کمرشل کر دیا اور ساتھ وہاں پر کوئی  تجاوزات پلازہ تھا جو انہوں نے بغیر اجازت  residentialکا  

 اس کے بارے میں کاغذ کافی لہرایا گیا۔ الضی قریب میں کئی اور بھی جعلی کاغذ لہرائے ،بھی ہیں

گئے جس کے بارے میں، میں کچھ نہیں کہتا کیونکہ وہ کاغذ لہرائے گئے اور اؿُ کی ساری جعلسازی سامنے  

 لیتے ہوئے ایک ٹیکنیکل کمیٹی بنائی اور noticeکہ میں نے اسُ کا فورا   آ گئی۔ کہنے کا مقصد یہ ہے

 وہ ٹیکنیکل کمیٹی کاؾ کر رہی تھی جس نے اگلے ایک آدھ دؿ میں مجھے باقاعدہ رپورٹ دینی تھی۔  

یہ بتاتا چلوں کہ رانا ثناء اللہ صاحب کے پلازے کی زمین میرے خیاؽ میں چھ مرلے ہے جو  میں

ہے۔ رانا صاحب نے کب یہ پلازہ  commercialized روڈ پر ہے اور وہ پورا علاقہ اندروؿ شہر فین

سامنے آ جائیں گے۔ میں اس ایواؿ کو یقین دلاتا ہوں کہ یہ  factsبنایا اور کب نہیں بنایا تو یہ سارے 

۔ گورنمنٹ کے لاء منسٹر ہیں coalitionہمارے، آپ کے اور ہم سب کے پہلے معزز رکن ہیں پھر یہ 

مجھے فخر ہے کہ رانا ثناء اللہ جیسے ساتھی ہمارے ساتھ اسُ زالنے میں کھڑے رہے جنہوں نے اپنی پارٹی 

کی خاطر کووے کھائے ہیں، جنہوں نے ہر طرح کی سزا بھگتی لیکن آمریت کے آگے جدہہ ریز نہیں 

 ہوئے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

ؿ کی حکمرانی رہے گی اور قانوؿ سب جناب سپیکر!میں اس ایواؿ کو یقین دلاتا ہوں کہ قانو 

کے لئے یکساں ہوگا اس میں کوئی دو رائے نہیں ہے اور میں سمجھتا ہوں کہ اگر ایسا ہوا ہے تو ہم اؿ کے 
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اجازت نامے دیکھیں گے۔ اب اس ہاؤس نے پانچ رکنی کمیٹی بنا دی ہے جو میں نے کل اخبار میں پزھا 

تھی اسُ کی رپورٹ آنے والی تھی اور اسُ کی روشنی میں ہم ہے۔ وہ ٹیکنیکل کمیٹی جو میں نے بنائی 

مشاورت کے ساتھ جو بھی قانونی کارروائی بنتی کرتے لیکن اب آپ کے فیصلے کی مرہوؿ منت ایک 

کمیٹی بن کی  ہے جو پانچ رکنی ہے۔ چونکہ معزز ایواؿ کا فیصلہ ہے اس لئے میں ا س کو من و عن تسلیم 

وہ ٹیکنیکل کمیٹی اس ہاؤس کی کمیٹی کی سپردداری میں میں  اعلاؿ کرتا ہوں کہ کرتا ہوں اور اس بات کا 

 دیتا ہوں۔ ہاؤس کی کمیٹی کا جو فیصلہ ہوگا میں اس کو انشاء اللہ تعالیٰ قبوؽ کروں گا۔ )نعرہ ہائے تحسین(

ساؽ سے میری اؿ سے  20جناب سپیکر!سید ناظم شاہ صاحب میرے ڑیے بھائی ہیں،  

 اور اؿ کے ساتھ میرا ڑیی محبت کا رشتہ ہے۔ پورے ایواؿ کے بزرگ بھائی اور بہنوں رقابت بھی ہے

کی میرے دؽ میں بے پناہ قدر ہے۔ میں نے ہاؤس کا بہت وقت لیا ہے، موضوع اور بھی تھے جن کے 

ور اوپر میں نے روشنی ڈالنی تھی۔ میں آج اس بات کا بھی وعدہ کرتا ہوں کہ میں ہاؤس میں پھر آؤں گا ا

منٹ سمع خرای  کی ہے تو  40/45آپ کی شاندار تجاویز انشاء اللہ ضرور سنوں گا۔ میں نے پچھلے کوئی 

 شعار پر اپنی بات ختم کروں گا کہ7آپ سے اجازت لینے سے پہلے میں اؿ ا

 اگر گلزار  ہستی میں تمنا آبرو کی ہو

 لجھ کر زندگی کرنے کی خُو کر لےتو کاں کں میں اُ 

 چمن سے توو کر تجھ کو ،خودداری نہیں ہے شاؿ   

  ،کوئی دستار میں رکھ لے

ُ
گ
و  کر لےکوئی زیب 
 ل

 نعرہ ہائے تحسین()                     

 جی، بہت شکریہجناب سپیکر7

 پوائنٹ آػ آرڈر۔)ملک نوشیر خاؿ انجم لنگڑیاؽ(7پارلیمانی سیکرٹری 

 جی، ملک نوشیر لنگڑیاؽ صاحب!جناب سپیکر7

جناب سپیکر!قائد حزب اختلاػ کھڑے ہوئے ہیں انہیں آپ کو پہلے  خاؿ لغاری7جناب محمد محسن 

 ۔چاہئےٹائم دینا 
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 جناب سپیکر!پہلے قائد حزب اختلاػ صاحب کو بولنے دیں۔ 7محترمہ سیمل کامراؿ

جی، قائد حزب  .I am sorry because I could not seeجی، اچھا۔ جناب سپیکر7

 اختلاػ صاحب!

 جناب سپیکر!آپ ہمیں دیکھ تو لیجئے۔ ؿ لغاری7جناب محمد محسن خا

 صبح سے آپ کو ہی دیکھ رہا ہوں۔جناب سپیکر7

)ملک نوشیر خاؿ انجم لنگڑیاؽ(7شکریہ۔ جناب سپیکر!سب سے پہلے ہماری ایک پارلیمانی سیکرٹری 

 ؽ کیا۔شہباز شریف  نے اظہار خیا محمد ساتھی نے اپنے جذبات کا اظہار کیا اور اسُ کے بدلے میں میاں

قائد حزب اختلاػ کو دے دیا ہے۔ چودھری صاحب!دیکھ لیں  floorجی، میں نے جناب سپیکر7

 منٹ کا وقفہ لے لیتے ہیں۔ 15نماز کا بھی ٹائم ہو گیا ہے۔ میرے خیاؽ میں 

کر لیا جائے  in orderاگر ہاؤس کو  جناب سپیکر!7)چودھری ظہیر الدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ 

علیٰ پنجاب کی یہاں پر تشریف آوری اور اؿُ کے یہاں تشریف رکھنے پر موقع غنیمت تو میں وزیر ا

جانتے ہوئے اپنی چند معروضات پیش کرنا چاہوں گا۔ میں اپنے معزز ساتھیوں سے کہوں گا کہ وہ اپنے 

 ٹرانسفر اور دوسرے سائل  کے بارے میں اؿُ سے عد  میں بات کر لیں۔

 کروائیں۔ in order!ہاؤس جناب سپیکر 7محترمہ سیمل کامراؿ

 آپ ہاؤس کو kindly،جناب سپیکر!یہ کوئی طریقہ نہیں ہے جناب محمد محسن خاؿ لغاری7

in order کریں۔ 

 please،ہیں Custodian of the Houseجناب سپیکر!آپ  7محترمہ سیمل کامراؿ

 ہمارے اپوزیشن لیڈر صاحب کی بات سنی جائے۔

MR. SPEAKER: Order please, Order Please, Order in the House 

 ہونے  etiquettesجناب سپیکر!ہاؤس میں  7محترمہ سیمل کامراؿ

ے

 
ٰ

اور کیا ایسا طریقہ  چاہ

adopt  جس طرح ممبراؿ ابھی کر رہے ہیں؟ چاہئےکرنا 

MR. SPEAKER: Order in the House. 
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 ائیں۔کرو in orderہاؤس  pleaseجناب سپیکر! جناب محمد محسن خاؿ لغاری7

 آپ بوؽ لیں یا پھر مجھے بولنے دیں۔جناب سپیکر7

نہیں ہوگا تو اپوزیشن لیڈر کی بات کیسے سنی  in orderجناب سپیکر!اگر ہاؤس  محترمہ آمنہ الفت7

 جائے گی؟

کرا رہا ہوں۔ منڈا صاحب!پلیز تشریف رکھیں۔ جی،  in orderجی، میں ہاؤس جناب سپیکر7

 قائدحزب اختلاػ !

 کیا in orderجناب سپیکر!آپ نے ہاؤس کو 7)چودھری ظہیر الدین خاؿ(ػ قائد حزب اختلا

 جس کے لئے بہت شکریہ

 جناب سپیکر!دیکھیں، تماؾ ممبراؿ ادُھر جا رہے ہیں۔ ہاؤس ابھی بھی 7محترمہ سیمل کامراؿ

in order نہیں ہوا۔ یہ غلط بات ہے۔ 

، آرڈر پلیز، آرڈر پلیز۔ اپوزیشن لیڈر آپ تشریف رکھیں، میں کروا رہا ہوں۔ آرڈر پلیزجناب سپیکر7

 No cross talk pleaseبات کر رہے ہیں تماؾ ممبراؿ سنیں۔ 

جناب سپیکر!میں آپ کا بہت مشکور ہوں کہ 7)چودھری ظہیر الدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ 

 آپ نے مجھے چند کلمات کہنے کی اجازت دی۔ مجھے بات کرنے کا اسُ وقت موقع مل رہا ہے جبکہ منتخب

وزیراعلیٰ پنجاب یہاں پر تشریف فرال ہیں۔ چونکہ اؿ کا شعروں کا ذوؼ بہت اچھا ہے اسی لئے میں اپنی 

 :معروضات پیش کرنے سے پہلے یہ کہنا چاہتا ہوں کہ

 آتش برآں ہے ہر کوئی سرکار دیکھنا

 الاؤ دے اٹھے نہ طرہ طرار دیکھنا

 )نعرہ ہائے تحسین(           

ں تشریف لائے تو ظاہر ہے کہ اؿُ یہا  ھ ساؽ کے عد  جب وزیر اعلیٰجناب سپیکر!آج ڈیڑ 

ہوتی ہے اور کبھی نہیں ہوتی تو  coalitionپارٹی جو کبھی  coalitionکی اپنی پارٹی اور اؿُ کے ساتھ 

انہیں اؿ کے آنے پر خوی  تھی لیکن ہمیں بھی اس بات کی خوی  تھی کہ آج اگر وہ تشریف لائے ہیں 
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ساؽ ھ  وہ عوامی سائل  پر اپنی رجحات ت کے مطابق بات کریں گے۔حالانکہ پچھلے ڈیڑتو سب سےپہلے

کے اندر چینی کی لائنوں پر جو کچھ بیت گیا اسُ کی کچھ وجوہات تھیں اور اؿُ وجوہات کو بھی ہم سیاسی 

 لیکن تناظر میں دیکھتے۔ اسُ کے ساتھ ساتھ دوسری باتیں یہ ہیں کہ الؽ روڈ ایک کاروباری سڑک ہے

وہاں پر ہزتاؽ کے لئے ہر وقت کلرکوں کا قبضہ رہتا ہے، ڈاکٹر ریلی میں رہتے ہیں، انجینئرز ریلی میں 

رہتے ہیں، مزدور ریلی میں رہتے ہیں، پیرا میڈکس اور سب ونگ ریلی میں رہتے ہیں جس کا ہم سمجھتے 

 کر بھی رہے ہوں گے کچھ لئے کےتھے کہ وزیر اعلیٰ صاحب آج اس کی وجوہات بتائیں گے۔ یقیناً وہ اس 

کیا  focusارشاد فرالتے  لیکن انہوں نے  صرػ دو تین چیزوں پر بھی کچھ اس  بارے میں 

میرے خیاؽ میں چونکہ  انہوں نے وعدہ کیا ہے کہ با ک معاملات پر آئندہ ارشاد فرالئیں گے اس ۔ہے

 اور  ہمارے مزاج کے خلاػ   ہے کہ ہم پر میں کوئی منفی بات نہیں کرتا کیونکہ یہ ہماری سیاسی ٹریننگ

زیادہ منفی بات کریں لیکن میں یہ بات شروع سے  جہاں سے انہوں نے شروع کی میں یہ گزارش کرنا 

چاہتا ہوں کہ  یہاں پر جو تین ڑیے الیکشن ہوئے ہیں  وہ تینوں آمروں  نے کروائے ہیں۔  وہ الیکشن جو 

ونگ ہوتے ہیں  اور    politicalلیکشن میں حصہ لیتے ہیں تو وہ تین آمروں نے کروائے ہیں  تو جب اس ا

جیتنے  ۔مختلف پارٹیوں کے ونگ ہوتے ہیں اؿ میں سے کچھ پارٹیاں جیت جاتی ہیں اور کچھ ہار جاتی ہیں

کرتی ہیں اور ہارنے والی  اپوزیشن کرتی ہیں جیسے کہ ایک آمر  کے دوسرے الیکشن کرانے کے  ruleوالی 

آپ جیت گئے۔ ہم اپوزیشن  کر رہے ہیں ۔ پہلے ہم جیت گئے تھے آپ ہار گئے تھے   اورگئے عد  ہم ہار

اور یہاں پر رانا ثناء اللہ صاحب  ڑیے  اچھے طریقے سے اپوزیشن کرتے رہے ہیں۔ میں یہ گزارش کرنا 

یک آنے سے ا چاہوں گا کہ اس ایواؿ  نے بھی ڑیے عجیب دؿ دیکھے ہیں کہ یہاں پر اس ایواؿ میں

جو منتخب ہو کر آیا لیکن سب سے پہلا وزیر خزانہ جو کہ  ایک آمر کا نامزد وزیرخزانہ تھا وہ   ایسا وزیر اعلیٰ

جب فنانس منسٹرکی ہونی تھی لیکن  عد  میں جب یہ چیز اس کے حصے میں آ گئی کہ ایک آمر کی نامزدگی

 1985ہوگئے اور منتخب چیف منسٹر کے طور پر  عواؾ نے پھر بھی اس پر اعتماد کا اظہار کیا اور وہ چیف منسٹر

تشریف آپ  میں یہاں پر آئے لیکن   ایک دوسری غلطی یہاں پر  ہو گئی کہ اسی آمرکو  پھر یہاں پر  جہاں 

 شیم( ،فرال ہیں یہاں پرآ کر بیٹھنے کی  اجازت دی گئی اور یہاں سے اس نے آ کر خطاب بھی کیا۔ )شیم
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قیادت  کے اکثر  ونگ  second lineں سے  جس طرح کہ لم ل گ)ن)ؿ(کی یہ المیے ہیں اور اؿ المیو 

اسی طرح  اپنی لطیاںں جو کہ سی  پریشر میں  یا سی  رو میں یا سی  لچر  کے   ٹی وی پر آ کر معافی النگ چکے ہیں

میں یہ تو وتؾ اؿ سے  پیچھا چھڑوا لیتی ہے لیکن  ہے النگ لی جاتیمعافی اؿ سے اورذریعے سے ہوتی ہیں 

گزارش کرنا چاہوں گا  کہ جس وقت  کہ موقع جا رہا ہے ۔ایک بات کی گئی کہ  این ایف سی ایوارڈ واقعی  یہ 

ایوارڈ ہوا ہے۔جو بات کرنے والی ہے میں  ایک قابل ستاش  بات ہے کہ  بہت دیر کے عد   این ایف سی

لکھے بھی  جائیں لیکن میں یہ کہنا چاہتا  میرے خلاػ  چند ایک الفاظ  politicallyبالکل کہوں گا  خواہ وہ 

ہوں کہ اس کی وجوہات تھیں کہ پچھلے دور میں جب دو دفعہ این ایف سی ایوارڈ کے لئے  ونگ اکٹھے 

ہوئے ، چونکہ اس پر کچھ کٹ لگانا چاہتے تھے اور پنجاب کی اس وقت کی قیادت نے  یہ قبوؽ  نہیں کیا اور 

نہیں آتا نہ  آئے لیکن پنجاب کے  عواؾ کے حقوؼ پر کچھ ، آئے ہاں کہ این ایف سی ایوارڈ آتا ہے

surrender  کرنے کے لئےblack and white  میں ہم کچھ نہیں دیں گے اور انہوں نے کچھ

 نہیں دیا۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

 کے اؿ الفاظ سے اتفاؼ جناب سپیکر!میں گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ میں بالکل  وزیر اعلی  ٰ 

ہوں کہ پنجاب ایک ڑیے بھائی کی حیثیت  رکھتا ہے۔ وسال  سے اللا الؽ ہے  اور وسال  کو سائل   کرتا 

 کرنے کے لئے چیلنج ہمارے سامنے ہے۔ ہم سب کچھ دینے کے لئے تیار ہیں۔ coupleکے ساتھ 

 black and whiteآج سے چار ساؽ پہلے ایک دفعہ پانی بھی دیا گیا تھا اور بتا کر دیا گیا تھا  لیکن اس کو  

 میں نہیں لایا گیا تھا۔ اب بھی دیں ، جو مرضی کریں ہم اب بھی دینے کے لئے تیار ہیں  ، ہم اپنے

puts and privileges  لیکن کچھ ایسی چیزیں ہیں جوblack and white  میں نہیں کھی  جانی

 تھیں جس سے کہ 

ے

 
ٰ

پنجاب کے عواؾ  رہنے والے چار کروو سے زیادہ  below poverty lineچاہ

غربت کی لکیر  سے نیچے ہیں۔ اب وہ لکیر اوپر کو جائے گی  یہ اس این ایف سی ایوارڈ کے عد   نیچے کو نہیں 

 آئے گی۔ ہمیں اس بات پر  خوی  ہے کہ دوسرے بھائیوں  نے  اگر اس وقت کے این ایف سی ایوارڈ

  دیا ہے میں اس سے اتفاؼ کرتا ہوں کہ  کرتے ہوئے   پنجاب کو مطعوؿ کرنا   کم  کر appreciateکو   

پورے افریقہ کی  ،یہ پنجابی وہ ہے جس نے الدھو پور ہیڈ بنانے سے لے کر آسٹریلیا آباد کرنے تک 

آباد کرنے تک ہے لیکن واقعی ہمیشہ  گالی پنجابی کو دی wild beltریلوے لائن بچھانے تک اور انڈیا کا 
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 جاتی

 اتنا ڑیا ہے کہ  وہ گالیاں کھا کے  بھی اوزاں نہیں ہوتے  پھر بھی وہ کاؾ کرتے ہے لیکن پنجابی کا سینہ واقعی 

 ہیں ۔ مملکت کے لئے کاؾ کرتے ہیں اور سارے صوبے  کے علاوہ  پاکستاؿ کے لئے کاؾ کرتے ہیں۔

 یکارڈاین ایف سی ایوارڈ  پر دستخط کرتے ہوئے اگر ایک بات کر لی جاتی اور وہ چاہے نہ النی جاتی اور ر 

پر آ جاتی ، پریس میں آ جاتی  کہ ہمارے بھائیوں!ہم  ونگ آپ کے لئے دستخط کرنے لگے ہیں ، ہم اپنا  

 جیکٹ ہے جواانگوٹھا کاٹ کر آپ کو دے رہے ہیں کہ  آپ اس کے اوپر لگا لیں ۔  ایک چھوٹا سا پر

ہے کہ وہ پراجیکٹ  کا ؿکے اندر بن رہا ہے  لیکن وہ پراجیکٹ پورے پاکستا premisesکہ پنجاب  کے  

 ہے۔)نعرہ ہائے تحسین(ڈیم  کالا باغ 

نہ النتا ، کوئی نہ النتا پھر بھی آپ اس پر دستخط کر دیتے لیکن آج   ،کے اوپر بات کر لیتے  ڈیم آپ کالا باغ 

مہ ہماری زباؿ سے یہ بات نکلتی  اور وہ ٹھنڈے سینے سے بات نکلتی کہ ہماری بات کی گئی ہے  اور ہمارا مقد

ارب روپیہ جب تک میز پر نہیں آئے گا  ہم اس ۔10لڑا گیا ہے۔  صوبہ سرحد نے وہاں  پر ہاں کہ ہمارا

ارب روپیہ  بجلی کی رائلٹی کے حوالے سے لینا تھا ۔ وہ گیا ، اخباروں ۔10میں نہیں آئیں گے۔ انہوں نے

گیا ہے اس لئے ہم آ رہے ہیں۔ ہمارا ہو  cashمیں آیا ، ٹی وی  پر آیا کہ  ہمیں چیک وصوؽ ہو گیا ہے اور 

ارب روپیہ تھا اگر ہم اتنا کہہ لیتے کہ بھائی !آپ ہمیں ٹائم ۔24تھا  اور وہ  حصہ بھی غازی بروتھا کا کچھ

فریم دے دیں ، ٹائم فریم کے اندر کر لیں اور اس وقت کچھ  ہمیں مل جاتا تو ہمارے سائل  اتنے کم 

 نہ ہوتا۔  convertمیں  loanاوور ڈرافٹ   ہوتے کہ  ہمارا

صاحب کی خدمت و میں عرض کروں گا کہ  جناب سپیکر!میں آپ کی وساطت سے وزیر اعلیٰ 

 کی طرػ سے کرؾ ہوتا ہے  کہ مجھے آج بھی ہاری ہوئی جماعت میں ہونے کے باوجود   یہ اللہ تعالیٰ

  ہوں۔ نے  کرسی میسر کی کہ میں آپ  کے سامنے کھڑا ہو کر بات کر رہا اللہ تعالیٰ

 مجھ کو جھکنے نہیں  دیتا  ہےسہارا تیرا

 ابھی وزیر قانوؿ صاحب  آپ سے کچھ فرال رہے تھے ۔۔۔ 

 چلا رہا ہوں یا آپ چلا رہے ہیں؟ ہاؤس میں جناب  سپیکر7
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جناب سپیکر!میں یہ عرض کر رہا تھا کہ ہمارے :)چودھری ظہیرالدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

over draft باتیں آ رہی تھیں اس بارے میں بھی کچھ  ارشاد فرال دیتے کہ  کے بارے میں  کچھ

ہے۔  یہ  surplusصوبہ ہے اور اب بھی  surplusڑیھ گئے ہیں۔ ہمارا صوبہ   over draft ہمارے

آئے ہوئے تھے   issuesوسال  سے اللا الؽ ہے۔ آج آپ اتنی دیر کے عد  تشریف لائے ہیں ، جتنے 

 سنتا۔  House سارا پر بات آتی تو issuesاگر اؿ 

 چودھری صاحب!وہ آتے رہیں گے اور آپ کو بتاتے رہیں گے۔  جناب  سپیکر7

 Custodian of theجناب سپیکر!آپ :)چودھری ظہیرالدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

House  ہیں۔ 

میں آپ سے بات کرنا چاہتا ہوں کہ اصل میں انہوں نے سی  جگہ پہنچنا ہے اس لئے  جناب  سپیکر7

 کر لیں۔)قطع کلامیاں(  short آپ

جناب سپیکر!میں نے آپ سے بھی عرض کیا تھا کہ  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

صاحب نے داتا دربار پہنچنا ہے ۔ آپ نے سی  جگہ کا ہاں ہے  تو سی  جگہ سے انہیں کافی الجھن  وزیر اعلیٰ

 بتا دیں۔ ہوئی ہےاس لئے میں نے ہاں کہ آپ اؿ کو 

 وہاں پر تو عد  میں بھی جا سکتے ہیں۔ 7ممبراؿ معزز 

 وہاں پر ونگ اکٹھے ہوئے ہیں اور چادر  چڑھانی ہے۔  جناب  سپیکر7

جناب سپیکر!میں اپنی بات کو مختصر کر لیتا  ،چلیں:)چودھری ظہیرالدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

 ہوں۔ 

 ٹھیک ہے ۔  جناب  سپیکر7

جناب سپیکر!میں ابھی عرض کرتا ہوں ۔ یہ :ھری ظہیرالدین خاؿ()چودقائد حزب اختلاػ

ہماری طرػ سے بھی  باتیں  اور رہی ہے اس کے عد   ادھر سے بھی باتیں ہونی ہیں traditionچونکہ 

 ہونی ہیں۔ 
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 وہ آتے رہیں گے۔ آپ  باتیں کرتے رہنا۔  جناب  سپیکر7

 ۔۔۔!جناب سپیکر:)چودھری ظہیرالدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

 سے اٹھ کرنشستوں اپنی   معزز ممبراؿ )اس مرحلہ پر کچھ 

 (گئےبات چیت کرنے کے لئے  کے پاس  جناب وزیر اعلیٰ

 )قطع کلامیاں(

 یہ تو کوئی طریقہ نہیں  ہے۔  7قائد حزب اختلاػؿ ممبرامعزز 

 پ  بھی ادھر آنا چاہتے ہیں تو آ جائیں مجھے کوئی اعتراض نہیں ہے۔ آ :جناب سپیکر

جناب والا!میرے خیاؽ میں میرے بھائیوں کو :)چودھری ظہیرالدین خاؿ(ئد حزب اختلاػقا

عد  میں وقت نہیں ملتا اس لئے  وہ  وہاں جا کر مل رہے ہیں اور آج انہوں نے غنیمت جانا ہے کہ وزیر 

 سے آج ہی بات کر لیں۔ اعلیٰ

 )قطع کلامیاں(چودھری صاحب!رانا منور غوث صاحب ! جناب  سپیکر7

 آرڈر پلیز ۔ آرڈرپلیز ۔

صاحب سے سفارش  جناب والا!میں وزیر اعلیٰ:)چودھری ظہیرالدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

 یجئے گا۔ )نعرہ ہائے تحسین( ے دکرتا ہوں کہ  چیف منسٹر صاحب  اؿ کو عد  میں وقت د

قعی  بلوچستاؿ جناب سپیکر!میں یہ گزارش کر رہا تھا کہ یہاں  پر بلوچستاؿ کی بات کی گئی۔ یہ وا

ہہٰ رگ  ہے بالکل اسی طرح بلوچستاؿ  کے 

 

ش
ہمارا ، جیسے  کشمیر کے حوالے سے ہاں جاتا ہے کہ وہ ہماری 

اور بلوچستاؿ کے ایک ایک بلوچ کے ساتھ ہمارا دؽ دھڑتاب  ساتھ بھی ہماری  سانسیں بندھی ہوئی ہیں

دہ بلوچ  پنجاب میں ستے  ہیں اور ہے۔ یہ پنجاب کو ہی شرػ حاصل ہے کہ بلوچستاؿ کی آبادی سے زیا

 )نعرہ ہائے تحسین(۔بمالک ستے  ہیں

 کی constituencyیہ بھی بلوچ ہیں۔ میں اپنی  ،آپ کے پاس ڈاکٹر خالد بلوچ بیٹھے ہوئے ہیں

میں  میرے گاؤں کے ساتھ والے گاؤں تین ہیں اور   constituencyبات کرتا ہوں کہ میری  

 ہیں۔ ہم اؿ کے  پانی کی رکھوالی کرتے ہیں ، ہم اؿ کی فصلوں کی رکھوالی تینوں  کے تینوں بلوچوں کے
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 کرتے ہیں ، ہم اؿ کو رسہ گیری  سے بچانے کے لئے اؿ کے ڈھور ڈنگر کی رکھوالی کرتے ہیں۔ آپ فش

 گلی دفعہ بلوچستاؿ میں جائیںاصاحب سے میری استدعا ہے کہ جب  کے توسط سے وزیراعلیٰ 

 جو چالیس  چالیس ، یں  کہ وہاں پر  جامؾ  ، ڑیئی  ،  ونہار  چھوٹے چھوٹے پنجابیت ضرور کر بایہ تو 

،یہ ضرور بات کریں کو بند کیا جائے target  killing، سو سو ساؽ سے  ہیں  اؿ کی  ،پچاس پچاس 

 پنجابیوں کی۔)نعرہ ہائے تحسین(

ر نہیں ہے۔ اؿ کی مشرػ وہاں جنہیں ہاتھ باندھ کر گولیاں الری جا رہی ہیں اؿ کا کوئی قصو

کے ساتھ کوئی رشتہ داری نہیں تھی۔ اگر پھانسی دینی ہے تو تماؾ آمروں کو پھانسی دے دیں لیکن جب 

جن پنجابیوں کے ساتھ یہ ہو رہا ہے  وہ بلوچستاؿ کی سرحد پر جائیں اور کوئی ہسپتاؽ ہو تو انہیں بتائیں کہ

 کی بات کیجئے گا۔  target killingاؿ سے

ب سپیکر!وزیر اعلیٰ صاحب چونکہ جانا چاہتے ہیں اور آپ خود بھی ارشاد فرال رہے ہیں تو جنا

میں اپنی معروضات اؿ حقوؼ کے ساتھ یہیں پر بند کرتا ہوں کہ میں با ک باتیں آپ کی موجودگی میں 

 سی  وقت کرنا چاہوں گا۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ 7سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی

 !الئیںجی، فر جناب سپیکر7

جناب سپیکر!عرض یہ ہے کہ اگر بلوچستاؿ کے بلوچوں کا  ۔شکریہ 7سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی

حق صرػ پنجاب میں بیٹھ کر دیکھا جا رہا ہے تو خدا کے لئے یہاں کے بلوچوں اور جنوبی پنجاب کے عواؾ 

 کی بھی آواز سنیں ۔۔۔

 ہوئے( پر جناب ڈپٹی سپیکر کرسی صدارت پر متمکن )اس مرحلہ

 جی، گورچانی صاحب! سپیکر7ڈپٹی  جناب 

عرض یہ ہے کہ وزیر اعلیٰ صاحب کو بلوچستاؿ کے  !جناب سپیکر7سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی

ہو رہا ہے تو خدا کے لئے پہلے نظر جھکا کر یہاں بھی دیکھ لیں کہ جنوبی درد بلوچوں کے لئے یہاں پر بیٹھ کر 

ارب روے  کا اعلاؿ کیا ۔3میں 09-2008 جن کے لئے  پچھلے ساؽ پنجاب میں بھی بلوچ بس رہے ہیں
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گیا تھا اور ایک روپیہ بھی نہیں آیا۔ میں میڈیا واونں سے بھی اپیل کروں گا کہ جنہیں جھوٹے وعدے 

یہاں پر آ کر  نے کا شوؼ ہے، خدا کے لئے کامراؿ صاحب، حامد میر صاحب اور شاہد مسعود صاحبکر

 جھوٹے وعدے کئے جا رہے ہیں اور وہ بھی ایک آدمی سے نہیں بلکہ  ساوھے دیکھیں کہ یہاں پر بھی

تین کروو عواؾ سے جھوٹے وعدے کئے جا رہے ہیں کہ آپ کو پیسے ملیں گے ۔ اگلے ساؽ پھر بجٹ میں 

ارب روے ؟ ایک روپیہ بھی نہیں آیا۔  ۔5وہ ہیں ہاںں  ،ارب روے  آئیں گے۔5اعلاؿ کیا جاتا ہے کہ

  وزیر اعلیٰ

ی گ

 صاحب کو اکبر 

 

ٹ

اگر الر کے ہی پیسے ملنے ہیں تو آئیں میری جاؿ  ،ی کے قتل کا درد ہو رہا ہے

 )نعرہ ہائے تحسین(۔لے لیں۔ اپنے علاقے کے لئے میں اپنی جاؿ کا نذرانہ پیش کرتا ہوں

جناب سپیکر!وزیر اعلیٰ صاحب چلے گئے ہیں تو مہربانی کر کے انہیں سب مل کر یہ بھی عرض  

کہ ایواؿ میں آئیں اور اپنے ممبراؿ کی باتیں اور اؿ کے سائل  سنیں۔ ہم یہاں پر ووٹ لے کر  کریں

۔  میں آپ کی وساطت سے عرض کروں گا کہ اسے  ہی منہ اٹھا کے ہمیں سی  نے نہیں آنا دیا ،آئے ہیں

واز بھی سنیں۔ کی آ coalition partnerآپ انہیں کہیں کہ ایواؿ میں آیا کریں اور اپوزیشن اور اپنے 

 بہت شکریہ

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ 7محترمہ شمسہ گوہر

 !جی، فرالئیں سپیکر7ڈپٹی جناب 

پر دلانا چاہتی ہوں اور اس  issueجناب سپیکر!میں آپ کی توجہ بہت اہم ۔شکریہ  7محترمہ شمسہ گوہر

بنا  personal torture cellاپنا SHOبھی چاہوں گی کہ کیاسی  بھی علاقے کا  کوئی rulingپر آپ کی

کا ریکارڈ نگواایا جائے۔ میں اس ایواؿ میں  SHOسکتا ہے؟ اگر نہیں تو پھر سیالکوٹ کے حاجی پورہ کے 

اس لئے یہ بات کر رہی ہوں کہ میں نے متعدد بار ڈی پی او سیالکوٹ سے ہاں کہ میرے گھر کے سامنے 

 ء ڈی پی او صاحب نے مجھے ہاں کہ انشالیتے  ہیں توبھی  منشیات فروی  ہو رہی ہے اور ونگ وہاں پر ڈرگ 

لیتا ہوں اور اس مسئلے کو حل کرواؤں گا لیکن آج تک یہ مسئلہ حل نہیں ہو سکا۔  actionاللہ میں اس کا 

وہاں پر تماؾ چیزیں اسی طرح جاری و ساری ہیں اور وہاں کے ونگ اس قدر تنگ ہیں کہ میں آپ کو بتا 

 نہیں سکتی۔
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کر چکا ہے کہ میں نے  جعلی پولیس مقابلوں  admitعدالت میں  SHOی ت دجناب سپیکر! 

لگایا جا سکتا ہے؟ SHOتو کیا اسے  بندے کو  He admitted in recordsمیں کئی بندے الرے ہیں اور 

کے kidnapping کا حاجی پورہ میں تعیناتی کا تماؾ ریکارڈ نگواایا جائے کہ اس دوراؿ SHOدوسرا اس

 اور آیا کئی  مقدمے ایک عورت کے کہنے پر درج کئے گئے ہیں اور اگر ایسا کتنے مقدمے درج کئے ہیں

 کروں گی۔۔۔ requestہے تو میں آپ سے

 ہیں تو اس کے اوپر  lawyerاللہ آپ خود ءمحترمہ!میرا خیاؽ ہے کہ الشا  جناب ڈپٹی سپیکر 7

لے لیں گے۔چونکہ سردار  out of turnطریقہ کو اختیار کریں اور باضابطہ لائیں تو ہم اسے ایک باقاعدہ 

 ۔4اس لئے اب اجلاس جمعرات مورخہ  موڈ میں بیٹھے ہیں relaxingدوست محمد کھوسہ صاحب ڑیے 

 بجے تک ملتوی کیا جاتا ہے۔ 10صبح  2010فروری 

 

 

 


